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Considerazioni Generali

La relazione annuale, oltre ad essere un atto amministrativo obbligatorio secondo lo statuto
comunale, art.44, rappresenta un'esigenza per rendicontare dettagliatamente ai signori consiglieri,
alla cittadinanza e agli elettori che con il voto hanno riposto le speranze nell’azione amministrativa
della nuova compagine.
Pertanto, mi accingo a svolgere questo compito istituzionale illustrando, per argomenti principali le
azioni significative compiute finora e le prospettive che le stesse possono produrre nei prossimi
mesi. L'attività del primo periodo è stata ispirata alle linee guida del programma elettorale, che,
come ognuno ricorderà, è stata improntata ad alcuni principi fondamentali: benessere, identità,
partecipazione, innovazione, equità e sostenibilità.
Naturalmente i primi passi ci hanno visti impegnati nella costituzione degli organi di governo e di
quelle commissioni indispensabili per il funzionamento della macchina amministrativa. È stata
nominata con determina sindacale n. 16 del 16 giugno 2022 la Giunta Comunale nelle persone dei
Sigg.:

● Giovanni Di Lorenzo – Vice Sindaco – con deleghe a: Politiche Sociali Inclusione e
Coesione, Benessere, Servizi Socio/Assistenziali;

● Alessandro Cilibrasi con deleghe a: Lavori Pubblici Rigenerazione e Decoro Urbano -
Centro Storico - Urbanistica - Ambiente e Territorio - Attività Produttive - Viabilità e
mobilità sostenibile Manutenzione - Patrimonio Pubblico - Servizi Cimiteriali - Rapporti
con l'Ente Parco delle Madonie relativi allo sviluppo della Rete Geopark UNESCO (con
D.S. N. 7 del 16/05/2024;

● Gaetano Rizzitello con deleghe a: Sport - Turismo - Politiche Giovanile - Comunicazione e
Marketing Territoriale - Partecipazione e Politiche di Partecipazione - Digitalizzazione;

● Loredana Sabatino con deleghe a: Innovazione - Beni Culturali - Istruzione e Ricerca -
Associazionismo - Spettacolo.

con Determinazione Sindacale N. 18 del 28/08/2024 “NOMINA AD ASSESSORE DEL DOTT.
SALVATORE TEDESCO IN LUOGO DEL DIMISSIONARIO DOTT. GIOVANNI DI LORENZO
E CONTESTUALE NOMINA DELL’ASSESSORE ALESSANDRO CILIBRASI A
VICESINDACO” sono stati posti in essere gli avvicendamenti in oggetto.

Il consiglio comunale ha, poi, eletto come Presidente del Consiglio Comunale, l’Ing. Giuseppe
Edoardo Dino e, in qualità di Vice-Presidente del Consiglio Comunale, la Dott.ssa Claudia
Quattrocchi.

Con deliberazioni del C.C. n 34-35-36-37 sono state istituite le commissioni consiliari permanenti e
nominati componenti i consiglieri di seguito indicati:
- 1a Commissione Consiliare “Affari Istituzionali – Bilancio – Politiche Sovra-comunali”
: Consuelo Serio, Salvatore Tedesco, Mario Gianforte

- 2a Commissione Consiliare “Sanità – Politiche Socio-assistenziali – Pubblica
Istruzione”: Salvatore Tedesco, Claudia Quattrocchi, Mario Gianforte

- 3a Commissione Consiliare “Territorio – Ambiente – Urbanistica – Lavori Pubblici –
Attività Produttive”: Giorgio Balascia, Maria Cerami, Leonardo Iuri Neglia

- 4a Commissione Consiliare “Turismo – Cultura – Marketing Territoriale –
Digitalizzazione”: Claudia Quattrocchi , Marianna Minneci, Sabrina Lodico.

L'organizzazione della struttura amministrativa è stata ampliata con determinazione Sindacale N. 32
del 03/10/2022 con l’ individuazione del Segretario Comunale Dott.ssa Ornella Mineo.
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1. Turismo, Cultura, Spettacolo, Associazionismo, Marketing
Territoriale

Come riportato nel programma politico è fondamentale per l'Amministrazione Comunale puntare in modo deciso ad
un programma relativo al turismo culturale, sportivo che si coniughi allo sviluppo degli insediamenti produttivi.

SPETTACOLI, ARTE ED EVENTI CULTURALI

Per intensificare l'attività di promozione e per
consentire ai nostri cittadini di trascorrere
gradevolmente le serate, vivendo piacevoli momenti
di aggregazione, è stato organizzato nel corso
dell'estate 2024 un articolato calendario di
manifestazioni contenute nel programma estivo.

Le iniziative musicali, teatrali, cabarettistiche e
sportive sono state molto apprezzate sia dai cittadini
petraliesi, sia dai numerosi visitatori presenti. Lo
stesso impegno, con il fondamentale supporto delle
realtà associative e imprenditoriali, si è applicato
durante le festività natalizie con un calendario ricco
di attività anche per i più piccoli. Ciò grazie alle
associazioni locali ma, attraverso delle scelte mirate
e la collaborazione con i progetti della Città di
Palermo, porterà diversi spettacoli qualificati nel
nostro comune. Lo stesso è stato divulgato sui canali
social ufficiali del Comune di Petralia Sottana e
dell'Ufficio Turistico, sul portale Petralia Visit o
attraverso copie cartacee ritirabili presso l'Ufficio
Turistico Comunale (C.so Paolo Agliata, 16 - tel.
0921641811). Il cartellone, oltre ad offrire
un’elevata proposta culturale, punta a far emergere

l’impegno e il grande spirito di abnegazione delle tante
realtà associazionistiche locali che compongono la
struttura portante della nostra comunità.

È stata attivata la seconda stagione teatrale,
“PietreAffuoco_terzo movimento_Fuoco” composto
da ben 12 spettacoli in abbonamento. Una attività
sostenuta dal Comune di Petralia Sottana, dalla
Fondazione Sicilia e dalla BCC Madonie in
collaborazione con OTqA e Grifeoeventi. Il dettaglio
degli spettacoli vede nomi importanti dello spettacolo
italiano come Giovanni Calcagno, l’Officina Orfeo,
David Coco e Luana Rondinelli. La stagione 2024
conferma l’impegno di questa amministrazione nel
costruire una casa del teatro sulle Madonie. Una
operazione culturale che aspira ad avere una
prospettiva sempre più comprensoriale e comunitaria.
Un progetto per il quale si ringraziano i gestori della
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struttura per la loro indispensabile collaborazione, i direttori artistici che hanno creato un cartellone
capace di coniugare qualità, impegno e leggerezza nonché gli artisti che hanno accettato l’invito ad
esibirsi. Una nuova importante pagina culturale per Petralia e le Madonie; una casa del teatro
pensata per il territorio al di fuori di schemi campanilistici e preconcetti”.

Un tripudio di colori, sapori, accoglienza e
bellezza ha caratterizzato la quindicesima
edizione della “Festa dei sapori madoniti
d'autunno", immancabile palinsesto della
straordinaria realtà territoriale siciliana. Un
programma fitto di eventi e di occasioni di
scoperta dell’autenticità dell’Isola – che trova la
sua naturale collocazione a Petralia Sottana,
cuore vivo delle Madonie – che si è snodato nei
giorni dal 25 al 27 ottobre 2024, messo in piedi
dal Centro Commerciale Naturale, sostenute dal
Comune di Petralia Sottana, dalla BCC delle
Madonie. Appuntamenti gastronomici e non
solo; convegni, mostre, attività ricreative,
escursioni in montagna, concerti, hanno
letteralmente calamitato un numero davvero
consistente di visitatori che, in maniera ordinata
e senza problemi logistici, hanno fruito dei tre
giorni di Festa, immersi totalmente nella
celebrazione dei tesori madoniti coagulati lungo
le strade di Petralia Sottana: migliaia di
presenze, qualche decina di autobus e più di 80
camper, strutture ricettive che hanno registrato il

tutto esaurito, visite guidate del centro storico e delle aree naturalistiche montane, laboratori, eventi
culturali e musicali, convegni sulla legalità e attività di montagnaterapia hanno a accompagnato i
visitatori alla scoperta del nostro paese in tutte le sue sfaccettature. Una sinergia con tutte le
associazioni del nostro paese e con quello gemellato di Trinità che, facendo squadra hanno mostrato
il volto più bello della nostra comunità.

Anche con il patrocinio del comune di Petralia Sottana si è svolta,
presso la miniera di sale di Raffo, “Omaggio alla bellezza, oltre
il 25 novembre” a conclusione delle iniziative internazionali
contro la violenza sulle donne, in collaborazione con
l’Associazione Progetto Forense – Unione di liberi Avvocati su
iniziativa del'avv. Maria Vittoria Cerami. Un progetto sostenuto
da, tra gli altri, Camera Penale di Termini Imerese Cefalu e
Madonie, Comuni di Petralia Soprana, Ente Parco delle Madonie,
Fidapa Petralia Madonie e Auser Petralia Sottana. Una speciale
visita guidata al Museo Sottosale di Raffo alla scoperta delle
opere dedicate all’universo femminile con Lettura di poesie di
Daniela Li Puma.
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Con l'Associazione Marina Diana Mercurio e la
RESMA (Rete Scolastica delle Madonie), il Comune
di Petralia Sottana ha promosso due concorsi per le
scuole:

● CONCORSO LETTERARIO "MARINA
DIANA MERCURIO"

● CONCORSO FOTOGRAFICO "MARA
TERMINI"
dedicati agli studenti delle scuole secondarie di Primo
e Secondo Grado del comprensorio delle Alte
Madonie. Mediante i concorsi, le Istituzioni coinvolte
hanno invitato gli studenti a riflettere sul ruolo e la
funzione della cultura, l’educazione, la ricerca
scientifica, il valore del pensiero critico e la funzione
delle attività umanistiche e dell’arte, visti non solo come
fini in sé, ma come strumenti per sviluppare un impegno
etico e civile, comprendere l’importanza della coerenza
tra convinzioni e comportamenti, accrescere il rispetto

per gli altri, in particolare i più deboli e indifesi. Il 1 giugno sono stati premiati gli elaborati di:
Premio Letterario Marina Diana Mercurio - Primo posto Maria Pia Centineo; Premio fotografico
Mara Termini - Primo premio ex aequo Ludovica e Maria Pia Centineo, Secondo premio Alessia
Raimondi

Per il periodo natalizio l’Amministrazione ha promosso il
cartellone Incanto di Natale 2024, in sinergia con diverse
associazioni Petralesi. Un cartellone, ricco, vario e centrato
sulla necessità di puntare gli occhi anche sulle
problematiche locali come il concerto Luci sull’Ospedale,
svoltosi nell’aula magna dell’Ospedale Madonna dell’Alto.

L’amministrazione, si è impegnata sul versante del decoro
urbano, anche sostituendo le piante presenti nelle fioriere
con dei ciclamini di colore rosso per dare un clima natalizio
al Corso Paolo Agliata. Grazie al Gruppo Le Nimule, che ha
realizzato una artistica decorazione fatti da cerchi con
ricami artistici in lana l’intero corso si è colorato di forme e
colori che hanno riscosso un ampio successo convivendo, in
maniera armonica, con le luminarie e i punti foto predisposti
dall'amministrazione comunale (Tutte le luci installate sono
a risparmio energetico). Lo stesso gruppo ha curato
l’addobbo della piazzetta adiacente il municipio. Si
ringraziano, inoltre, l’associazione Petralilium in Praesepio
per la realizzazione di un presepe artistico nel corso i

commercianti e altri cittadini, a vario titolo, hanno partecipato ad abbellire e migliorare il decoro
del nostro centro storico.
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Un altro tassello nel miglioramento del decoro urbano è stata
l’indizione del concorso “Natale in Vetrina 2024” (approvato con
Delib. G.C. n. 131 del 14.11.2024) che ha fatto da motore per
l’abbellimento delle vetrine del nostro corso principale. Un momento
comunitario partecipato che culminerà con la premiazione dei tre
vincitori il 19 gennaio 2025.

Il comune di Petralia Sottana ha ospitato il progetto della ASC
Production, con la quale si è collaborato nella redazione delle
attività, denominato Maria e Rosalia il dono, la speranza e il
futuro. Tale attività risponde all'Avviso pubblico per l'erogazione di
contributi per progetti di attività a carattere professionale nel
campo dello spettacolo dal vivo a valere sulle risorse del fondo
unico dello spettacolo - 15 aprile - 15 luglio 2024 del Comune di
Palermo. Il progetto, che comprende attività di realizzazione di
disegni con cristalli di sale, laboratori teatrali per bambini e un
concerto di musicisti siciliani presso il teatro della pineta comunale
si è piazzato utilmente al 36 posto in graduatoria ed è stato un
importante volano di destagionalizzazione dell’offerta culturale e
turistica del nostro comune.

Con lo stessa agenzia il comune ha promosso il Pineta Fest, 5
giornate di musica e teatro con artisti di calibro nazionale che hanno
permesso un ritorno in grande stile della fruizione del teatro
comunale all’aperto, nonché sostenere gli sforzi congiunti che
hanno permesso la riapertura della Capanna Verde che insiste nello
stesso sito. Un partenariato pubblico-privato che ha consentito di
tenere bassi i prezzi dei biglietti a fronte di una offerta di assoluto
rilievo. Un progetto che si auspica possa essere replicato e
potenziato con il coinvolgimento di tutti gli attori in gioco e
ulteriori collaborazioni istituzionali.
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FESTIVAL “TEATRI RIFLESSI”
Arrivato alla sua 98° edizione, il Festival Teatri Riflessi si svolge presso il Comune di Zafferana
Etnea (Catania) ed è un concorso incentrato sul genere drammaturgico del corto teatrale di parola
in lingua italiana, straniera e di danza. Coniuga l’immediatezza dei linguaggi contemporanei al
racconto del territorio ed è un teatro che riflette il territorio e sul territorio e che vuole essere
occasione di incontro e scambio socio-culturale tra artisti, operatori e pubblico.
Il Festival Teatri Riflessi si è svolto nel comune catanese dal 18 al 21 luglio 2024.
L’Amministrazione Comunale di Petralia Sottana è fiera di continuare questa nuova collaborazione
con Teatri Riflessi e il Comune di Zafferana Etnea con il PREMIO GRIFEO, premio che prende il
nome dal Teatro presente nella nostra comunità e che permetterà alla compagnia teatrale vincente di
potersi esibire con un proprio spettacolo all’interno della programmazione del Comune. Per
rafforzare tale sodalizio è stato redatto un apposito atto di giunta (Deliberazione Giunta N. 5 del
16/01/2025) per la sottoscrizione di un apposito protocollo d’intesa.

RESIDENZE DI CREAZIONE TEATRALE

Dal 27 luglio - 6 agosto 2024, presso l'Ex Convento dei
Padri Riformati di Petralia Sottana, in collaborazione con il
festival del Torto e con il sostegno dei supermercati
Giaconia, si è svolta "Comincia per S la rivolta", una
residenza di creazione teatrale per autori, registi, attori,
performer a cura del famoso regista e attore Rosario
Palazzolo.
Una residenza di creazione che ha lavorato, con quasi 30
attori professionisti, su "ciò che significa santità, o l’essere
santi, o essere considerati santi, o considerarsi santi, e
convincersi che il mondo sia sbagliato e che pertanto
occorre un deterrente marmorificato, immobile e
santospirito, divino e ultravioletto, intangibile solo per chi
non ci crede.
E insieme ai santi, a braccetto coi santi, ci saranno i
supereroi, a portare dinamismo, a impugnare una qualsiasi
arma, facendo volteggiare alabarde, mordendo o
strabuzzando occhi, anche solo correndo dietro a un
pallone, molto più di quanto occorra".
La resa, è stato l'omonimo spettacolo che, fruito a gruppi,

ha impressionato per visionarietà e impatto emotivo. Un testo, realizzato nel nostro comune, che
diventa la base per ulteriori sfide artistiche degli attori-autori che lo hanno realizzato.
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Culminata con la resa pubblica del 29 agosto 2024, Donne di Troia
(scritto, diretto e interpretato da Aurora Miriam Scala con la
partecipazione di Carmela Buffa Calleo) è una residenza teatrale, nata in
collaborazione con il Teatro dei Due Mari che, nel mese di agosto ha
visto la presenza delle due attrici dal vasto curriculum presso l’ex
Convento dei Padri Riformati di Petralia Sottana. Lo spettacolo, intenso
e diretto, parte dall’assunto che "...la guerra di Troia..quella che se ci
pensate è la prima grande guerra che vi viene raccontata e tutte quelle
donne, quelle donne di Troia, si fanno strada nella vostra memoria, si
fanno spazio..." La performance è entrata a far parte del cartellone estivo
del Comune. Questa iniziativa è figlia della collaborazione con il festival
Teatri Riflessi, le due artiste erano già state coinvolte nella scorsa
edizione della rassegna teatrale, in quell’occasione hanno avuto modo di

scoprire le potenzialità del nostro territorio e sono state invitate dall’Amministrazione Comunale a
proseguire il loro percorso artistico a Petralia Sottana.

(S)LEGATI
Il 4 ottobre 2024 si è esibita, al Cine Teatro Grifeo, la Compagnia S-Legati per lo spettacolo
promosso dal CAI Sezione di Petralia Sottana in collaborazione col CAI Sicilia e CAI - Club
Alpino Italiano nazionale. In questa unica tappa siciliana la compagnia ha tenuto il pubblico col
fiato in sospeso raccontando la straordinaria avventura dei due alpinisti Joe Simpson e Simon Yates.
Gli attori hanno continuato la loro narrazione nel corso dell'escursione di domenica 6 ottobre che si
è tenuta su un tratto del Sentiero Italia CAI.

PATTO DELLA LETTURA E INIZIO DEL PERCORSO PER LA CANDIDATURA A
CITTA’ CHE LEGGE
L’amministrazione comunale, riconoscendo l’importanza della lettura come strumento di crescita
sociale e di educazione culturale dell’intera comunità , ha deciso di aderire ad un percorso di rete a
livello territoriale attraverso il Centro per il libro e la Lettura. Il primo passo è stato quello di aderire
con delibera di giunta n 22 del 30/03/2023 al Patto per la lettura. Il secondo passo è stato
l’approvazione in giunta con delibera n.26 del 21/04/2023 dello schema di sottoscrizione diffuso sui
canali ufficiali del comune e attraverso il quale si è coinvolti diversi stakeholders che hanno
manifestato il loro riscontro positivo all’iniziativa promossa (scuole, librerie private,
associazioni,gruppi informali e singoli cittadini). Il primo percorso sviluppato e approvato con
delibera di Giunta n.32 del 09/05/2023 è stato il programma “Il Maggio dei libri” , cinque
appuntamenti dedicati alla promozione della lettura nella rassegna “SE LEGGI SEI FORTE”:

Con successiva delibera n. 34 del 10/04/2024 si è approvato il Patto Intercomunale per la lettura
delle Madonie insieme ad altri 7 comuni del comprensorio delle Alte Madonie. In seguito, con
Delibera di giunta n.45 del 30-04-2024-Approvazione Programma ''il maggio dei libri 2024'' si è
definito il programma della manifestazione in oggetto, confluita nel programma comprensoriale di
45 attività, che comprende:

Il percorso intrapreso ha l'obiettivo di contrastare la povertà educativa e culturale e in prospettiva di
permettere alla nostra cittadina e ai nostri cittadini di candidarsi alla Città che legge. Il Cepell ha
decretato l’Elenco Comuni Ammessi e Qualificati “Città che legge 2024-2025-2026” e, con grande
soddisfazione, tutti i comuni del patto sono stati insigniti del riconoscimento che permetterà la
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partecipazione a bandi e risorse per gli anni a venire. L’importante risultato deve essere ricondotto
all’azione propulsiva di Carolina Lo Nero e del gruppo Libri d’Alta Quota nonchè all’azione
sinergica tenuta dalle amministrazioni comunali con capofila il comune di Gangi.

COLORIAMO IL NOSTRO FUTURO

Quest’anno il nostro comune come da tempo, nel mese di Maggio ha partecipato alla XXI edizione
del convegno COLORIAMO IL NOSTRO FUTURO, un progetto che ha coinvolto la rete degli
istituti scolastici e i comuni aderenti delle Madonie. Un appuntamento annuale fisso, quest’anno a
Isernia, che vede riunire la grande assemblea dei mini sindaci e mini presidenti del consiglio di tutta
Italia, gli amministratori locali e comitato tecnico scientifico per discutere ed analizzare dal punto di
vista degli adulti ma soprattutto dei ragazzi proposte su temi che impattano la vita di tutti,partendo
dalla legalità, per arrivare alla tutela e alla promozione dei parchi.

SETTIMANA DELLA LEGALITA’

Nell’anniversario della beatificazione del Giudice Rosario Livatino , in occasione della III
Settimana della Legalità che si è tenuta dal 6 al 8 settembre a Petralia Sottana, in collaborazione
con la Parrocchia Maria SS. Assunta, è stata esposta la camicia che il “Giudice ragazzino”
indossava il giorno in cui fu ucciso.
Ad animare la tre giorni, gli importanti incontri con Don Antonio Coluccia (prete impegnato nell
contrasto allo spaccio di stupefacenti),Michele Zavattieri (che ha perso Giulio all'età di 19 anni per
consumo di crack) e il componente della commissione antimafia Ismaele La Vardera. Giorno 8, in
occasione dei festeggiamenti in onore di Maria SS. Bambina, sono stati presenti l’Arcivescovo di
Agrigento, Mons. Alessandro Damiano, la Procuratrice di Palermo, dottoressa Lia Sava, che sono
stati accolti dai Sindaci del territorio, dalle autorità militari e dai componenti del Ballo Pantomima
della Cordella.

GAM PERCORSO FORMATIVO RESIDENZIALE

L’Associazione GAM, in collaborazione con PROMIMPRESA e il Comune di Petralia Sottana, ha
promosso la realizzazione di un Corso Executive in Europrogettazione, finanziato attraverso i
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fondi del Bilancio partecipato. Il progetto, presentato il 12 dicembre alla presenza dei 20 iscritti,
mira a coinvolgere direttamente i cittadini, permettendo loro di partecipare attivamente nella
proposta di soluzioni basate sui fabbisogni locali. Tra i temi principali, si approfondirà il
programma Erasmus+ 2021-2027, con particolare attenzione alle nuove normative europee. I
partecipanti impareranno le fasi del Project Cycle Management, dalla costruzione di partenariati
alla gestione e monitoraggio delle attività progettuali. Un’opportunità che, se ben sfruttata, sarà di
certo un volano di sviluppo per il territorio. Il progetto assume particolare importanza in quanto è
frutto di un processo partecipativo, volto ad ascoltare le esigenze e i problemi della fascia giovanile
e, da queste, trarre spunto per le soluzioni proposte mediante le iniziative progettuali. In questo
caso, l’iniziativa mira ad offrire un’importante opportunità di formazione e inserimento lavorativo
in un settore in crescita continua e che può garantire occupazione in loco, senza necessità di
emigrare fuori dal territorio madonita.

DOVE VAI PASTORE? FESTIVAL DELLA PASTORIZIA DELL’ERRANZA E DEL
RITORNO

La seconda edizione nazionale della Scuola dei
Giovani Pastori, promossa dal CREA e da Riabitare
l’Italia ha avuto Petralia Sottana come sede principale
e ha visto numerose visite didattiche presso le
aziende agricole del territorio. L’innovazione e la
vivacità culturale di Riabitare l’Italia e del CREA,
principali promotori del progetto, hanno attirato
l’attenzione degli amministratori di Petralia Sottana
che hanno fortemente voluto lo svolgimento della
seconda edizione della scuola proprio in un territorio
che ha una vocazione storica nella pastorizia.Il
progetto si pone come obiettivo la salvaguardia di un
bagaglio di conoscenze tecniche ed
etno-antropologiche che rischia di scomparire nel
giro di un trentennio. Questo sguardo a medio-lungo
termine ha fatto accendere una spia di allarme negli
amministratori locali. L’inizio della scuola è stato
preceduto dalla kermesse “Dove vai pastore? Festival
della pastorizia dell’erranza e del ritorno nelle
Madonie” diretta da Andrea Membretti. Il Festival,
svoltosi al convento dei padri riformati dal 10 al 12
maggio 2024, ha avuto l’obiettivo di focalizzare
l’attenzione pubblica e di coinvolgere gli attori

interessati sul potenziale che il territorio madonita possiede rispetto ad uno sviluppo innovativo
della pastorizia estensiva nelle aree interne e montane della regione. Un potenziale da attivare sia a
livello di impatto economico-lavorativo, sia di cura del paesaggio e di riscoperta dei saperi locali, a
fronte tanto delle sfide poste ai territori dallo spopolamento e dalla crisi climatica, quanto del
“desiderio di restanza” espresso da ampie fasce giovanili, residenti nelle aree interne del paese. Nel
contempo, il Festival ha inteso costituire un’occasione di riflessione e di incontro proprio sul tema
della “restanza” e sul parallelo fenomeno del ritorno - e anche del neo insediamento - verso le aree
rurali italiane, che va caratterizzando numeri crescenti di ragazze e di ragazzi, attratti dalla vita nei
piccoli comuni di montagna e in particolare dal lavoro in agricoltura (come mostrano i dati della
recente indagine condotta da Riabitare l’Italia e pubblicata nel volume “Voglia di restare”, Donzelli,
2023). Un focus specifico del Festival ha trattato il tema dell’accesso alla terra, intesa come bene
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comune la cui fruizione va garantita e allargata alle diverse persone e collettività interessate. Nelle
tre giornate di eventi e incontri tra cui due tavole rotonde, due presentazioni di libri (tra cui quello
di Quale Europa con Fabrizio Barca e Sabrina Lucatelli) e diversi incontri tematici, il Festival ha
offerto spazi e momenti per un ragionamento corale sul futuro delle Madonie, di chi le vive, di chi
vorrebbe viverle, coinvolgendo sia i soggetti che guardano alla pastorizia come un’occasione di
sviluppo personale e locale, sia quanti sono interessati agli effetti che una riscoperta di queste
pratiche, economiche e culturali, potrebbe avere a livello territoriale più ampio. Le tavole rotonde
hanno visto la presenza di ospiti di rilievo internazionale, fra cui Frosina Pandurska-Dramikjanin e
Stephanie Gentle, esperte di ecologia e gestione sostenibile delle risorse naturali, operanti nei
balcani. Un’intera sessione è stata dedicata al punto di vista dei giovani sulla Restanza e sul Ritorno
delle aree interne, è stato rilevato uno spirito positivo e costruttivo che porta le fasce più giovani a
voler guardare avanti, nonostante le tante difficoltà legate alla distanza dalla politica e da una
burocrazia sempre più ingolfata e incapace di rispondere al dinamismo imposto dalle evoluzioni
attuali. Per tre giorni Petralia Sottana ha spalancato le porte allo sguardo nazionale e internazionale,
facendo conoscere le potenzialità del territorio madonita e la sua voglia di innovarsi
I riflettori nazionali della stampa si sono accesi sulla comunità di Petralia Sottana e su tutto il
territorio madonita per un’iniziativa pionieristica e innovativa, sono stati prodotti diversi articoli su
testate locali e nazionali e servizi TV per le maggiori reti nazionali.
La scuola, svoltasi dal 13 25 maggio, ha visto la partecipazione di 16 giovani, di cui 7 madoniti, di
età media di 29 anni, che sono stati formati con metodi didattici innovativi (come il peer to peer)
creando una rete che non si esaurisce con la fine della scuola ma che formerà un tassello
fondamentale per la loro vita professionale futura.
Il coinvolgimento di diversi giornalisti e professionisti del settore della comunicazione ha permesso
la realizzazione e la diffusione di servizi, andati in onda per diversi mesi dopo il termine del
progetto, che hanno messo in luce l’enorme potenziale di questo territorio nel settore
dell’allevamento e della produzione casearia.

Con Delibera di giunta n.8 del 25-01-24 “Presa d'atto Avviso
Pubblico e costituzione dell'aggregazione dei comuni facenti
parte dell'associazione Borghi dei tesori” l’amministrazione
comunale ha partecipato al partenariato che ha permesso di fruire di
un contributo di € 5.829,37 (Decreto Ministero degli Affari Esteri
n. 0034483-I) per la realizzazione del Petrae Lilium Roots Fest il
cui programma è di seguito riportato e la partecipazione al progetto
Italea programma di promozione del turismo delle radici, lanciato
dal Ministero degli Affari Esteri e della Cooperazione
Internazionale all’interno del progetto PNRR e finanziato da Next
Generation EU che prevede, tra le altre azioni, anche la
digitalizzazione degli archivi.
Nel solco della collaborazione con l’associazione, il comune di
Petralia Sottana, nell’ambito del progetto “Turismo delle Radici
2024”, ha aperto alla selezione di due rilevatori, finalizzata alla
trascrizione di dati anagrafici da registri storici per la creazione di

un archivio digitale. Tra i requisiti richiesti, precisione e attenzione ai dettagli, con particolare
riguardo alla gestione e all’inserimento di dati sensibili, competenze informatiche di base, inclusa la
capacità di utilizzare software di ricerca e i principali pacchetti Microsoft Office, Word ed Excel. I
rilevatori selezionati si occuperanno di trascrivere e digitalizzare i dati anagrafici contenuti nei
registri storici comunali. Gli interessati, hanno potuto presentare la propria candidatura entro le ore
23,59 del 12 gennaio 2025, inviando il curriculum vitae aggiornato, all’indirizzo email
protocollo@comune.petraliasottana.pa.it.
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Il 9 Febbraio 2024 si è svolto il 1’ Carnevale di Petralia Sottana Il
Comune di Petralia Sottana ha accolto e appoggiato la richiesta di un
gruppo di ragazzi che ha espresso la volontà di voler realizzare un
carro allegorico per partecipare alle sfilate dei paesi limitrofi e di
voler realizzare la sfilata di apertura dei carnevali a Petralia Sottana.
per l’edizione 2025 si è già dato ampio supporto logistico allo stesso
gruppo che è già al lavoro per un ben più complesso carro allegorico
che rappresenterà il nostro comune nelle sfilate previste nei diversi
comuni madoniti. È attualmente in definizione la data prevista per
Petralia Sottana

SPORT

I lavori affidati, con delibere n. 654 e 655 del 29/12/2022, per i "lavori di illuminazione del
Campo Sportivo Comunale sito in contrada “Silva dei Riformati” a seguito dell'approvazione
della proposta progettuale più votata di Democrazia Partecipativa Anno 2021 sono stati
completati, mentre, per quanto riguarda il progetto vincitore della Democrazia Partecipativa per
l’anno 2022 (Tribuna Coperta Campo Comunale) bisogna procedere è sta affidata la progettazione.

Con la legge finanziaria regionale n. 3 del 31 gennaio 2024, sul fronte sportivo, sono previste due
azioni per Petralia Sottana contenute all'art. 132 La realizzazione della pavimentazione sportiva
del palazzetto comunale e la realizzazione di una parete di arrampicata indoor. La prima
permetterà, insieme ai lavori attualmente in atto sul tetto per l'installazione dei pannelli fotovoltaici
e per eliminare alcune infiltrazioni, di risolvere alcune criticità segnalate dalle associazioni sportive.
Un tassello non previsto nel bando sport e periferie che cerca di mettere insieme più azioni verso un
unico obiettivo.La seconda riguarda la realizzazione di una parete di arrampicata da interno da
realizzarsi in una delle palestre comunali. Un elemento innovativo, unico nel comprensorio che
potrà attirare molti appassionati e introdurre i bambini in questo sport. Una struttura totalmente
certificata che potrà dare occasioni economiche, sociali e turistiche di rilievo essendo pochissime le
strutture del genere nel territorio regionale. Va dato atto all’on. Luigi Sunseri, parlamentare del
M5S, di aver portato avanti caparbiamente queste ed altre iniziative nel territorio madonita. Con
queste azioni, l'Amministrazione comunale si muove nel senso della valorizzazione di alcuni servizi
e continua a lavorare con dedizione per raggiungere altri risultati per la nostra comunità. Con prot.
5506 del 16/01/2025 l'Assessorato Infrastrutture e Mobilità Dipartimento Regionale Tecnico -
Servizio 2° ha preso atto che il progetto dei lavori per la “Realizzazione della pavimentazione
sportiva della Palestra Comunale e di una parete da arrampicata sportiva completa di
impianto monopalo completamente antinfortunistico” di Petralia Sottana, risulta redatto secondo
la normativa vigente non avendo null'altro da rilevare negli ambiti di competenza. In tal senso
vanno avanti gli adempimenti per la realizzazione di queste due importanti infrastrutture che
passano ora al vaglio definitivo dell’assessorato Sport Regionale.

Sotto il profilo turistico-sportivo, dopo la grande partecipazione
dell’edizione 2023 al campo estivo dell’Individual Soccer School
- ISS Scuola Sicilia, che si è svolta dal 9 luglio al 16 luglio 2023
nella splendida location dell’Ex Convento dei Padri Riformati e del
Campo Sportivo, con 50 ragazzi provenienti da tutta la Sicilia,
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hanno provato l’esperienza di diventare calciatori aiutandoli a migliorare la loro tecnica calcistica
educandoli alla disciplina e al rispetto delle regole, anche quest’anno è stato riproposto il campo
estivo dal 7 al 13 Luglio. Per il 2025 la collaborazione verrà rinnovata con uno stage di formazione
che si svolgerà dal 6 al 12 luglio 2025.

Palazzetto dello Sport - dopo la definizione della graduatoria definitiva del bando sport e
Periferie 2023 (che ha visto il progetto non ammissibile ma non finanziato) e nelle more di
notizie ufficiali su quello 2020 si ribadisce l’iter finora svolto:

● la graduatoria definitiva del bando Sport e Periferie 2020 è stata pubblicata il 12 aprile 2022;

● l’accordo per il trasferimento del contributo per la realizzazione dell’intervento dei lavori,
su indicazione dell’ufficio tecnico, è stato firmato digitalmente dal sindaco (come previsto
dalla normativa) in data 03/08/2022;

● Tutti gli atti tecnici sono stati correttamente svolti dagli uffici fino al 02/12/2022, data in cui
Sport e Periferie (società del Dipartimento dello Sport che si occupa del Bando) ha fatto
pervenire una nota con cui prospettava la possibilità di una proroga sui tempi di avvio delle
procedure di gara previste entro il 31/12/2022.

● A quel punto, con apposita missiva, vista anche la situazione complessa causata dalla
frana, che ha generato e genera un pesante carico di lavoro aggiuntivo per i tecnici
comunali, è stata chiesta proroga al 31/03/2023.

● Lo spostamento di data, però, anche se non specificato, era legato a un ok definitivo del
governo, cosa che la società ha spiegato solo molto dopo, mettendo fuori gioco diversi
progetti in tante parti d’Italia. Basti pensare che il 26 gennaio 2023 venivano caricate,
nell’apposita piattaforma, altri dati utili al monitoraggio del progetto proprio su richiesta
di Sport e Salute.

● Avuta comunicazione della situazione dall’ufficio tecnico, l’amministrazione comunale ha
iniziato una fitta rete di comunicazioni con il ministero a tutti i livelli per verificare la
possibilità di recuperare il finanziamento. Il percorso, allo stato attuale, è ancora in atto.
Tuttavia, nel frattempo, su consiglio del dipartimento, il progetto è stato ripresentato a valere
sul Bando Sport e Periferie 2023 lo scorso 20 settembre.

● Con decreto del 1° luglio 2024 è stato approvato il nuovo elenco di beneficiari dell’avviso
Sport e periferie 2023, ammesso alla registrazione della Corte dei Conti al n. 2028 del 18
luglio 2024. Il comune di Petralia Sottana, pur in graduatoria, non risulta fra i 62 beneficiari
(il nostro progetto è al 132 posto) .

● con ddg 4661/2024 il Dipartimento Turismo, Sport e Spettacolo ha pubblicato sulla Gurs n.
57 del 27 dicembre 2024 è stato pubblicato il bando per il potenziamento degli impianti
sportivi dei comuni a valere sull’FSC Sicilia 2021-2027. L’amministrazione comunale ha
dato mandato agli uffici di mettere in moto tutti gli atti necessari per presentare il progetto
che, ad oggi, risulta aggiornato e congruente con il bando.
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● Con nota prot. 11299 del 04/11/2024 veniva richiesto dall’UTC la convocazione della
conferenza dei servizi al SUAP Madonie Associato per il PROGETTO PER LA
RISTRUTTURAZIONE, MANUTENZIONE STRAORDINARIA ED INSTALLAZIONE
DI IMPIANTI PER LA PRODUZIONE DI ENERGIA ED ACQUA SANITARIA
NELL'EDIFICIO DEL PALAZZETTO DELLO SPORT COMUNALE - STRALCIO N° 2
- ZONA PALAZZETTO DELLO SPORT

● Con nota prot. 8549 il SUAP Madonie Trasmetteva il verbale della conferenza dei servizi
del 27/11/2024 conclusa con esito favorevole.

PISCINA

I lavori della piscina sono una delle cose su cui l’amministrazione si è trovata a lavorare sin
dall’inizio del mandato.

Si riporta il testo della nota indirizzata all’Assessorato del Turismo, dello Sport e dello Spettacolo
Servizio 5 Sostegno alle attività sportive U.O.1 Attività sportive e Osservatorio dello Sport:
RIFACIMENTO DELLA COPERTURA E MESSA A NORMA DEGLI IMPIANTI
TECNOLOGICI DELLA PISCINA COMUNALE IN CONTRADA SANT’ELIA –
PETRALIA SOTTANA. CUP: F11E17000160005 – INVIO RELAZIONE E DELIBERA DI
GIUNTA MUNICIPALE N. 43 DEL 24/04/2024 DI RETTIFICA DELLA DEL.G.M. N. 12
DEL 02/02/2024 - PERIZIA DI VARIANTE SUPPLETIVA n.2

Con Delibera di Giunta Municipale n. 78 del 27/07/2021 è stata approvata la Perizia di Variante
Suppletiva per l’importo complessivo di € 1.277.645,16

● In data 20/09/2021 è stato emesso il D.D.G. n. 2430/2021, dall’Assessorato del Turismo
dello sport e dello Spettacolo, di approvazione della Perizia di Variante Suppletiva per
l’importo complessivo di € 1.277.645,16 In data 13/10/2021 è stato firmato, con l’impresa
appaltatrice, l’atto di sottomissione e verbale di concordamento nuovi prezzi;

● In data 12/06/2022 veniva eletta la nuova Amministrazione Comunale la quale a seguito di
incontri con la DL e l’impresa esecutrice dei lavori, che esponeva il problema di non poter
procedere allo smontaggio e il rimontaggio della caldaia esistente in altra zona come
previsto nel progetto originario in quanto la società fornitrice della stessa era non più
presente nel mercato e non si poteva garantire il corretto funzionamento e la certificazione
nella nuova posizione, si è deciso in comune accordo e dietro sopralluogo preventivo dei
Vigili del Fuoco sulla fattibilità, di lasciare la caldaia ed il silos nelle posizioni in cui si
trovano creando due locali tecnici necessari a separarli;

● In data 02/12/2022 prot. 0038129 è stata inoltrata, al Comando Provinciale dei Vigili del
Fuoco di Palermo, richiesta di valutazione del progetto in variante, relativo alla centrale
termica e silos, a quello già approvato con prot. 0017570 del 07/06/2017;

● In data 24/01/2023 prot. 0002242.24 (acquisito al protocollo di questo Ente al n.898 del
25/01/2023) veniva trasmesso il parere favorevole all’approvazione del progetto in variante
sopra menzionato; In data 08/02/2023 prot. 1445 con nota di questo Ente si chiedeva alla
D.L. la ripresa dei lavori di cui in oggetto;

inoltre con:

● il Verbale di ripresa dei lavori trasmesso a mezzo PEC il 09/02/2023 dalla D.L. nel quale si
disponeva la ripresa dei lavori per il giorno 27/02/2023 e si indicava il nuovo termine
contrattuale per il 28/02/2023 la PEC del 15/02/2023 con la quale l’impresa Pullara
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trasmetteva il verbale di ripresa dei lavori controfirmato con nota allegata del 13/02/2023
nella quale si chiedono chiarimenti sulla variante relativa alla Centrale Termica e contestuale
proroga dei tempi contrattuali di 120 giorni e di posticipare l’inizio degli stessi;

● la nota di questo Ente del 13/03/2023 prot. 2909 con la quale si chiedeva alla D.L. il Parere
sulla proroga richiesta dall’impresa e la perizia di assestamento con eventuale
concordamento di nuovi prezzi al fine di apportare le dovute modifiche utili alla
realizzazione di quanto previsto dal progetto in variante relativo alla centrale termica e silos
con parere favorevole del Comando dei Vigili del Fuoco di Palermo prot. 0002242.24 del
24/01/2023 e di quanto necessario al fine di completare quanto previsto nella Perizia di
Variante Suppletiva per l’importo complessivo di € 1.277.645,16 approvata con Delibera di
Giunta Municipale n. 78 del 27/07/2021;

● la nota con cui il Direttore dei Lavori in risposta, con nota a mezzo PEC del 13/03/2023 alla
nostra missiva prot. gen. N. 2909, chiede: “in ordine alla redazione di una perizia di
assestamento, a seguito delle variazioni apportate con il parere dei vigili del fuoco di
Palermo prot. 38129 del 02/12/2022, [...] un computo delle opere da eseguire al fine di poter
valutare le risorse disponibili per una perizia di assestamento in contraddittorio con
l’impresa esecutrice”.

● La nota ricevuta a mezzo PEC in data 25/08/2023 si trasmettevano gli elaborati economici
della perizia di variante e suppletiva n.2 per un parere preventivo. con nota Prot. 11919 del
03/11/2023 trasmessa a mezzo pec in pari data, il RUP esprimeva parere favorevole alla
perizia di variante e suppletiva n.2 e la richiesta di prevedere nella stessa una proroga di 120
giorni. Inoltre Considerato che con Determina dell’Area Tecnica n. 145 del 22/04/2022 si
sono liquidate le somme relative alle prove di laboratorio eseguite per un importo di €
1.090,30 comprensivi di IVA al 22% e che le stesse si possono individuare all’interno delle
somme a disposizione dell’Amministrazione nel QE sopra riportato Considerato che con
Delibera di Giunta Comunale n. 12 del 02/02/2024, è stata approvata la Variante Suppletiva
n.2 il cui importo posto a base di gara di €.1.051.706,62, il ribasso del 38,732% (€.
407.347,01) e quindi per l’importo complessivo netto di € 734.596,26 comprensivo degli
oneri sulla sicurezza pari € 90.236,65 oltre IVA al 10% e relativa proroga dei lavori di 120
giorni come indicato nella relazione tecnica;

● Considerato che nella Variante Suppletiva n.2, per un mero errore di trascrizione nel solo
Quadro Economico, relativamente all’importo del ribasso d’asta sui lavori, si è riportato un
importo di economie da ribasso pari a €.383.328,58 invece di €.407.347,01 desunti dalla
stessa e sul ribasso sulle competenze tecniche di collaudo si è riportato un importo di
economie da ribasso pari a €.686,09 invece di €.1.776,39;

● Considerato che per quanto sopra esposto è stato redatto un nuovo Quadro Economico che
comporta un incremento dell’importo contrattuale, pur rimanendo all’interno dell’importo
delle somme finanziate e che di seguito si riporta:

● Con Delibera di Giunta Municipale n. 43 del 24/04/2024 si è proceduto alla rettifica della
Delibera Di Giunta n. 12 del 02/02/2024 e approvazione del nuovo quadro economico per la
perizia di variante suppletiva N.2 relativo al progetto esecutivo dei lavori di “Rifacimento
della copertura e messa a norma degli impianti tecnologici della piscina comunale in
contrada Sant’ Elia” dell'importo complessivo di €. 1.277.645,16 di cui €.1.141.943,27 per
lavori soggetti a ribasso d'asta, €.543.048,90 per somme a disposizione dell’amministrazione
comprese di €.407.347,01 economie per ribasso sui lavori e €.1.776,39 economie sul
collaudo come da Quadro Economico sotto riportato;
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● il RUP con nota prot. 578 del 15/03/2024 trasmessa in pari data a mezzo PEC chiedeva alla
Direzione dei Lavori di emettere apposito ordine di servizio inerente la messa in sicurezza
del cantiere in modo da impedirne l’accesso ad estranei e quanto altro previsto dalla
normativa vigente sulla sicurezza dei cantieri edili; in data 19/03/2024, trasmesso a mezzo
PEC, la D.L. emetteva apposito Ordine Di Servizio n.1 di quanto sopra;

● in data 25/03/2024 la Ditta Pullara provvedeva alla chiusura di tutti gli accessi al cantiere al
fine di impedirne l’accesso ad estranei.

● con la Delibera di Giunta Comunale n. 43 del 24/04/2024 di rettifica della Delibera di
Giunta n. 12 del 02/02/2024 è stato approvato il nuovo quadro economico per la perizia di
variante suppletiva N.2;

● l’U.T.C. ha quindi risposto con nota prot. 5395 del 21/05/2024 con tutti i chiarimenti
inerenti modifica e integrazione alla relazione descrittiva e il nuovo quadro economico. Si è
quindi in attesa dell’apposito decreto assessoriale per la ripresa dei lavori;

● con nota prot. 25920 del 09/08/2024 - rifacimento della copertura e messa a norma degli
impianti tecnologici della piscina comunale in contrada Sant’elia – Petralia Sottana. cup:
f11e17000160005 – perizia di variante suppletiva n.2, L’Assessorato Turismo trasmetteva
nota del Dipartimento regionale tecnico n. 97658 del 01/08/2024 con la quale si chiedevano
dei documenti ad integrazione della Perizia di Variante suppletiva n°.2
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● con nota 8631 del 19/08/2024 l’UTC provvedeva all’INTEGRAZIONE DOCUMENTI
RICHIESTI con nota prot. 25920 del 09/08/2024

● con nota prot. 28273 del 11/09/2024 L’Assessorato Turismo trasmetteva nota nota 8631 del
19/08/2024 dell’UTC al Dipartimento Regionale Tecnico

● con nota prot. 127168 del 17/10/2024 il DRT riscontra positivamente la nota prot. 28273 del
11/09/2024 L’Assessorato Turismo.

● ad oggi siamo in attesa del Decreto di Approvazione della Variante suppletiva n. 2 da parte
dell’Assessorato Turismo

MANIFESTAZIONI SPORTIVE
Il comune di Petralia Sottana continua a sostenere le attività agonistiche delle associazioni sportive
nonché le iniziative storiche come lo Street Soccer giunto alla IX edizione. Alcune manifestazioni
in particolare hanno mostrato alcuni segnali di novità che brevemente riportiamo.

OKTOBER SEMINAR DI ARTI MARZIALI
Seminario di Arti Marziali svoltosi a Petralia Sottana e organizzato dall’ASD Sport Studio Samurai
con il sostegno del Comune di Petralia Sottana e la BCC Madonie. Sotto il coordinamento del M°
Nino Farinella, più di 6 docenti di vari stili marziali e quasi 80 studenti hanno dato vita un un
momento di formazione unico in Sicilia. La manifestazione si è aperta giorno 4 ottobre con gli
esami di Dan ATK-SV e Jiu Jitsu per poi proseguire, il giorno seguente con i seminari infrastile per
permettere a tutti una più completa conoscenza degli stili di combattimento proposti. La giornata si
è conclusa con un approfondimento su ATK-SV (arte marziale sviluppata in germania dal M° Horst
Weiland), Jiu Jitsu e Karate.

MEMORIAL FACCHETTI
La storica manifestazione ha visto, oltre l’usuale torneo sportivo svoltosi dall’8 al 12 di giugno per
la categoria allievi, una serie di iniziative di apertura quali delle giornate di attività sportive dedicate
a pulcini, esordienti, giovanissimi e allievi con una particolare attenzione all'aspetto del fair-play.

ATTIVITÀ E POLITICHE TURISTICHE
Bandiera Arancione Il Touring Club Italiano – alla presenza del Ministro del Turismo di oltre 200
sindaci da tutta Italia – ha assegnato il 6 febbraio 2024, durante la giornata inaugurale della Borsa
Internazionale del Turismo (BIT), le 281 Bandiere Arancioni del triennio 2024-2026,
confermandone 277 sottoposte alla verifica triennale e premiando 4 nuove località. Petralia Sottana
si conferma l’unica Bandiera Arancione in Sicilia. Un traguardo che rappresenta, però, una sfida da
riempire di significato anche per un maggiore riconoscimento regionale nonché per l’allargamento
della rete: cose per le quali l’amministrazione si sta concretamente impegnando attraverso le
opportune interlocuzioni. Proprio sulla base di tali premesse, l’amministrazione è lieta di
comunicare come la rete si sia estesa con l’ingresso di San Marco d’Alunzio, a novembre 2024.
Isabella Andrighetti, responsabile Certificazioni e programmi territoriali Touring Club Italiano, ha,
infatti, dato il benvenuto ai nuovi comuni aderenti nel corso dell'evento del Tci "La tradizione si fa
futuro. Da 130 anni insieme per l'Italia bene comune". Sul versante Bandiere arancioni l’impegno è
continuato con la richiesta, portata in legge di bilancio dell'Ars, di mettere delle risorse da destinare
tali certificazioni.

Con Deliberazione del Consiglio Comunale n° 50 DEL 30/12/2024 è stata approvata la
candidatura del Comune di Petralia Sottana all’ammissione nell’Associazione “I Borghi Più
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Belli d’Italia”. Tutta la documentazione, comprensiva di istanza, relazione e scheda di dati
oggettivi, è stata inviata e assunta a numero di protocollo dell’associazione 439 del 13/01/2025.

Nell'ottica della maggiore promozione del paese, del territorio e dei suoi operatori,
l’amministrazione comunale ha partecipato alla Borsa del Turismo Extralberghiero svoltasi a
Palermo presso il Cruise Terminal dall'8 al 10 novembre 2024. Il giorno seguente i buyer presenti,
come da accordi, hanno visitato i comuni madoniti aderenti tra cui Petralia Sottana. In tal modo si
sono poste le basi per un incremento delle attività delle agenzie turistiche nel nostro comprensorio.

Petralia Sottana è partner del programma “Madonie: Cultura accessibile. Interventi volti a
favorire accessibilità ed inclusione nei luoghi della cultura materiale ed immateriale”
(finanziato dal “Fondo per la cultura” annualità 2021, di cui all’articolo 184 del decreto-legge 19
maggio 2020, numero 34, convertito, con modificazioni, dalla legge 17 luglio 2020, numero 77). Il
progetto coinvolge un territorio ampio e diversificato come quello delle Madonie, con l’intento di
favorire la creazione di linee guida e best practice in grado di fornire spunti di riflessione agli
operatori culturali e agli amministratori per guidarli in tutte le fasi del lavoro. Accesso,
partecipazione, inclusione, rappresentazione e sostenibilità sono i cardini su cui è stata costruita
l’intera proposta progettuale. I principali strumenti individuati per promuovere al meglio il
patrimonio culturale delle Madonie, selezionate tenendo conto della visione e della missione del
progetto sono:

● La realizzazione di una mappa di comunità (in formato cartaceo e digitale);
● La realizzazione di video in LIS;
● La realizzazione di audioguide:
● L’acquisto di attrezzature per l’accesso dei soggetti diversamente abili nei luoghi della
cultura;

● La creazione di un archivio fotografico digitale legato al patrimonio culturale degli 11
Comuni aderenti al progetto (Campofelice di Roccella; Castelbuono; Castellana Sicula;
Collesano; Geraci Siculo; Petralia Soprana; Petralia Sottana; San Mauro Castelverde;
Sclafani Bagni; Valledolmo; Vallelunga Pratameno);

● La realizzazione di segnaletica turistica dedicata a soggetti diversamente abili.

Fruizione del Geosito di Sant’Otiero. In data 06 dicembre 2022 è stata firmata dal sindaco la
“Convenzione tra l’ente Parco delle Madonie e il comune di petralia sottana per l’attuazione di un
progetto finalizzato alla promozione, valorizzazione, fruizione del Madonie Geopark Unesco”.
L’atto è susseguente alla nota prot. n. 2523 del 14/09/2022 con la quale l’Ente ha comunicato ai
comuni ricadenti in area di Parco di destinare la somma di € 150.000,00 per la realizzazione di idee
progettuali legate alla promozione, valorizzazione, fruizione del Madonie Geopark, nonché la
tempistica relativa alla realizzazione degli interventi. Con i fondi in oggetto sono stati realizzati, a
maggio 2023, i seguenti progetti:

● Realizzazione percorso informatizzato ad integrazione della fruizione del sentiero geologico
urbano in sinergia con l’Ass. Haliotis con la fornitura al Museo di due visori di nuova
generazione con un percorso virtuale di visita al geosito.

● Sistemazione con sistemi manuali del sentiero e tabellazione di base “Regia Trazzera Ponte
di San Brancato – Geosito Sant’Otiero” nonché relativa manutenzione delle attrezzature di
arrampicata con l’ass. C.A.I. Madonie sez. Petralia Sottana.

Stiamo lavorando per creare una Petralia Sottana più inclusiva, che possa accogliere e ospitare
turisti anche con diversi tipi di disabilità. Abbiamo cominciato inserendo sull’App Izi Travel le
audio guide già esistenti e il materiale turistico prodotto negli anni. Il progetto, già plurilingue, verrà
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implementato con il cinese e con la lingua Italiana dei Segni per permettere a tutti di fruire delle
bellezze del nostro paese. Stiamo provvedendo, grazie all’aiuto dei ragazzi del Servizio Civile
Nazionale, alla creazione e alla traduzione di altri punti di interesse.

Attraverso l’attività sinergica con l’Ente Parco delle Madonie, il CTS del Museo, i geologi
Alessandro e Fabio Torre, procedono a passo spedito i lavori per lo spostamento dei locali dell’ala
geologica del Museo Collisani presso Palazzo Pucci. Uno spazio dinamico e innovativo sia dal
punto di vista delle dotazioni che per ciò che concerne l’allestimento. Il progetto, curato dall’arch.
Salvatore Curcio prevede diverse sale didattiche, alcune delle quali dedicate alla Frana di Petralia
Sottana e di Polizzi, alla Pietra Lumachella (presente anche nei siti unesco di Cefalù) e diversi
contenuti interattivi. Un tassello per il mantenimento del marchio Geopark sempre più riconosciuto
a livello globale.

Negli spazi lasciati liberi, tramite le risorse messe a disposizione dalla nuova programmazione delle
aree interne, verrà allocata una sala laboratoriale per permettere alle scuole di svolgere attività quali
lavorazione dell’argilla, realizzazione di vasi, ricerca di reperti. La stessa potrà anche fungere da
piccola aula seminariale.

Dal punto di vista più prettamente turistico, è stata realizzata, sempre da volontari del S.C.U, anche
la mappa dei “Luoghi Instagrammabili”, che altro non sono che alcuni punti panoramici o scorci
di Petralia Sottana particolarmente rilevanti che possono essere fotografati e pubblicati sui social
generando un flusso promozionale gratuito. I vari progetti confluiscono ora nel nuovo pieghevole
turistico contenente la mini mappa con informazioni turistiche e collegamenti con le audioguide e i
contenuti multimediali esistenti.

Nel mese di maggio sono state installate 8 le tabelle dotate di qr code denominate “Passeggiata
storico monumentale”. L’attività, seguita dai volontari del servizio civile, prevede la possibilità di
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vedere varie foto storiche dei monumenti in oggetto con un salto nel passato molto interessante
culturalmente e turisticamente.

A valere sui fondi Autorità Territoriali PR FESR 2021 - 2027 sono state presentate 3 schede:

● “Intervento di rifunzionalizzazione dell’itinerario naturalistico che collega i due centri
urbani delle Petralie” (CUP F14J24000610008 Azione strategica di cui alla sezione 2.2
della Strategia Protezione, valorizzazione e fruizione delle aree naturalistiche (ad
esclusione dei siti Natura 2000) anche con finalità ecoturistica). Con questo intervento si
prevede la rifunzionalizzazione di un itinerario naturalistico che si snoda dal centro urbano
di Petralia Sottana, costeggia la pineta comunale e arriva al centro abitato di Petralia
Soprana. Il tracciato esistente sarà messo in sicurezza e potenziato, si prevede altresì
l’adattamento dei tratti a minor pendenza per la fruizione da parte di soggetti diversamente
abili. Totale intervento € 220.000,00

● “Cammini nella storia e nella natura di Petralia Sottana (“Sentiero Geologico Urbano”
- “Madonie Folk Bike” - “Cammino dei tre Ponti”)” (F14J23000470006 Azione
strategica di cui alla sezione 2.2 della Strategia Valorizzare contesti e spazi pubblici per
favorire l’attrattività turistica e residenziale - potenziare l’accessibilità e la fruibilità sia
fisica che cognitiva di attrattori turistici e degli itinerari, percorsi tematici, strade, cammini
in grado di collegare frazioni, borghi e centri abitati delle AI). Con questo intervento si
prevede la rifunzionalizzazione degli itinerari in oggetto anche con miglioramento delle
condizioni per i diversamente abili e apposite tabellazioni. Totale intervento € 225.000,00

● “Manutenzione e salvaguardia del Museo Civico Collisani di Petralia Sottana e
digitalizzazione dei beni archivistici patrimonio di Petralia Sottana” (CUP
F12F23000770006 Salvaguardia, valorizzazione e rivitalizzazione del patrimonio storico,
artistico e culturale e di edifici/spazi pubblici favorendo la partecipazione delle comunità
residenti). La struttura interessata dall’intervento di manutenzione e rinnovamento degli
allestimenti, ad oggi presenta condizioni microclimatiche interne connotate da una forte
umidità contrastata da dispositivi portatili che necessitano di manutenzione periodica e non
centrano l’obiettivo di evitare ammaloramenti dei corpi murari, degli intonaci e delle
suppellettili. Con tale intervento si consentirà la realizzazione di un nuovo spazio
laboratoriale e utile a momenti seminariali. Inoltre si potrà migliorare, per il museo in
generale, la pannellistica e le indicazioni sui reperti presenti. Totale intervento € 205.000,00

●

Per ciò che concerne la Ex Centrale Idroelettrica di Catarratti sono stati impegnati, con determina
N. 11 del 16/01/2025 le somme per l’AFFIDAMENTO Del SERVIZIO DI PROGETTAZIONE
GRAFICA DEI PANNELLI DESCRITTIVI E DELLE TARGHE INFORMATIVE DA
COLLOCARE PRESSO LA CENTRALE IDROELETTRICA. Questo intervento, insieme ai lavori
di rifacimento dei servizi igienici e agli interventi di ottimizzazione degli impianti di energia
rinnovabile,eseguiti con la collaborazione di Nadara e Istituto Industriale di Petralia Soprana,
miglioreranno l’esperienza di fruizione del sito.
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È stata creata una nuova veste grafica del portale turistico Petraliavisit, presentando un logo fresco e
a passo con i tempi che racconti le peculiarità del nostro territorio. In fase di progettazione il
merchandising. Con questa base è stata realizzata una nuova brochure istituzionale tre ante con un
ricco apparato fotografico e diversi riferimenti QR Code che permettono un facile accesso ai
principali contenuti di maggiore interesse per i turisti.

È stata favorita l’installazione di due webcam ad uso turistico in dei punti strategici del nostro
territorio.

Una è stata installata all’Ex Convento dei Padri Riformati offrendo a chi la guarda la possibilità di
godere di una splendida vista su Petralia Sottana. La seconda è stata installata al Rifugio “Il
Grifone” inquadrando il Monte Mufara e parte del posteggio di fronte.

2. Coinvolgimento e partecipazione pubblica

La volontà dell’Amministrazione Comunale è stata quella di definire una modalità di relazione tra
le istituzioni e la collettività, sia in forma singola o associata, di contribuire al processo decisionale
e all’attività programmatoria della pubblica amministrazione.
Nella pratica, si sono organizzati degli incontri strutturati di discussione e/o di progettazione su temi
di rilevanza pubblica che hanno coinvolto una pluralità di soggetti (istituzioni pubbliche, gruppi
organizzati, esperti di settore, singoli cittadini). Diversi gli incontri di coinvolgimento e
partecipazione pubblica:

● PRIMA DE "IL SONNO DEI GIGANTI", CORTOMETRAGGIO SCRITTO E
DIRETTO DA LUIGI PARISI E REALIZZATO A PETRALIA SOTTANA nell'ambito
del progetto Fedic Scuola, promosso dalla Federazione Italiana Cineclub, in collaborazione
con l'associazione MiTerra Videolab alla 74esima Mostra del Cinema di Montecatini il 22
giugno 2024
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● PREMIO PICCOLO COMUNE AMICO EDIZIONE 2024 per Il Comune di Petralia
Sottana che si è classificato al secondo posto nella categoria artigianato del concorso.
L’eccellenza presentata al concorso è stato il liutaio Mirco Inguaggiato. Roma 10 luglio
2024 - Centro Congressi di Palazzo Rospigliosi

● PRIMA MONDIALE DEL FILM "IL GIUDICE E IL BOSS" DI PASQUALE
SCIMECA, IN OCCASIONE DELLA 70° EDIZIONE DEL 'TAORMINA FILM
FESTIVAL'. Il film prodotto da Arbash e Rai Cinema, con il sostegno di Sicilia Film
Commission, è un progetto a cui l'Amministrazione Comunale ha fortemente creduto per far
conoscere a tutti la storia del nostro concittadino Cesare Terranova e per valorizzare il nostro
territorio in tutte le sue peculiarità. Taormina, 14 luglio 2024

● CONFERIMENTO DELLA CITTADINANZA ONORARIA AL PROF. NICOLA
PERSICO E IL PROF. SHANKER SATHYANAT «per aver inciso significativamente
nella crescita culturale della comunità, entrandone a far parte "de facto" ed aver attivato
canali di collegamento fra Petralia Sottana e altre realtà in ambito nazionale e internazionale
anche con la realizzazione del Workshop in Applied Economics». 24 luglio 2024 Aula
Consiliare

● ARCHEOEXPERIENCE NELL’ISOLA DEI TESORI. Incontro di promozione con le
bandiere arancioni nell’ambito del programma di Agrigento Capitale della Cultura. 28
ottobre Palazzo dell'Orologio - Agrigento

● "BLUE PATHS: ALLA SCOPERTA DELLA CULTURA BALNEARE NELLE
MADONIE". Incontro pubblico a fine della summer school con quaranta tra studenti e
docenti dell'Università di Stoccarda, della TH di Norimberga e dell'Accademia di Belle Arti
di Palermo. Una ricerca finanziata dal Servizio Tedesco per lo Scambio Accademico con la
cooperazione del Comune di Sclafani Bagni, del Comune di Petralia Sottana,
dell’Associazione Bagni Popolari della Svizzera, dell’Istituto Italiano di Cultura di
Stoccarda e di PUSH. Piazza della Vittoria - 28 settembre 2024

● GIORNATA DELLA MEMORIA E DELL’ACCOGLIENZA - 3 ottobre 2024 presso il
cimitero comunale. La giornata è stata istituita nel 2016, in seguito al tragico naufragio in
cui il 3 ottobre del 2013 al largo dell’isola di Lampedusa persero la vita 368 persone.

● INTITOLAZIONE DI UNA STRADA DEL COMUNE DI VILLALBA AL
MARESCIALLO PIETRO PURPI, ORIGINARIO DI PETRALIA SOTTANA A
VILLALBA. Commemorazione del militare ucciso nel 1943 ed insignito della Medaglia
d'oro al Valore dell'Arma dei Carabinieri nel 2023. In collaborazione con il Comune di
Villalba l’11 ottobre 2024.

● VIABILITÀ NEGATA. Manifestazione di protesta comprensoriale sulla Ss121 svoltasi
Domenica 13 ottobre 2024 ore 10.00

● LA FRANA STORICA DI PETRALIA SOTTANA IN OCCASIONE DELLA
SETTIMANA DEL PIANETA TERRA. Evento culturale e didattico inerente lo studio
della frana storica di Petralia Sottana (PA), oggetto di un intervento di mitigazione nel
periodo Borbonico, attivatasi nel 1977 e riattivatasi nel 2022. Essa attualmente è sede di un
monitoraggio attraverso le nuove tecnologie. Tenutasi Sabato 12 ottobre alle ore 9 presso
l’Aula Consiliare Petralia Sottana
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● "GIORNATA NAZIONALE DELL' ALBERO", in collaborazione con il gruppo Auser di
Petralia Sottana e il Cesvop di Palermo. La manifestazione dal titolo "L'albero è vita. Radici
per il futuro". Tenutosi il 21 Novembre 2024 a partire dalle ore 9.30 Istituto Domina
Petralia Sottana

● WORKSHOP SUL COMPOSTAGGIO DOMESTICO, previsto nel contesto del
progetto Compost Value, una buona prassi che permette la valorizzazione degli scarti
compostabili. L’evento si è tenuto a Petralia Sottana, giovedì 21 novembre 2024 presso il
Centro Assunta Rinaldi

● GESTIONE RIFIUTI E COMPOSTAGGIO DOMESTICO incontro con l’istituto
comprensivo e con il liceo delle scienze umane 21 e 22 novembre 2024

● CELEBRAZIONI PER IL 20ESIMO ANNIVERSARIO DELLA NASCITA DELLA
RETE MONDIALE DEI GEOPARCHI UNESCO organizzate con Ente Parco delle
Madonie e Gal Isc Madonie. 4 dicembre 2024 Palazzo Pucci e Cine-Teatro “Grifeo”

● WORLD CAFè As.Fo Petralie realizzato in collaborazione con il comune di Petralia
Soprana - 7 dicembre 2024 presso Palazzo Pottino Petralia Soprana

● INCONTRO PUBBLICO PER FARE IL PUNTO SULL'OSPEDALE "MADONNA
DELL’ALTO" ore 18.00 presso l'Aula Consiliare del Comune di Petralia Sottana

Il comune ha ospitato nei giorni 10 e 11 maggio 2024 il corso-laboratorio "Progettazione per
l'Innovazione Sociale", degli studenti del Corso di laurea Magistrale in "Migrazioni e Diritti" del
Dipartimento di Giurisprudenza dell'Università di Palermo.
Le studentesse e gli studenti, accompagnati dalla docente Dr.ssa Morena Rizzo e dalla coordinatrice
del Corso di Laurea Prof.ssa Clelia Bartoli, hanno intervistato la cittadinanza per conoscere da
vicino le opportunità, le risorse, i bisogni del territorio e le idee e le visioni dei residenti, per
sviluppare in sinergia e proporre agli enti finanziatori progetti basati sui veri bisogni del territorio e
sulla visione degli abitanti. Il questionario è visibile al seguente link
(https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSe64oMSRas_ekIbwSVXS5atoOMW5UC2Cy8hj7O
WjxCX5lxUiw/viewform?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTAAAR3wtsWRq__rXllYmJeK7YwiuIcI
ZXmGJQxI_VBMsBvQHbzaxsqO2eSbTh4_aem_AYJezOD5DoZ5nidTAjSYE7BZ4PYjdbtHDpN
6vpQpTqk-6170SDDMONcPy-xX8vLTjmmU0EQsCvaZxvLblmcz8xdD)

Contrasto ai fenomeni delinquenziali delle truffe in
danno di persone anziane
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Revoca Cittadinanza Onoraria a Benito Mussolini Presidente del Consiglio dei
ministri e Duce del Fascismo

IL presente rapporto riguarda la proposta di revoca della cittadinanza onoraria conferita a Benito
Mussolini, allora Presidente del Consiglio dei Ministri e Duce del fascismo, dal Comune di Petralia
Sottana il 14 giugno 1924. Dopo un'attenta ricerca nell'archivio storico del Comune di Petralia, il
Consigliere Balascia e la Consigliera Minneci hanno rinvenuto la suddetta delibera e proposto al
Sindaco, alla Giunta e al Consiglio di revocare tale cittadinanza, in considerazione della sua
incompatibilità con i valori costituzionali e con il gemellaggio tra il Comune di Petralia e quello di
Trinità. La decisione di revocare la cittadinanza onoraria a Benito Mussolini è stata presa in seguito
alla morte del concittadino Calogero Bracco, assassinato dalle forze nazifasciste il 9 aprile 1945.
Questo tragico evento ha evidenziato in modo chiaro e inequivocabile l'incompatibilità dei principi
incarnati da Mussolini con i valori fondamentali della democrazia e della convivenza civile. La
cittadinanza onoraria è un riconoscimento che dovrebbe essere riservato a coloro che si distinguono
per il loro impegno e servizio verso la comunità, promuovendo valori di pace, giustizia e solidarietà.
Tuttavia, le azioni e le politiche perpetrate da Mussolini durante il suo regime fascista vanno in
netto contrasto con questi ideali.
Inoltre, il gemellaggio tra il Comune di Petralia e quello di Trinità assume un significato particolare
in questo contesto, poiché rappresenta l'unità e la solidarietà tra due comunità che condividono una
storia comune e aspirano a costruire un futuro basato sui principi di libertà e democrazia. La revoca
della cittadinanza onoraria a Benito Mussolini non è solo un atto simbolico, ma un'affermazione dei
valori che guidano la nostra comunità e un tributo alla memoria di coloro che hanno sacrificato le
loro vite per difendere tali valori. Si spera che questa decisione possa contribuire a riaffermare
l'impegno del Comune di Petralia per la pace, la giustizia e la tolleranza, e a promuovere un clima
di inclusione e rispetto reciproco all'interno della nostra società.
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Nell’ambito di un evento speciale tenutosi il giorno precedente presso il Municipio di Petralia
Sottana, il Sindaco di Trinità, Ernesta Zucco, ha reso omaggio alla memoria del valoroso partigiano
Bracco. Accanto ai membri del Consiglio Comunale di Petralia Sottana, al rappresentante
dell'Associazione Partigiani Italiani e ad una rappresentata familiare di Calogero Bracco, il Sindaco
ha espresso il suo rispetto per il coraggio e l'impegno dimostrati da Bracco durante il periodo della
Resistenza.

In un gesto significativo, il Sindaco ha esposto un libro che racconta la storia del partigiano Bracco,
focalizzandosi su un lavoro di ricerca accurato basato sulle testimonianze di coloro che lo hanno
conosciuto. Questo atto simbolico non solo commemora il contributo del partigiano Bracco alla
lotta per la libertà, ma anche l'importanza di preservare e tramandare la memoria storica alle
generazioni future. Il libro esposto offre un'opportunità unica per la comunità di Petralia Sottana e
Trinità di approfondire la conoscenza della storia locale e di riflettere sui valori di coraggio,
determinazione e solidarietà incarnati dai partigiani durante uno dei periodi più difficili della nostra
storia.

L'iniziativa del Sindaco di Trinità ha suscitato profonda gratitudine e rispetto da parte di tutti i
presenti, rafforzando il legame tra le comunità e il loro impegno comune nel preservare la memoria
delle vittime e degli eroi del passato.

CONVENZIONI E PROTOCOLLI

● Con convenzione n.988/2024 dell’01/03/2024 è stata sottoscritta la CONVENZIONE TRA
L’ENTE PARCO DELLE MADONIE, L’ORTO BOTANICO-SIMUA
DELL’UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI PALERMO E IL COMUNE DI PETRALIA
SOTTANA PER LA REALIZZAZIONE, PROMOZIONE E VALORIZZAZIONE DI UN
SENTIERO NATURALISTICO PRESSO L’AREA DELLA PINETA COMUNALE DI
PETRALIA SOTTANA. Un importante passaggio per la conservazione, lo studio scientifico
e la promozione del sito.

● Delib. G.C. n. 136 del 21.11.2024-STIPULA CONVENZIONE NON ONEROSA TRA IL
COMUNE E ASS.NE GIN APS

● Delib.giunta n.101 del 26-09-24 - STIPULA DI CONVENZIONE PER ATTIVITA'
DIDATTICA TRA IL COMUNE DI PETRALIA SOTTANA E IL DIPARTIMENTO DI
SCIENZE AGRARIE,ALIMENTARI E FORESTALI DELL'UNIVERSITA' DEGLI STUDI
DI PALERMO

● Delib.giunta n.27 del 14-03-24 APPROVAZIONE SCHEMA NUOVA CONVENZIONE
TRA MUSEO ARCHEOLOGICO ''A.SALINAS'' E IL COMUNE DI PETRALIA
SOTTANA

● Delib. n. 83 del 6.8.2024 - APPROVAZIONE SCHEMA DEL PROTOCOLLO D'INTESA
TRA IL PARCO DELLE MADONIE, IL MUSEO A.COLLISANI, QUALE ORGANISMO
CULTURALE DEL COMUNE E L'ASS.NE NAZIONALE DEGLI INSEGNANTI DI
SCIENZE NATURALI ANISN

● AGGIUNGERE CONVENZIONE CON IL MIDI (Clelia Bartoli) e il DISTEM (Rotigliano)
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3. Innovazione e digitalizzazione

Nell’ambito della digitalizzazione, e in seguito alle richieste di finanziamento delle misure del
PNRR, lo stato attuale è questo:

● Misura 1.2 “Abilitazione al Cloud per le PA Locali" Comuni importo € 47.427: misura
presentata dalla precedente amministrazione.
Siamo stati costretti a rigettare tale finanziamento in quanto alcuni interventi previsti non
erano finanziabili in quanto già avviati mente altri andavano in conflitto con quelli finanziati
nel progetto dell’Unione dei Comuni “Madonie” Aima 13 e quindi non rendicontabili. Vista
la proroga di tale finanziamento la richiesta è stata rappresentata e accolta nuovamente. In
ogni caso è stata avviata una contrattazione con vari fornitori e l’organizzazione di giornate
dedicate alle demo di prova dei vari software con i dipendenti comunali.

● Misura 1.3.1. “Piattaforma Digitale Nazionale Dati, importo € 10.172: misura presentata
dalla precedente amministrazione. In fase di contrattazione alla ricerca di fornitori

● Misura 1.4.1 “Esperienza Del Cittadino Nei Servizi Pubblici”, importo € 79.922: misura
presentata dalla precedente amministrazione. In fase di contrattazione alla ricerca di
fornitori.

● Misura 1.4.3 PagoPA importo, € 30.350: misura presentata dall’amministrazione attuale. In
fase di contrattazione alla ricerca di fornitori.

● Misura 1.4.3 AppIO importo, € 12.150: misura presentata dall’amministrazione attuale. In
fase di contrattazione alla ricerca di fornitori.

● Misura 1.4.4 SPID CIE, importo € 14.000: misura presentata dalla precedente
amministrazione. In fase di contrattazione alla ricerca di fornitori.

● Misura 1.4.5 Piattaforma Notifiche Digitali importo € 23.147: misura presentata
dall’amministrazione attuale. In fase di contrattazione alla ricerca di fornitori.

Per migliorare la comunicazione con i cittadini si è ritenuto opportuno creare, oltre i vari profili sui
Social Network, una lista broadcast sfruttando il sistema WhatsApp per un canale immediato e
diretto con la popolazione soprattutto nei momenti di emergenza. Tutte le informazioni sono state
riportate anche sul sito web istituzionale. Sullo stesso è possibile rintracciare anche la Privacy
Policy appositamente studiata dall’assessorato di riferimento
(http://www.comune.petraliasottana.pa.it/wp-content/uploads/Privacy-Policy-Alert-WhatsApp-Petra
lia-Sottana.pdf)

4. Politiche Sovracomunali

Il ruolo nel territorio del Comune di Petralia Sottana deve essere rilanciato all’insegna del rigore nel
rispetto delle regole, della riaffermazione della partecipazione e della visione complessiva di
sviluppo del comprensorio. In tale ottica, uno degli atti più rilevanti dell’amministrazione comunale
è stato fatto in seno all’Unione dei Comuni delle Madonie durante il dibattito circa la presentazione
della candidatura dell’ente per i dottorati comunali. Per il bando dell’Agenzia per la Coesione
Territoriale per la concessione di risorse destinate al finanziamento, in via sperimentale, da parte dei
comuni presenti nelle aree interne anche in forma associata, di borse di studio per “dottorati
comunali” del 38° ciclo, il Comune di Petralia Sottana ha portato avanti la proposta di un dottorato
inerente al rischio idrogeologico in convenzione con l’Università degli Studi di Palermo. La
proposta è stata la più votata tra le diverse presentate per il valore scientifico e per l’importanza
strategica in un territorio fragile come quello Madonita. L’Unione ha, quindi, candidato la proposta
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del Comune di Petralia Sottana che è stata ammessa a finanziamento con DDG 288/2022. L’attività
di ricerca condotta nel territorio nel triennio consentirà, da una parte, di definire ed applicare una
metodologia di valutazione delle aree di suscettibilità dell’innesco al rischio frana e, dall’altra, di
individuare i parametri di influenza per la valutazione delle condizioni di propagazione della colata
e del cono di deposito finale. Tali risultati consentiranno di valutare i diversi livelli di rischio
dell’area interessata e per ciascuno di individuare le strategie di controllo e mitigazione.

Nell’Avvio di una nuova strategia nazionale delle aree interne 2021-2027, che ha visto la
riperimetrazione delle aree interne siciliane e una nuovo ruolo delle unioni comunali come
organismi intermedi, Petralia Sottana si è ritagliata un ruolo decisivo nella creazione dei gruppi di
lavoro. L’amministrazione ha, infatti, espressamente chiesto il coinvolgimento dei rappresentanti
delle minoranze consiliari dei vari comuni, facendo esplicita richiesta all’Unione dei Comuni. Se è
vero che le politiche sovracomunali sono strategiche per le proiezioni di sviluppo nel nostro
territorio e per l’abbattimento delle diseguaglianze territoriali, la pluralità di idee e di voci sarà
sicuramente un valore aggiunto.

Sulla questione relativa al progetto PO FESR 2014-2020, l’Operazione denominata AIMA 13A -
“Suite applicativa Madonie – Piattaforma per la PA Digitale” riguardante la creazione di un’unica
piattaforma software per la gestione dei servizi delle pubbliche amministrazioni, il Comune di
Petralia Sottana si è impegnato, soprattutto attraverso l’assessorato comunale di riferimento, ad
animare un serio dibattito sulle criticità tecniche, logistiche e burocratiche. Il risultato di tale
dibattito, suffragato da uno studio degli atti e delle soluzioni tecnologiche, ha permesso di evitare
interferenze con le azioni del PNRR che avrebbero, stante la duplicazione degli interventi e il
pericolo del doppio finanziamento, inficiato tutte le operazioni relative alla digitalizzazione.

Sul tema del Documento di strategia Madonie 2030 e i relativi allegati approvati con delibera
di giunta n.25 dell’Unione Madonie avente per oggetto PR SICILIA 2021-2027 -SNAI
(Strategia Nazionale Aree Interne – Area Interna Madonie Approvazione della Strategia
D’area Madonie 2030), il comune di Petralia Sottana, anche in base ai tavoli di lavoro predisposti,
ha dato conto anche in commissione consiliare, delle progettualità proposte e di quelle
effettivamente confluite nel documento di strategia.

● Per il tavolo statuto ad oggi, in seguito a diversi incontri e tentativi di mediazione fra le parti
intervenute, la proposta prevede la designazione di due consiglieri per ogni Comune, uno di
maggioranza e uno di minoranza, con un sistema di voto ponderato che attribuisce valore
doppio al consigliere di maggioranza. Questo sistema garantisce la rappresentanza delle
minoranze ed evita di allargare il numero dei consiglieri dell’unione, causando problemi sul
raggiungimento del numero legale che già oggi vengono frequentemente registrati.

● Per il tavolo trasporti in cui sono previsti interventi trasversali, in particolare, per il Comune
di Petralia Sottana, insieme ad altri Comuni vicini, è previsto un intervento riguardante il
collegamento con lo svincolo autostradale di Irosa.

● Per il tavolo di lavoro sulla Sanità, il Comune di Petralia Sottana aveva proposto il progetto
MontagnaTerapia. Un progetto con approccio metodologico a carattere
terapeutico-riabilitativo e/o socio-educativo, con lo scopo di prevenire e curare determinate
patologie ed alla riabilitazione degli individui portatori di differenti problematiche o
disabilità. Questo consentendo la valorizzazione nella fruizione delle nostre montagne. Il
progetto, pur essendo apprezzato da tutti i comuni del comprensorio, è stato inizialmente
accolto ma poi non inserito nel documento per l’inammissibilità di larga parte delle spese
previste. La strategia, infatti, si basa sulle regole del programma PO-FESR che non prevede
spese di formazione, gestione e personale. Un dettaglio sul quale si è chiesto una risposta
formale e che, nello stesso tempo, ha permesso di aprire un ragionamento su una nuova linea
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di finanziamento a valere sul bando “Fondo per i comuni a vocazione turistica, al fine di
incentivare interventi innovativi di accessibilità, mobilità, rigenerazione urbana e
sostenibilità ambientale” su cui diversi paesi madoniti hanno già concordato una comune
linea di intervento (Nota SoSviMa Prot. n. 4543 del 14.07.2023)

● Per il tavolo di lavoro SNAI Sviluppo locale è emersa la proposta di sostenere la nascita di
nuove imprese nelle filiere agroalimentare e turistico-culturale e di promuovere nuovi
investimenti per la competitività. A tal fine si punterà ad accrescere la redditività e la
competitività delle aziende attraverso il sostegno alla ristrutturazione, digitalizzazione,
innovazione e gestione sostenibile degli input produttivi. Favorendo anche processi di
ammodernamento, anche gestionale, di riconversione, di adeguamento dimensionale delle
strutture produttive in termini economici e fisici, promuovendo l’aggregazione delle stesse
ed incentivando l’adozione di nuove tecnologie. Le azioni punteranno quindi a sostenere le
iniziative imprenditoriali per lo sviluppo e il consolidamento del settore turistico-culturale
ed agroalimentare.

● Nel tavolo dei servizi ecosistemici. Nel settore dell’energia l’obiettivo condiviso e
trasversale all’Area Interna, è quello di utilizzare le risorse assegnate all’area dal PR FESR
2021/2027 per progettare e realizzare impianti fotovoltaici da mettere nella disponibilità
delle tante Comunità energetiche che si stanno formalizzando sul territorio. Nel settore della
salvaguardia della risorsa idrica la strategia intende effettuare piccoli investimenti che
consentano di ottimizzare l’uso della risorsa idrica, installando dei riduttori di flusso
brevettati su tutti i punti di erogazione pubblici (scuole, palestre, case comunali, uffici, etc.).
Detti riduttori di flusso unitamente allo sviluppo di una specifica diagnostica ambientale
sulla qualità chimico-fisica-biologica dell’acqua, oltre che limitare il consumo pro capite di
acqua, consentiranno di eliminare il rischio di legionella, rendendo quindi l’area interna
Madonie legionella free. Nell’ambito della sentieristica e della mobilità dolce è stato
effettuato un incontro con alcune associazioni di categoria per comprendere lo stato dell’arte
della progettualità in atto, lo stesso è stato fatto nel settore dei rifiuti per il quale è stato
promosso un incontro con la SRR. Il Comune di Petralia Sottana, poi, è intervenuto con
proposte nell’ambito della sentieristica e dei poli museali. Nell’ambito della realizzazione di
poli museali e punti di interesse per la cultura si prevede il recupero di un locale comunale
da adibire ad archivio storico unificato in cui fa confluire i fondi propri del Comune di
Petralia Sottana, i beni archivistici dell’Ex Istituto Magistrale e l’archivio parrocchiale, si
prevede inoltre la digitalizzazione dei fondi storici. In questo ambito di interesse culturale si
propone il museo virtuale delle opere di Frate Innocenzo di Petralia Sottana. Infine, si
prevede la manutenzione e la salvaguardia del Museo Collisani mediante l’installazione di
un impianto VMC. Nell’ambito degli itinerari naturalistici, sentieristica e mobilità sociale si
prevede la rifunzionalizzazione dell’itinerario cicloturistico collegato al circuito “Madonie
Folk Bike, la rifunzionalizzazione di un itinerario naturalistico che costeggia il fiume Imera
Meridionale e collega tre ponti romani sul territorio di Petralia Sottana congiungendosi con
il territorio di Blufi e la rifunzionalizzazione di un itinerario naturalistico che si snoda dal
centro urbano di Petralia Sottana, percorre la pineta comunale e arriva al centro abitato di
Petralia Soprana; il tracciato esistente andrebbe messo in sicurezza e potenziato. I progetti
avanzati dal Comune di Petralia Sottana hanno il filo conduttore di potenziare l’accessibilità
e la fruibilità cognitiva di itinerari, percorsi tematici e cammini nonché la valorizzazione e
fruizione delle aree naturalistiche, anche con finalità eco turistiche. A seguito della
commissione consiliare del 10 luglio 2023, che ha analizzato gli esiti degli incontri sul
documento di strategia, sono state avanzate, anche dalla minoranza, alcune proposte che si
cercherà nei limiti del possibile di integrare nella programmazione che deve essere chiusa
entro il mese di luglio.
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Nel Consiglio dell’Unione Madonie del 17 ottobre i consiglieri di Petralia Sottana hanno presentato
al consesso assembleare la richiesta di destinare parte dell'avanzo attivo per avviare le attività del
Madonie Living Lab (MALL). Questo progetto, sviluppato nell'ambito della precedente Strategia
Nazionale Aree Interne (SNAI), ha portato alla realizzazione di un centro tecnologico presso l'ex
scuola media, con attrezzature all'avanguardia destinate alla ricerca e sviluppo, a supporto anche
della Rete Scolastica delle Madonie.

Le norme della SNAI e della strategia attuale, tuttavia, non consentono di richiedere fondi per la
gestione ordinaria delle strutture o delle attrezzature. Senza un sostegno concreto per la gestione
iniziale, si rischia di vedere fallire un progetto che, pur promettente, non dispone ancora delle
risorse necessarie per decollare. Per questo motivo, nelle scorse settimane abbiamo presentato una
nota all'Unione Madonie, accompagnata da un piano finanziario dettagliato delle spese per l’avvio
del MALL. La richiesta, firmata da tutti i consiglieri del Comune di Petralia Sottana, inclusi Dino
Tedesco e Inguaggiato, rappresenta un segnale di unità su temi strategici, superando divisioni locali
per il bene comune. Inoltre,sono state espresse alcune perplessità in merito al progetto che prevede
il finanziamento di impianti fotovoltaici e interventi di efficienza energetica per un importo
complessivo di 14 milioni di euro, destinato a 20 comuni sotto i 5.000 abitanti del comprensorio. Il
finanziamento pubblico coprirebbe il 93% della spesa, con il restante 7% a carico di un partner
privato individuato tramite una manifestazione di interesse. Tuttavia, questo approccio esclude la
possibilità di accedere agli incentivi previsti dal GSE per le Comunità Energetiche Rinnovabili
(CER), poiché si supererebbe la soglia del 40% di contributi pubblici stabilita dai decreti attuativi.
La criticità non è imputabile a errori progettuali, ma a una tempistica sfortunata: il bando è stato
pubblicato mesi prima dell’uscita dei decreti attuativi e delle norme operative per le CER,
impedendo di considerare le nuove prescrizioni.

Sulla questione dell’osservatorio Fly-Eye, che ha interessato il comune a partire da agosto 2022. Il
comune di Petralia Sottana si è mosso nel solco del rispetto degli aspetti autorizzativi e della
compensazione degli effetti della costruzione di una così grande opera che ha creato grande
dibattito nel territorio anche con il coinvolgimento delle associazioni ambientaliste. Come ultimo
atto, si precisa che l’amministrazione comunale, con nota prot. 7430 del 04/07/2023 ha risposto alla
nota assessoriale 7183 del 30/06/2023 dove risultava l’apprezzamento politico e la dichiarazione
che “con la propria Deliberazione n. 165 del 18 aprile 2023, [la Giunta di Governo Regionale] ha
dichiarato il progetto per la realizzazione dell'Osservatorio astronomico, "opera di interesse
strategico per la Regione Siciliana". Nella missiva, l’amministrazione comunale ha ricordato il
valore dell’opera e la rilevanza scientifica delle azioni che saranno messe in campo (come da
verbale “11919-MOM161 Meeting at Assessorato Regione Sicilia del 04/08/2022” redatto dall’EIE
a seguito dell’incontro intercorso con i comuni coinvolti, l’Esa, l’EIE e il suo predecessore on.
Cordaro) ma allo stesso tempo ha chiesto precise rassicurazioni sulle modalità operative e sulla
correttezza dell’iter autorizzativo visto che, da quanto riportato dall’assessorato Territorio e
Ambiente “la Presidenza della Regione Siciliana in sinergia con lo Scrivente, e con i Ministri
competenti, i quali, a seguito di proficue interlocuzioni, hanno apprezzato l'importanza scientifica
dell'opera in parola, è promotrice di una proposta, che, in ossequio ai principi costituzionali di
leale cooperazione tra Stato e Regioni, dovrà tramutarsi in una iniziativa legislativa speciale di
rango statale volta a dichiarare l'opera d'interesse strategico nazionale, al fine di rimuovere e
superare i vincoli posti dalla vigente legislazione statale in atto esistenti ed inderogabili alla
realizzazione dell'opera in parola, la cui importanza scientifica, da quanto sopra dedotto, è stata
apprezzata e riconosciuta da tutte le Istituzioni coinvolte.” Attualmente si è in attesa di risposta sul
proseguimento dell’iter.

Sono state approvate modifiche statutarie del Consorzio Madonita per la Legalità e lo Sviluppo.
Il Comune di Petralia Sottana aveva aderito al Consorzio approvandone anche lo statuto; nel 2016 il
Consiglio Comunale aveva approvato il nuovo statuto del Consorzio; nel 2022 sono state effettuate
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dall’Assemblea del Consorzio nuove modifiche allo statuto, finalizzate ad adeguarlo alla normativa
vigente, che ora necessitano di essere votate dal Consiglio. La modifica statutaria nasce da
un’esigenza di adeguamento normativo e dal fatto che il consorzio non ha più un collegio dei
revisori, sostituito da un revisore unico; inoltre è stato modificato il ruolo del consigli comunali
nell’approvazione dell’ingresso dei nuovi soci del consorzio, fatto che ha generato un dibattito
interno. In precedenza tutti i consigli comunali dovevano accettare i nuovi soci all’unanimità,
adesso sarà sufficiente la maggioranza semplice (50%+1) allo scopo di rendere più flessibile il
lavoro dell’organizzazione. In più il consorzio conserva come organi l’Assemblea dei Sindaci ed il
Consiglio d’Amministrazione, con le modifiche statutarie la prima acquista una funzione di
controllo e di indirizzo politico a cui il CdA si deve adeguare, potendo agire solo all’interno della
cornice dettata dall’Assemblea; il Presidente del Consiglio di Amministrazione conserva il ruolo di
legale rappresentante. Le modifiche statutarie non escludono che in futuro un membro della
Prefettura possa entrare nel CdA, e si auspica anche in virtù dei precedenti di altri consorzi.

Con delibera di C.C. N° 51 del 30/12/2024 si è sancita l’approvazione atto di recesso del
Comune di Petralia Sottana dal Consorzio Universitario della Provincia di Palermo. la
decisione, lungamente meditata e valutata anche grazie al supporto della segretaria comunale e degli
uffici amministrativi, chiude una pagina aperta il 20/09/2002, quando veniva sottoscritto un
Protocollo di intenti tra la Provincia Regionale di Palermo, l’Ente Parco delle Madonie e
l’Università degli Studi di Palermo, volto alla costituzione di un consorzio senza fini di lucro, ai
sensi dell’art. 60 del Testo Unico sull’Istruzione Universitaria di cui al R.D. 1592/1933, denominato
Consorzio Universitario della Provincia di Palermo, finalizzato alla promozione degli studi
universitari nella Provincia di Palermo, con particolare riguardo alle esigenze di crescita culturale e
di sviluppo socio-economico del comprensorio madonita, nel più ampio quadro di un’organica e
diffusa presenza territoriale della stessa Università degli Studi di Palermo. Nel corso degli anni,
però, il raggiungimento degli obiettivi e il conseguimento dello scopo sociale del Consorzio sono
divenuti sempre più difficili anche in seguito all’abolizione delle Province, alla soppressione dei
Corsi di Laurea decentrati, al disimpegno della stessa Università degli Studi di Palermo e al recesso
dell’Ente Parco delle Madonie e di altri Comuni originariamente appartenenti alla compagine
sociale. In effetti la gestione amministrativa e finanziaria del detto Consorzio si è fatta, con l’andare
del tempo, sempre più critica, stante che i consequenziali oneri a carico degli Enti soci superstiti,
ossia (il Comune di Castelbuono e il Comune di Petralia Sottana) si sono fatti sempre più gravosi e
insostenibili a fronte di risultati pressocché nulli in termini di attività poste in essere e di obiettivi
raggiunti. Giova ricordare che già con Deliberazione del Consiglio Comunale n. 18 del dì
30/11/2020, il Comune di Petralia Sottana aveva manifestato l’intenzione di recedere dal detto
Consorzio salvo poi, con Deliberazione del Consiglio Comunale n. 46 del dì 14/12/2021,ritornare
sui suoi passi anche per chiudere le rendicontazioni dei progetti residuali e salvaguardare gli Enti
soci da ben più gravi conseguenze finanziarie, nonché di riconoscere la legittimità del debito fuori
bilancio inerente alle quote sociali in arretrato, dimostrando, così, di volersi far carico, ai fini del
suo rilancio, delle difficoltà di gestione del Consorzio Universitario, dal quale, però, erano nel
frattempo fuoriusciti ulteriori diversi Enti soci. La proposta avanzata dal Comune di Castelbuono di
trasformare il Consorzio Universitario in un “Consorzio con attività esterna” di natura civilistica,
denominato “Consorzio di Ricerca e Studi Madonie”, ai sensi dell’art. 2602 e ss. del Codice Civile,
con partecipazione mista (pubblica e privata), mal si conciliava con le disposizioni legislative in
materia, per una serie di problematiche, burocratiche, legali e organizzative meglio citate nella
deliberazione. A tal fine il sottoscritto Sindaco, preso atto del Cda della chiusura dei progetti e della
rendicontazioni effettuate che creavano i presupposti per non creare danni erariali, aveva redatto
una nota, avente Prot. N. 13245 del dì 23/12/2024, trasmessa al Sindaco di Castelbuono, con la
quale, alla luce delle evidenti criticità di gestione del Consorzio, stante l’attuale impossibilità di
trovare un corretto assetto istituzionale e una prospettiva di lavoro che possa permettere di dare
nuovo impulso alle attività consortili, si proponeva di procedere concordemente con il Comune di
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Castelbuono allo scioglimento del Consorzio – con la nomina di un commissario straordinario di
liquidazione che proceda all’approvazione degli strumenti finanziari mancanti, alla ricognizione dei
residui attivi e passivi e alla predisposizione di un piano di estinzione della massa passiva – e ci si
riservava, in caso contrario, di esercitare il diritto di recesso, ai sensi e per gli effetti di quanto
previsto dall’art. 34 dello Statuto consortile. Preso atto della mancata volontà del socio, si è
proceduto ad esercitare il richiamato diritto di recesso, per evitare di versare l’annualità 2025.
L’amministrazione comunale rimane a disposizione per proseguire percorsi di collaborazione
diversi e virtuosi nell’interesse del comprensorio.

5. Sanità e politiche socio assistenziali

È noto che l’ospedale vive una serie di problemi, uno dei più pressanti è stato lo spostamento dei
servizi del distretto della RSA (Residenza Sanitaria Assistenziale) dal Convento dei Padri Riformati
per ritornare all’ospedale vero e proprio, che fino a poco tempo fa, ospitava esclusivamente pazienti
Covid. Il trasferimento dei servizi ha potuto concludersi, nei tempi previsti, grazie alla sinergia con i
vertici e gli uffici dell’ASP nonché alla costante opera di sollecitazione portata avanti giornalmente
dall’attuale amministrazione. Un’opera sistematica nata dalla consapevolezza della delicatezza del
tema e della facilità che i tanti passaggi burocratici e organizzativi possano determinare degli
inceppamenti.

Si è posta molta attenzione sulla questione dei servizi e della funzionalità dell’ospedale con un
incontro con la direttrice generale dell’ASP (Azienda Sanitaria Provinciale) di Palermo, Dott.ssa
Daniela Faraoni, ed il direttore sanitario Dott. Francesco Cerrito. L’incontro è stato proficuo e ha
determinato una unità d’intenti riguardo le diverse delle idee presentate soprattutto circa alcuni
servizi che, con l’aiuto di diverse aziende sanitarie, possono essere resi immediatamente disponibili
onde evitare l’incremento degli indici di fuga. Un fenomeno tristemente in aumento determinato
dalla ricerca, da parte dei pazienti, di prestazioni mediche fuori dal territorio siciliano.
Avere il Convento dei Padri Riformati libero ha consentito di organizzare e onorare alcuni accordi
già presi dall’amministrazione comunale come l’annuale convegno degli economisti della New
York University (2022 Petralia Workshop). Inoltre i locali del convento sono stati utilizzati per
ospitare una delegazione della Protezione Civile Regione Veneto volta a dare il suo aiuto per la
prevenzione ed il contrasto degli incendi.

Il nostro assessorato alla sanità ha lavorato al Documento unico sulla Sanità del distretto 35. La
presentazione di questo documento ha raggiunto un traguardo mai toccato: quello di aver ottenuto
l’approvazione e la sottoscrizione, non solo di tutti i sindaci dei nove comuni delle Alte Madonie
appartenenti al COM n. 10, i quali lo faranno approvare nei rispettivi consigli comunali a partire
dall’anno prossimo, ma anche dei vertici del Presidio Ospedaliero e dell’ASP 6. Un evento che
dimostra una volta per tutte l’importanza della politica sovra-comunale, della coesione territoriale e
del dialogo istituzionale concreto. Questo documento chiede nell’immediato tre cose, oltre
all’incentivazione economica per il personale sanitario:

1. Il Rendez-vous, cioè la possibilità, in caso di emergenza particolare, che l’ambulanza
proveniente dalle Madonie si incontri in un punto mediano con un’altra proveniente
dall’Ospedale dei bambini, onde accorciare i tempi.

2. L’assistenza da remoto con convenzione con l’Ospedale dei bambini, onde seguire il
personale locale dopo essere stato adeguatamente formato.

3. Una revisione territoriale che permetta la presenza costante di un presidio nel territorio onde
evitare viaggi della speranza per i bambini.
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Di seguito il testo completo:

Quanto di seguito, è lo schema per l’ottimizzazione dei servizi riferiti all’ospedale Madonna
Dell’Alto di Petralia Sottana e dei servizi territoriali del Distretto 35.

Frutto di una serie di riunioni programmatiche tenutesi tra l’amministrazione di Petralia Sottana e
tutte le parti in causa, vuole essere una proposta concreta e fattiva di come possano essere riattivati
e potenziati i servizi.

Un dialogo tra Amministrazioni, ASP ed Assessorato regionale alla Salute risulta necessario per
proporre costruttivamente idee da sviluppare e realizzare una progettualità che avrà come obiettivo
finale il rilancio dell’Ospedale di Petralia Sottana e del Territorio.

Le amministrazioni avranno come compito principale quello di proporre e controllare a garanzia di
una salute pubblica a volte distrattamente trascurata. Al controllo quindi si aggiunge la proposizione
cosi da creare sinergicamente un modus operandi coerente con le esigenze del territorio.

È proprio dall’analisi del territorio che dobbiamo partire. Le Madonie, infatti, seppur
paesaggisticamente e antropologicamente risultano incantevoli, le condizioni climatiche instabili
soprattutto nel periodo invernale, proibitive, creano non pochi problemi di viabilità con
conseguenze evidenti per la gestione dei trasferimenti di pazienti da e verso il P.O. Madonna
dell’Alto. Tutto questo porta alla consapevolezza che una morbilità tempo dipendente in città ha un
rischio, sulle Madonie un altro.

La parola chiave di questo progetto è BENESSERE. Come ottenerlo? L’idea è quella di stabilire
linee guida, protocolli e procedure da proporre ai vertici della Sanità regionale ed Aziendale,
seguirne l’iter burocratico e soprattutto di parteciparlo alla popolazione. Quest’ultimo punto, infatti,
rientra nella nostra precisa e puntuale volontà di ricucire un rapporto tra paziente, Territorio e
Ospedale che anni e anni di continui tagli e ridimensionamenti di personale e mezzi hanno
contribuito a sfaldare.

Le esigenze sanitarie e sociali per gli individui e le società hanno incoraggiato lo sviluppo di una
visione globale per gli approcci alla salute pubblica. Comprendere meglio come le disuguaglianze
sociali nella salute vengono perpetuate e trasmesse e come possono essere mitigate o alleviate nel
corso delle generazioni. La salute è una componente e una risorsa chiave per lo sviluppo umano. Si
sviluppa e cambia nel corso della vita. I professionisti della salute pubblica possono applicare
l'approccio del corso di vita per fornire un obiettivo completo a politiche, programmi e interventi.
L'approccio del corso di vita considera la salute come una capacità in evoluzione che si sviluppa
dinamicamente nel tempo e attraverso le generazioni.

La salute è una componente e una risorsa chiave per lo sviluppo umano che si sviluppa e cambia nel
corso della vita. Sebbene enfatizzi un inizio di vita sano, spiega anche che non è mai troppo tardi
per migliorare la propria salute.

Negli ultimi anni stiamo assistendo al cambiamento di scenario per quanto attiene alla salute
pubblica.

Questo percorso deve necessariamente passare da tre tappe fondamentali:

Prevenzione

Formazione
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Informazione

Intendiamo decentrare i professionisti dell’ASP 6 a favore dei pazienti che insistono in un territorio
come le Madonie portando alta professionalità all’interno di un Presidio Ospedaliero che non ha
nulla da invidiare ai presìdi delle città metropolitane.

P.O. Madonna dell’Alto:

Garantire l'erogazione di servizi in regime sia di emergenza/urgenza che programmabile,
attraverso la messa in atto delle piante organiche aziendali (in ambito anestesiologico,
emergenza-urgenza, radiologico, chirurgico, medico e di tutte le figure professionali previste per la
funzionalità del Presidio) che porterebbe a normalizzare la condizione del personale a protezione da
eventuali eccessi di turni di guardia e di reperibilità (questi ultimi previsti dal CCNL come
provvisori, in attesa del completamento delle piante organiche), o tutt’al più, in considerazione
dell’area disagiata, un’ eventuale incentivazione del personale, che attualmente si trova a dover
operare al limite delle proprie risorse, condizione che nel tempo ha portato al depauperamento del
numero di unità in servizio (in particolare di quello della Dirigenza Medica), successivamente non
sostituito, comportando ulteriore carico sulle risorse rimaste senza alcuna incentivazione.

Entrando nello specifico le proposte per il rilancio dell’Ospedale di Petralia sono:

- Chirurgia

1. Accesso unisettimanale Dott. Giacomo Urso per Chirurgia Maggiore (Neoplasie del Colon

in Videolaparoscopia) e Francesco Sciortino, Direttore di Dipartimento di Chirurgia per la
chirurgia della tiroide.

2. Potenziamento della Chirurgia proctologica attraverso l’ausilio di moderne tecnologia che
permettono una riduzione dei tempi di degenza e risultati eccellenti.

3. Ambulatorio dedicato alla diagnosi e cura delle patologie tiroidee.

- Convenzione ASP2 ed ASP6 per la chirurgia della tiroide

4. Chirurgia Ortopedica in day surgery (Ortopedici da Termini Imerese).

- In considerazione del crescente numero di anziani, in rapporto alla popolazione, e dell' attività
sportivo-dilettantistica che si verifica ogni anno all'apertura degli impianti sciistici nelle immediate
prossimità, si rende necessaria, causa l' elevata incidenza di cadute e fratture, la presenza di
personale specializzato e specialistico a supporto dell'attività di Pronto Soccorso, con competenze in
ambito ortopedico/traumatologico, e in secondo luogo in ausilio alle Strutture Metropolitane già
congestionate, per non gravare sui disagi organizzativi di spostamento di pazienti non emergenti.

- Chirurgia Ortopedica maggiore “femori a scadenza” con degenza così da ridurre il
trasferimento dei pazienti presso altre strutture.

- Centralizzazione della riabilitazione dell’intera ASP 6

5. Ambulatorio dedicato alla diagnosi e cura di patologie ginecologiche

6. Interruzione volontaria di Gravidanza.
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N.b. i posti letto possono essere usati per pazienti “indistinti” cosi da recuperare personale e risorse.

- Radiologia

1. Diagnosi della patologia tiroidea (ECOGRAFIA)

2. Diagnosi della patologia mammaria anche con mammografia e stereotassi

3. Rx Mammografia anche con le ricette e non solo da screening

- Apertura Laboratorio Analisi per pazienti ricoverati

- Apertura ambulatorio di Oncologia Medica

Istituire una “rete pediatrica” così da dare risposta sul territorio in tempo reale e con canali
preferenziali verso l’Ospedale dei Bambini “Di Cristina” di Palermo. Tutto ciò, temporaneamente
ed in attesa di reclutare figure dirigenziali che possano, nell'emergenza, urgenza, offrire consulenza
ai piccoli pazienti che accedono al Pronto Soccorso, in appoggio e supporto alle strutture ad alta
specializzazione. Ottobre 2022, nota del Direttore di Distretto per individuare una seconda figura
pediatrica sul territorio.

Risulta necessario, altresì valutare gli Adeguamenti strutturali (inclusi in particolare attivazione del
reparto di Chirurgia al terzo piano, riorganizzazione dell'area grigia del PS in atto in grado di
ospitare un solo paziente Covid positivo, eventuale riorganizzazione OBI del PS che non prevede in
atto servizi igienici separati per i due sessi, eventuale sistemazione area di attesa del PS).

Riteniamo opportuno sottolineare che la collaborazione tra ospedali (per esempio Petralia-Termini)
deve essere biunivoca, nel senso che lo spostamento di medici, sanitari e pazienti deve avvenire in
entrambe le direzioni.

Territorio:

Per quanto riguarda la sanità territoriale le proposte sono:

• Ampliamento degli Specialisti Territoriali

• Medico Scolastico

• Telemedicina e Teleterapia

• Lotta alle dipendenze da sostanze e non

• Messa in rete delle strutture sportive

• Progetti per l’inclusione dei soggetti più fragili

In riferimento agli ambulatori specialistici è necessario plasmarli nell’intero territorio disponendo le
seguenti figure:

1. Pediatria
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2. Cardiologia

3. Chirurgia vascolare

4. Pneumologia/Allergologia

5. Endocrinologia/Diabetologia

6. Geriatria

7. Neurologia

8. Ortopedia/Reumatologia

9. Radiologia

10. Dermatologia

11. Nefrologia

12. Oculistica

13.Otorino

14.Urologia

15. Oncologia

16. Logopedia

Tenuto conto delle difficoltà ad accedere ai suddetti servizi di Specialistica ambulatoriale specie

da parte della popolazione anziana (soggetti spesso soli e con difficoltà a reperire qualcuno disposto
ad accompagnarli) si chiede l'attivazione/ripristino, presso i Paesi afferenti al Distretto 35 di:

- Centro vaccinazioni

- Centro Prelievi

Gli ambulatori precedentemente descritti andranno organizzati in modo tale da non lasciare grosse
aree territoriali scoperte.

Sarà necessario ampliare le ore previste per il punto di primo intervento pediatrico cosi come il
servizio di psichiatria e psicologia.

Nell'ottica della gestione del territorio si fa presente, senza nulla togliere all'attenzione che ogni
giorno i Medici di Medicina Generale offrono ai propri pazienti, che alcuni soggetti che vivono stati
di solitudine e disagio socio-economico, e con mancanza di strumenti a comprendere le effettive
necessità a cui loro stessi dovrebbero dar conto, si tiene a sottolineare la mancanza di figure
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assistenziali che vanno oltre la normale attività ambulatoriale o di assistenza domiciliare, che si
potrebbe coprire offrendo un servizio assistenziale personalizzato.

In questo contesto l’Amministrazione di Petralia Sottana ha già pianificato queste iniziative, che
saranno finalizzate nei prossimi mesi.

TELEMEDICINA

Grazie ai fondi che il PNRR messe a disposizione e sfruttando le nuove tecnologie, possiamo
sviluppare una progettualità rivolta alle fasce più deboli (popolazione anziana e soggetti fragili) in
modo da poter avere una risposta più immediata e puntuale in caso di necessità.

MONTAGNATERAPIA

La Montagnaterapia, un ramo della terapia naturale che sfrutta l'ambiente montano come
contesto terapeutico, sta guadagnando sempre più riconoscimento per il suo potenziale benefico
sulla salute mentale e fisica delle persone. Nell'era moderna, caratterizzata da uno stile di vita
frenetico e spesso alienante, la ricerca di connessione con la natura e il desiderio di ritrovare un
equilibrio interiore sono diventati elementi cruciali per il benessere individuale e collettivo. In
questo contesto, la Montagnaterapia emerge come una risorsa preziosa, in grado di offrire
un'esperienza terapeutica unica che integra i benefici della natura con approcci clinici consolidati.
Ma qual è esattamente il ruolo della Montagnaterapia all'interno di una comunità? Per rispondere a
questa domanda, è necessario esplorare i molteplici modi in cui questa pratica può influenzare
positivamente la vita delle persone e contribuire alla costruzione di comunità più sane e resilienti.
L’attività di Montagnaterapia promossa dal Comune di Petralia Sottana ha permesso la
realizzazione di numerose iniziative e di ottenere, all’interno del Gruppo, il Referente di
Macroarea Calabria Sicilia di SIMonT oltre che consigliere del Direttivo Nazionale.
Numerose le iniziative intraprese:
1. Collaborazione e programmazione di azione a valenza scientifica con l’Università degli
Studi di Palermo, Facoltà di Medicina e Chirurgia, Unità Operativa di Geriatria per il
progetto sperimentale sul miglioramento della qualità di vita, inclusione degli anziani

2. Progettualità con la facoltà di Psicologia dell’Università degli studi di Palermo attraverso
azioni atte a migliorare il benessere del cittadino.

3. Co-ideatori con la Cooperativa Acqua Marina di un progetto per ridurre la dipendenza dai
videoterminali mediante la prevenzione su ragazzi della scuola Primaria e Secondaria di
Primo grado..

4. Progetto di inclusione degli anziani
5. Progetto MAPS, modelli di azione, prevenzione e supporto:

Il Progetto di montagnaterapia ha l'obiettivo di contrastare le solitudini involontarie, specie nella
popolazione an-
ziana, attraverso iniziative e interventi di coinvolgimento partecipato.
Cofinanziato dal Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali e dalla Regione Siciliana
Assessorato della Famiglia,
delle Politiche Sociali e del lavoro nell'ambito dell'avviso pubblico di cui al D.D.G. 1173 del
12/07/2022.
6. Progetto Club alcologici territoriali:

Il progetto, prevede il coinvolgimento di persone provenienti dai Club Alcologici Territoriali della
Sicilia.
La montagnaterapia costituisce un valido strumento nel percorso terapeutico di persone che fanno
uso di sostan-
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ze ed ha l'obiettivo di migliorare la qualità della vita, promuovere il cambiamento degli stili di vita
in un'ottica di
benessere, potenziare la motivazione al cambiamento, facilitare le relazioni di gruppo, sostenere la
capacità di far
tronte a ditticolta, contlitt o situazioni stressanti di auto -auto e di conquista della consapevolezza
di se, delle
proprie decisioni e scelte.
La conduzione è affidata agli Accompagnatori del CAl Sezione delle Madonie Petralia Sottana,
Servitori Insegnanti
del CAT e una psicologa
7. Progetto di collaborazione con la Coop. ConSenso per la continuazione dell’esperienza:
“Zaino in Spalla” che prevede un programma di studio per i Ragazzi affetti da sindrome
dello spettro autistico.

8. Programmazione di una scuola di formazione in Montagnaterapia attraverso il terzo settore
e l’Università degli Studi di Palermo.

9. Promozione di seminari, corsi e convegni sul benessere psico-fisico e sulla diffusione dei
corretti stili di vita.
In conclusione, la Montagnaterapia si rivela non solo un'opportunità per il benessere

individuale, ma anche un mezzo per rafforzare il tessuto sociale delle comunità. Attraverso l'accesso
alla natura e l'esperienza di crescita personale e condivisa, le persone possono trovare sostegno
reciproco e costruire legami più profondi. Inoltre, l'efficacia della Montagnaterapia nel trattare una
vasta gamma di disturbi mentali e fisici suggerisce che dovrebbe essere considerata una risorsa
prioritaria nel promuovere la salute pubblica. Affrontare le sfide del nostro tempo richiede un
approccio olistico che includa il benessere individuale, sociale e ambientale, e la Montagnaterapia si
presenta come un prezioso strumento in questo contesto. Investire nelle risorse naturali e nella
salute mentale delle persone attraverso programmi di Montagnaterapia può portare a una comunità
più forte, più coesa e più sana nel suo complesso.
Inoltre, l'impegno attivo del Comune di Petralia Sottana nel promuovere e sostenere la
Montagnaterapia all'interno della comunità svolge un ruolo fondamentale. Attraverso programmi di
sensibilizzazione, finanziamenti per progetti locali e la creazione di infrastrutture accessibili, il
Comune dimostra una visione lungimirante e inclusiva per il benessere dei propri cittadini. Questo
sostegno istituzionale non solo fornisce risorse tangibili per l'implementazione di programmi di
Montagnaterapia, ma trasmette anche un messaggio importante sull'importanza della salute mentale
e della connessione con la natura nel quadro dello sviluppo sostenibile della comunità. L'azione
congiunta tra i professionisti della salute, gli organi governativi e la comunità locale promuove un
ambiente favorevole in cui la Montagnaterapia può fiorire e contribuire in modo significativo al
benessere complessivo del comune di Petralia Sottana.

Partecipazione alla PRIMA CONFERENZA ORGANIZZATIVA RETE CIVICA SALUTE -
Palermo 17 Maggio 2024: La salute al centro: medicina di prossimità e valorizzazione delle risorse
delle comunità per il rafforzamento dell’assistenza territoriale. Questi gli obiettivi della Prima
Conferenza Organizzativa a Palermo della Rete Civica Salute, organizzata con il patrocinio
dell’Anci Sicilia.
L’evento dal titolo “L’alleanza per il benessere delle persone e delle Comunità” si terrà – venerdì 17
maggio alle ore 16.00 – a Villa Niscemi. Sono coinvolti nel meeting i sindaci dei Comuni e i
Comitati Consultivi Aziendali della Città Metropolitana di Palermo, nonché le diverse delegazioni
di RCS delle province dell’Isola.
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CROCEROSSINE

Il 23 febbraio 2023 è partito il primo corso della scuole delle Allieve Volontarie Crocerossine di
tutto il Distretto Sanitario 35. Sarà interesse di tutti aumentare la richiesta al fine di offrire
opportunità di Volontariato a chiunque ne facesse richiesta. Con provvedimento di proclamazione
da parte del Presidente del Comitato CRI di Campofelice di Roccella e del Consiglio Direttivo è
stato nominato ufficialmente sia il Responsabile della Croce Rossa Italiana Gruppo di Petralia
Sottana sia il Responsabile dei Servizi del gruppo di Petralia Sottana.

Un altro tassello si è aggiunto alla programmazione dell’ Amministrazione Comunale, in merito alla
sensibilizzazione e al volontariato. Il percorso che ha visto gli aspiranti volontari affrontare lezioni
teoriche e pratiche sulla Croce Rossa e sul Primo Soccorso. Da oggi la nostra comunità può contare
su nuove leve che si aggiungono ad altre realtà associative di volontariato presenti nel nostro
territorio.

MADONIE IN SALUS
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Al consiglio comunale del 30 gennaio 2023 è stato approvato il documento programmatico
azioni migliorative dei servizi sanitari “Ospedalità – Territorio” del Distretto Socio Sanitario
n. 35.
Il progetto nato come “Petralia in salus” a seguito della conferenza dei sindaci e per idea
dell’amministrazione, è stato ribattezzato “Madonie in salus” allo scopo di superare qualsiasi
campanilismo nell’ambito della salute pubblica. L’iter che ha portato alla stesura del documento è
un clima di condivisione e di partecipazione tra i vari soggetti (ASP, sindacati, associazioni di
categoria, commissione consiliare) e la decisione di discutere il documento in Consiglio Comunale
benché non fosse strettamente richiesto dalla legge.

Importante kermesse, che si è svolta a Petralia Sottana dal 28 maggio all’1 giugno. Di seguito la
relazione:

"Madonie InSalus", denominato anche il Festival della Salute e del Benessere sulle Madonie, è una
manifestazione a carattere medico-scientifico che pone l'accento su natura e corretti stili di vita ed
ha avuto luogo a Petralia Sottana (Pa) dal 28 Maggio al 1 Giugno 2023. Questa manifestazione è
stata voluta fortemente dal Comune di Petralia Sottana e nasce con lo scopo di 'sensibilizzare' la
cittadinanza alla corretta alimentazione e stili di vita salutari, ponendo particolare attenzione al tema
della Disabilità psichica e motoria.
Vari gli eventi svoltisi in quei giorni come Convegni, Meeting ed Ambulatori specialistici gratuiti
per la prevenzione primaria e secondaria.
Il taglio del nastro è avvenuto domenica 28 Maggio alle ore 10.30 con la quinta uscita di
Montagnaterapia, termine con il quale si indica un approccio metodologico a carattere terapeutico e
riabilitativo, socio-educativo, finalizzato alla prevenzione, alla cura e alla riabilitazione di individui
portatori di alcune patologie o disabilità. A dare il via a questo importante progetto nel paese
madonita, che vanta il primato siciliano per essersi approcciata a questo connubio tra natura e
disabilità, è stato lo psicologo e psicoterapeuta Giulio Scoppola, definito il 'padre' di
Montagnaterapia, che ha posto l'accento sull'importanza della montagna, dimostrata
scientificamente. All'interno di Montagnaterapia confluisce anche "Zaino in Spalla", un progetto
pilota che vede la collaborazione con il CAI - Club Alpino Italiano, la SIMONT - Società Italiana di
Montagnaterapia, il Comune di Petralia Sottana e gli operatori qualificati e i ragazzi della
Cooperativa sociale CONSENSO di Caltanissetta, attraverso escursioni e passeggiate in natura, un
vero e proprio banco di prova con cui i protagonisti possono toccare con mano le competenze e le
abilità acquisite nelle varie uscite.

Nel pomeriggio di domenica 28, invece, si è svolto presso il CineTeatro Grifeo il MEETING DI
MONTAGNATERAPIA, che ha visto protagonisti scienziati ed operatori del settore, tra cui la
Dott.ssa Roberta Sabbion (Presidente della SimonT), Dott. Paolo Di Benedetto (Psichiatra e
referente SimonT per l'area Sud Italia) e la Psicoterapeuta parmense Donatella Rizzi. Tale
Convegno rappresenta l'ouverture al primo congresso nazionale di Montagnaterapia che si terrà a
Nicolosi il prossimo mese di Settembre 2023. Al termine del Meeting, si sono svolte lungo il Corso
Paolo Agliata, una esibizione dimostrativa di Tai Chi a cura del Maestro Nino Farinella e una
lezione di Yoga a cura della maestra Miriam Albanese, accompagnate da musica rilassante
particolarmente indicata per la meditazione prodotta dallo strumento 'Hung Drum', suonato da Dario
Scelfo, per sottolineare l'importanza della cura e della salute del corpo e della mente.
Lungo il Corso inoltre presente l'area Food e gli stand espositivi e degustativi offerti, tra gli altri,
dalla Cooperativa sociale di Verbumcaudo, dal Progetto GAL Madonie Aromatiche, Azienda
Agricola di Leonardo Dispenza, Messèr Granita,che utilizzano esclusivamente prodotti a km0 e con
basso contenuto di zuccheri.
Lunedì 29 e martedì 30 maggio dalle ore 9.00 alle ore 17.00 importante appuntamento presso
Piazza Umberto I con il Villaggio della Salute dell’ASP e il Centro Assunta Rinaldi; vari gli
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ambulatori specialistici che hanno permesso alla popolazione di usufruire di visite gratuite per la
prevenzione primaria e secondaria. Sono state ben 457 le prestazioni erogate durante queste due
giornate dedicate alla salute (381 dell’ASP e 76
In contemporanea la mattina del 29 maggio presso il Palazzetto S. Elia di Petralia Sottana si è svolto
l’OPEN DAY di SPORT PARALIMPICI durante il quale è stato presentato il progetto promosso
dalla ROGA e dalla FISPES che ha come obiettivo finale l’avviamento allo sport di ragazzi con
disabilità. L’evento ha visto la partecipazione attiva di tutte le scuole del territorio madonita di ogni
ordine e grado.
Nel pomeriggio si è svolto il Convegno presso il CineTeatro Grifeo che ha avuto come tema “Sport
e Disabilità” alla presenza di Stefano Saitta Presidente provinciale CIP (Comitato Italiano
Paralimpico), Maria Grazia Carla Riscifuli (Responsabile Regionale Ampi), Dott. Stefano Colaleo
(Ortopedico Roga), Prof. Giuseppe Cobisi (Responsabile Tennis per il Sud Italia Fisdir), Dott.
Angelo D’Auria (Psicologo), Dott. Angelo Conti (Sindaco di Valledolmo) e tantissimi altri esperti
del settore.
Martedì 30 maggio alle ore 11.00 presso Piazza Umberto I ha avuto luogo la simulazione di un
evento traumatico effettuata dal 118 di Caltanissetta e Palermo, alla presenza delle classi del plesso
‘Cesare Terranova’ di Petralia Sottana. Nel pomeriggio ultimo appuntamento della manifestazione
con il Congresso STILI DI VITA E CORRETTA ALIMENTAZIONE, che ha visto la
partecipazione del Dott. Massimiliano Cerra (Biologo Nutrizionista), Dott.ssa Maria Luisa
Dongarrà (Biologa Nutrizionista), Dott.ssa Cinzia Granvillano (Responsabile del Servizio
Prevenzione e Protezione ASP di Caltanissetta), Dott.ssa Gaetana Rinaldi (Direttore Sanitario Samo
Onlus), e tantissimi altri esperti che hanno delineato quali sono le abitudini salutari per condurre
uno stile di vita sano.
La manifestazione Madonie InSalus si è conclusa con l’esibizione live del gruppo musicale
FUORIPROGRAMMA, che a causa del maltempo, è stata rinviata a giorno 18 Giugno, in
occasione della festa patronale di San Calogero.

ALTRE AZIONI IN CAMPO SANITARIO

È stato attivato il poliambulatorio di colon-proctologia all’Ospedale “Madonna dell’Alto” di
Petralia Sottana. L’Unità operativa semplice di chirurgia generale, diretta da Antonino Miranti,
insieme al gruppo composta da Marcello Catarcia, Tiziana Facella e Riccardo Di Gregorio, meglio
conosciuta come cisti sacrococcigea ed emorroidi con metodica laser. Un primo immediato e
importante risultato raggiunto grazie all’impegno del Direttore generale, Daniela Faraoni, del
Direttore di dipartimento delle chirurgie, Francesco Sciortino e della direzione sanitaria di presidio,
guidata da Francesca La Sala nonché dell’assessore alla sanità del nostro comune. Una
collaborazione tra Asp ed Amministrazione comunale che sta andando nella direzione di ottimizzare
la richiesta e l’offerta ospedale-territorio".

Attuato e realizzato il progetto di Montagnaterapia: si è attuato un approccio metodologico a
carattere terapeutico-riabilitativo e/o socio-educativo, con lo scopo di prevenire e curare
determinate patologie ed alla riabilitazione degli individui portatori di differenti problematiche o
disabilità. Questo consente la valorizzazione nella fruizione delle nostre montagne.

Il Progetto MontagnaTerapia “Zaino in spalla” è stato promosso dal Comune di Petralia Sottana in
stretta collaborazione con il CAI e la Coop. ConSenso. Il percorso, scelto dal CAI ed accettato dal
Direttore della Coop. ConSenso, Gaetano Terlizzi. Un progetto che ha accompagnato i ragazzi verso
un’esperienza indimenticabile nelle nostre montagne. La Società Italiana di Montagnaterapia
(Simont) di concerto con la Cooperativa ConSenso e con il Cai di Petralia Sottana hanno stilato
delle schede di valutazione per poter mettere a confronto i primi dati. Tale progetto, primo in Italia
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assieme a Parma, porterà sul tavolo tecnico ogni singola azione utile a strutturare un percorso
finalizzato al miglioramento delle singole attività di ogni ragazzo. Un segno tangibile di quanto la
montagna possa apportare a tutti benessere psicofisico, e miglioramenti delle relazioni sociali. Il
progetto montagnaterapia ed autismo sarà presentato a Maggio in occasione di Madonie InSalus
promosso dal Comune di Petralia Sottana in collaborazione con tutti i Comuni del Distretto 35.

È in atto lo spostamento dell’Ufficio di Igiene per liberare i locali della Ex Scuola Media (destinati
al Madonie Living Lab) che sarà ospitato presso i locali del nosocomio Madonna dell’Alto. I lavori
dovrebbero concludersi nelle prossime settimane.

Sul fronte sanitario si è atteso l'arrivo del gruppo refrigeratore “chiller” che consentirà di risolvere
definitivamente il problema del condizionamento interno al nosocomio. Un processo costantemente
seguito e i cui ritardi dipendono da cause logistiche e di congiuntura internazionale. Basti pensare
che l'ordine è stato fatto a marzo, nonostante fossero stati imposti 60 giorni per consegna ed
installazione, anche grazie alla difficile situazione causata dalla guerra in Ucraina i tempi si sono
dilatati fino al momento della stesura di questa relazione. Il 19 luglio 2023 finalmente sono stati
accesi i motori. Dopo un'interlocuzione con l’ingegnere Capuana, Energy Manager e responsabile di
area dell’ASP 6 di Palermo, il quale ha rassicurato che tutti i sistemi di verifica sono stati effettuati
e che il sistema di refrigeramento, che è costato all’azienda 200.000€, garantirà una temperatura
costante e confortevole sia in estate sia in inverno. L’assessorato alla Sanità del Comune di Petralia
Sottana plaude all’impegno profuso da parte dell’Azienda Sanitaria Provinciale n.6 di Palermo che
sensibilmente si è prodigata all'efficientamento del presidio ospedaliero Madonna Dell’Alto.

Il Comune di Petralia Sottana, il 27 giugno 2023, ha inviato una pec alla Direzione Sanitaria
Generale dell Asp di Palermo, al Direttore Generale e al Responsabile dell’ ufficio del personale
Asp Palermo avente per oggetto “CARENZA MEDICI PRESIDIO OSPEDALIERO PETRALIA
SOTTANA”. In riferimento alla nota carenza dei medici presenti presso il Presidio Ospedaliero
"Madonna dell'Alto" di Petralia Sottana ed in considerazione della positiva esperienza presso l'ASP
n. 2 di Caltanissetta, in particolare a Mussomeli, inerente il bando per l'assunzione di Medici
Argentini (anestesisti, chirurghi, ortopedici, pediatri e cardiologi) si è chiesto alla Direzione
Generale di intraprendere lo stesso iter al fine di identificare ed assumere le figure carenti
(anestesisti, chirurghi, ortopedici, pediatri e cardiologi) all'interno del P.O. Madonna dell'Alto di
Petralia Sottana.

Dalla Direzione è arrivato parere favorevole ad autorizzare l’indizione di una procedura di gara
sotto soglia comunitaria.

L’Agenzia per la Coesione Territoriale nell’ambito del PNRR, ha emanato uno specifico Avviso
Pubblico volto a dare attuazione alla Missione n. 5 “Inclusione e Coesione” del Piano nazionale
ripresa e resilienza (PNRR), Componente 3: Interventi speciali per la coesione territoriale” –
Investimento 1: “Strategia nazionale per le aree interne ‐ Linea di intervento 1.1.1
“Potenziamento dei servizi e delle infrastrutture sociali di comunità” finanziato dall’Unione
europea – NextGenerationEU. Con Decreto n. 440 del 09.12.2022 il Progetto “Includenti per
scelta” presentato dal Comune di Petralia Soprana, nella qualità di comune capofila
dell’Associazione temporanea di Scopo in cui ricade anche il nostro comune è stato ammesso a
finanziamento con lo scopo di assicurare l’erogazione dei servizi contemplati a tutti coloro i quali
ne faranno richiesta. In tal senso le attività e le prestazioni erogate, saranno modulate in intensità e
durata in modo da poter assicurare la piena copertura delle domande pervenute, senza lasciare
indietro nessuno. I servizi e le attività prestate si rivolgeranno agli anziani che si trovino
nell’impossibilità di accudire se stessi e di rispondere adeguatamente alle esigenze del vivere
quotidiano, a causa di uno stato di malattia o di invalidità specifico dell’età senile e che comporti
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una riduzione dell’autosufficienza temporanea o continuativa; che siano soli o comunque vivano in
una situazione di isolamento; che non dispongano di sufficiente assistenza da parte dei familiari con
particolare riferimento ai figli. In tal senso il progetto prevede l’impiego di personale munito di
titolo specifico di qualifica professionale conforme con la normativa vigente e alle mansioni da
espletare. Il team, nel caso del comune di Petralia Sottana, sarà composto da:

‐ Assistenti sociali, con il compito di coordinare gli interventi dei vari operatori del servizio
attraverso piani di lavoro periodici;

‐ Assistenti domiciliari, che aiuteranno nell’attività della persona su se stessa, nel governo
dell’alloggio e nelle attività domestiche, accompagnare l’utente per le visite mediche, per visite ad
amici e familiari, per la frequenza di centri socio‐ricreativi territoriali e comunali;

‐ Animatori socio‐culturali, che gestiranno e progetteranno attività educative e culturali;

‐ Istruttori di geromotricità, per organizzare e gestire attività motorie e di ginnastica dolce per gli
anziani;

‐ Psicologi, per promuovere il dialogo e ridurre le condizioni di isolamento;

COMUNITÀ ALLOGGIO PER ANZIANI E MICRONIDO

A seguito della (Delib. G.C. n. 129 del 14.11.2024 - Presa
Atto risoluzione contrattuale locazione Comunità alloggio
P.zza Nino Tedesco) che ha permesso di liberare la struttura
precedentemente gestita dalla Coop. Orchidea, con Delib.
(G.C. n. 130 del 14.11.2024 - Concessione in locazione
comunità alloggio per anziani e micro nido) è stato dato
impulso al bando, pubblicato sull’albo pretorio del
Comune di Petralia Sottana il 19/11/2024, per la
concessione in locazione dell’immobile sito a Piazza Ten.
Nino Tedesco da adibire a comunità alloggio per
anziani e micro nido. La scelta dell’amministrazione in
collaborazione con gli uffici è stata quella di inserire nella
valutazione del punteggio complessivo delle attività
aggiuntive e non avere una sola valutazione dell’offerta
economica. Un criterio aggiuntivo è quello legato alle

attività con carattere terapeutico-riabilitativo e/o socio-educativo, finalizzata alla prevenzione
primaria e secondaria, alla cura ed alla riabilitazione degli individui portatori di differenti
problematiche, patologie o disabilità (montagna terapia); un altro criterio è legato alla creazione di
attività intergenerazionali, con l'idea che gli anziani e i bambini stanno bene insieme e sono
ricchezza gli uni per gli altri. La precisa volontà dell’amministrazione è stata quella di mettere in un
unico affidamento i due servizi, casa alloggio per anziani e micro nido per cercare di venire
incontro anche alle esigenze dei genitori lavoratori.
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PREMIO ASSUNTA RINALDI PER LE PERSONALITÀ PETRALESI DISTINTESI IN
CAMPO SANITARIO

Svoltasi il 3 gennaio presso l'aula Consiliare, la
consegna dei premi dedicati alla Professoressa Assunta
Rinaldi promossa dall'amministrazione comunale di
concerto con l'associazione Marina Diana Mercurio
presieduta dal prof. Settimo Termini, è un'importante
tappa della convenzione fra i due enti che ha, finora,
promosso due importanti concorsi per le scuole, il
premio ha voluto gettare un faro sulle eccellenze
petralesi che si sono distinte nel campo medico.
Riconoscimenti sono stati riconosciuti al dott. Roberto
Di Gesù, principal investigator del laboratorio di
ingegneria dei tessuti muscoloscheletrici presso
Fondazione Ri.MED; alla dott.ssa Tania Rinaldi,

affermata oncologa e coordinatrice regionale della Samo Onlus; al dott. Pier Paolo Occorso,
impegnato in diverse operazioni umanitarie internazionali a fianco dei più deboli; all'infermiere
Franco Galletto, storica figura del nostro presidio ospedaliero e presente in diverse missioni
internazionali; la dott.ssa Maria Elena Greggi, professionista dal vasto curriculum e colonna del
Pronto Soccorso del Madonna dell'Alto.

6. Prevenzione incendi

Anche nel 2023 si è proceduto all’opera di manutenzione del servizio idrico antincendio,
effettuando la mappatura e la revisione (dove necessario) delle bocchette presenti nel paese.

Di concerto con l’ESA, nell’anno in corso, è stata scerbata la pineta comunale mentre il comune si
sta attualmente occupando anche di alcune zone interne ed esterne al paese che potrebbero
presentare criticità in caso di pericolo dovuto ad inneschi.

A seguito di apposita richiesta, con nota 43875 del 16/04/2024 dell'ispettorato ripartimentale delle
foreste, è stata accordata la fornitura di una vasca aib prefabbricata che è stata installata il 3
giugno in c.da Zorba nei pressi dell'intercomunale. Si ringrazia il comandante Santo Rabbeni, il
responsabile Benedetto Palazzolo e l'ispettore Ciro Pedrotti poiché, con tale intervento sarà
possibile minimizzare i tempi di carica di elicotteri e mezzi antincendio in caso di eventi avversi.
L'utc ha seguito con cura, nella persona del geom. Leto, i lavori di spianamento, posizionamento
della rete di protezione, adduzioni idriche e videosorveglianza. I lavori sono stati realizzati dalla
ditta Ferlino.

Con determina n. 4 del 28/03/2024, n. gen. 304 del 28/03/2024: nomina, a titolo gratuito,
esperti in politiche di protezione civile sono stati individuati i sigg. Valentino Macaluso e Croce
Scelfo per gli incarichi in oggetto soprattutto in relazione alla severa crisi siccitosa che potrebbe
determinare emergenze incendiare gravi. L’individuazione degli stessi è stata fatta in base alla larga
esperienza nel campo maturata per la loro esperienza professionale.
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7. Frana

È stata costituita, anche a seguito della richiesta del gruppo consiliare di minoranza, 1a
Commissione consiliare Speciale denominata “Emergenza Frana”.

È stato svolto un lavoro di prescrizione immediata grazie alla collaborazione dei geologi e degli
esperti idraulici nominati dal comune, nonché installato, oltre al pluviometro già fornito dalla
Protezione Civile, una centralina di monitoraggio ambientale.

Un lavoro attento è svolto riguardo lo sviluppo della frana. Diverse sono state le interlocuzioni con
il comitato frana e con la Protezione Civile Regionale per dipanare alcune annose questioni relative
alla compilazione dei moduli per il rendiconto dei danni e le modalità di intervento.
L’amministrazione ha intessuto una corrispondenza ufficiale con gli enti preposti sia a livello
regionale che nazionale (prot. 11171 del 12/10/2022; prot. 13430 del 05/12/2022) e, allo stato
attuale, attende la risposta ufficiale del Dirigente Generale della Protezione Civile Regionale.

Con prot. n. 13380 del 02/12/2022 è stato richiesto al Dirigente Responsabile del s.04
l’Installazione di una stazione termo-pluviometrica con eventuale nivometro. L’iter per
l’installazione di tale strumento, da collegare alla rete regionale, sarà un valido supporto nel
monitoraggio delle precipitazioni e nel determinare eventuali situazioni di rischio per la
cittadinanza. Con D.D.G.n° 1241 S.04/DRPC/del 27/12/2022, la Protezione Civile Regionale “ha
impegnato la somma di € 40.000,00, quale contributo per l’acquisizione della strumentazione
richiesta per dotare il comune di Petralia Sottana (PA) di una stazione meteo a valere sul Capitolo
516053 “Investimenti per prima assistenza e pronto intervento in occasione di pubbliche calamità o
per la difesa della salute o per l'incolumità' pubblica” - Dipartimento Regionale della Protezione
Civile Sicilia – Rubrica 4 – Codice Piano Finanziario dei Conti U: 2.02.01.09.999 – del Bilancio
della Regione Siciliana, esercizio finanziario 2022”. Lo stesso è stato installato, collaudato e
inserito nella rete regionale. I lavori sono stati conclusi il 9 maggio. È possibile visionarlo sulla
mappa all’indirizzo https://www.protezionecivilesicilia.it:8443/aegis/map/map2d

Dopo la richiesta prot n. 10822 del 04/10/2022 è stata “Richiesta di intervento somma urgenza
per il cedimento di un muro in pietra di contenimento che costituisce traversa interna della
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SS. 120 (tratto denominato via Garibaldi Km 63+000) a Petralia Sottana (PA)” mentre, con
prot. 13612 07/12/2022 “Lavori di somma urgenza per la messa in sicurezza dei fabbricati a
monte della ss. 120 prospicienti la ex Caserma dei VV.FF.” e il successivo D.D.G. 1366
/S.13/DRPC Sicilia del 30/12/2022 con il quale era “stata impegnata la somma la somma di €
60.000,00 (sessantamila/00) in favore del Comune di Petralia Sottana come contributo per
l'esecuzione dei “Lavori di Somma Urgenza per la messa in sicurezza dei fabbricati a monte della
SS 120 prospiciente la ex caserma dei VV. FF”, a valere sulle risorse del capitolo 516058 codice
U.2.02.01.09.012 del Bilancio della Regione Siciliana, Rubrica 4 Esercizio Finanziario 2022
“Spese per interventi urgenti di Protezione Civile e per quelli connessi a emergenze infrastrutturali
relativi ad acqua e rifiuti, nonché per il potenziamento dei presidi operativi, delle attrezzature, delle
reti e dei mezzi”; Codice U.2.02.01.09.012;”, ulteriori interlocuzioni hanno determinato l’esigenza
di un intervento più impegnativo e risolutivo sia per il muro che per la strada a monte. In tal senso,
sfruttando parte delle somme del bilancio regionale per il fondo progettazione (D.A. 21/2024 gab
per un totale di € 53.269,66), l'ufficio tecnico ha provveduto alla trattativa privata per un
importo soggetto a ribasso escluso cassa e iva€ 35862,95 cui applicare un ribasso del 28%
offerto da italsigis engineering s.r.l. inerente Progettazione esecutiva coordinamento della
sicurezza in fase di progettazione relativa ai lavori per la messa in sicurezza dei fabbricati di
via san calogero a monte della ss. 120 prospiciente la ex caserma dei VV.FF.

Altre progettazioni vengono di seguito elencati:

● Affidamento e impegno spesa relativo al servizio di progettazione esecutiva
coordinamento della sicurezza in fase di progettazione relativo agli interventi di
mitigazione del rischio idrogeologico, con rifacimento della rete idrica per la parte
interessata dall'evento franoso del 01/02/2022 - stralcio "rete idrica centro urbano
(interventi a breve, medio e lungo termine sistema idrico comunale)" per un importo di
€ 7.433,11 oltre iva al 22% e cassa al 4% (importo complessivo €.9.431,12 compresi €
297,32 per cassa al 4% e € 1.700,69 per iva al 22%) affidato a akwa engineering srl, p.iva
06578340827, con sede in via ludovico antonio muratori civ.13, palermo

● Servizio di progettazione esecutiva Coordinamento della Sicurezza in fase di
Progettazione, Direzione dei Lavori, misura contabilità, CSE e Certificato di Regolare
Esecuzione relativo ai lavori di Consolidamento Piazza Umberto I necessari a seguito
dell’evento Franoso del 01/02/2022 finanziati, con Intervento Cod. 853-PA.008
estensione, dal Dipartimento della Protezione Civile. Trattativa diretta € 39.280,08 da
applicare un ribasso offerto del 10% Ing. Zafonti Michele.

● Studio geologico lavori per la messa in sicurezza dei fabbricati di via san calogero a
monte della ss. 120 prospiciente la ex caserma dei vv.ff. Trattativa diretta con lo Studio
Torre importo soggetto a ribasso € 5.115,52 a cui applicare il ribasso offerto del 30% più
cassa e IVA

● Affidamento e impegno spesa relativo all’ incarico professionale per l’aggiornamento
del piano comunale di protezione civile alla normativa vigente a seguito dell’evento
franoso del 01/02/2022 aggiudicatario l’Ing Alessandro Li Puma, con sede legale-Studio
Professionale in Via Gian Filippo Ingrassia n. 25 Palermo, Cod. Fisc.
LPMLSN87H08G273E/ Partita/IVA 06839270821, che ha offerto un importo di € 6.000,00
escluso cassa e iva (Importo complessivo € 6.240,00 compresa cassa al 4% e iva non dovuta
in quanto il professionista si trova in regime forfettario);
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Oltre ai numerosi interventi ed affidamenti per lavori dovuti agli effetti del dissesto sulla rete idrica
e fognante, con verbale di Somma Urgenza del 10/10/2022 relativo alle “Indagini e monitoraggio
utili allo studio del dissesto relativo all’evento franoso scaturito giorno 1 febbraio nel comune
di Petralia Sottana" l’impresa Trivellazioni Li Pira Domenico e D’Anna snc ha iniziato, con
l’ausilio degli esperti incaricati già dalla precedente amministrazione, ha realizzato le prove
geofisiche Masw e Georadar e, in data 10/11/2022, ha iniziato la campagna geognostica con
trivellazioni e relativo prelievo di campioni indisturbati. L’affidamento di carotaggi profondi di
diversa caratura, dai 30 ai 40 metri fino ai 70 metri. I carotaggi sono fondamentali per poter
comprendere con precisione come la frana si muove e poter così effettuare degli interventi di
mitigazione. Saranno, inoltre, installati Piezometri con predisposizione per l’inserimento in alcuni
di loro di inclinometri e piezometri tipologia “Vertical Array”. Con determina n. 218 del
16/05/2024, n. gen. 493 del 16/05/2024: liquidazione fattura relativa alla collocazione dei vertical
array nei tubi piezometri nel comune di petralia sottana (pa) utili al monitoraggio e allo studio del
dissesto relativo all’evento franoso del 1 febbraio 2022 – piano di investimenti - estensione e
determina n. 217 del 16/05/2024, n. gen. 490 del 16/05/2024: liquidazione fattura relativa alla
fornitura di vertical array nel comune di petralia sottana (pa) utili al monitoraggio e allo studio del
dissesto relativo all’evento franoso del 1 febbraio 2022 – piano di investimenti - estensione codice
853_pa_012. Gli interventi, regolarmente liquidati, attengono alla fornitura di Vertical Array con
inclinometri e piezometri collocati all'interno di tre tubi piezometrici con diametro di 4" già
realizzati, utili per il monitoraggio e lo studio dell'evento franoso nonché vertical array all'interno di
tre tubi piezometrici con diametro di 4".

È stato redatto apposito verbale di indagine, a cura dei tecnici incaricati, per definire gli interventi
da realizzare per la riapertura del Museo Civico “Antonio Collisani”. Gli stessi hanno evidenziato
che il quadro fessurativo all’interno del museo e la sua evoluzione nel tempo non siano tali da
pregiudicare le condizioni statiche dell’edificio. Nello stesso tempo sono state date apposite
indicazioni per i lavori da eseguire. A seguito di diversi interventi, che hanno coinvolto le parti
murarie, le teche e gli impianti; dopo un lavoro di sinergia tra l’assessore al ramo, la soprintendenza
e i proprietari per lo spostamento e la ricollocazione dei beni archeologici e geologici, con ordin.
sind. n. del 05.07.2023-revoca ordinanza n. 8 del 02.02.2022 relativa chiusura precauzionale
del museo civico a. collisani per lesioni riscontrate a causa di un movimento franoso. il museo
è stato riaperto il 7 settembre 2023. Le manifestazioni sono state completate con la presentazione
del libro Souvenir di Amalia Collisani e successiva visita istituzionale.

Il 29 giugno 2023, è stato incontrato in Aula Consiliare il Comitato Frana costituito dai cittadini. Un
incontro urgente in merito all’ordinanza 996 del 18 maggio 2023 “ Dipartimento della Protezione
Civile”, disposizioni operative finalizzate a definire le modalità di applicazione delle procedure
contenute nell’ordinanza del Capo del Dipartimento della Protezione civile n. 932 del 13 ottobre
2022 in relazione agli eventi verificatisi nell’anno 2021.
In quella riunione, in sinergia con il comitato frana, sono state date indicazioni operative circa la
presentazione dei moduli b3 per la stima delle spese e la richiesta di contributo relativa ai danni
subiti a seguito del fenomeno franoso. A seguito di apposite riunioni con gli enti competenti, sono
state date utili informazioni circa gli adempimenti burocratici e le eventuali possibilità inerenti la
riparazione dei danni o l’eventuale delocalizzazione dei nuovi immobili.
È stato segnalato lo stato di avanzamento degli studi e la consegna della relazione a firma dell’ing.
Pietro Umiltà. La stessa verrà discussa nell’apposita commissione consiliare e, successivamente,
presentata anche alla cittadinanza.
Giorno 14 luglio è stata pubblicata l'"Approvazione della Direttiva, e relativa modulistica,
recante disposizioni per la determinazione e la concessione dei contributi per i danni occorsi
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alle attività economiche e produttive ai sensi dei punti 1.3 e 1.4 dell'Allegato C della OCDPC
n.996/2023". Un passaggio fondamentale che consentirà alle attività economiche colpite dal
fenomeno franoso di avviare l'iter per la concessione di contributi utili alla riparazione o alla
ricostruzione di sedi danneggiate.
Negli ultimi mesi dell’anno gli uffici hanno provveduto alla liquidazione e pagamento del
contributo di autonoma sistemazione (c.a.s.) in favore delle famiglie colpite dall’evento
franoso verificatosi in data 01/02/2022 fino al mese di giugno 2023.
Con 5237 del 16/05/2024 il sindaco ha autorizzato a procedere al pagamento delle somme in
oggetto delle somme del Contributo di Autonoma Sistemazione fino a dicembre 2023 (data
ultima della vigenza dello stato di emergenza dell’ordinanza di protezione civile 853).
Contemporaneamente si auspica che venga accolta celermente, dagli enti superiori, la richiesta di
proroga C.A.S. inviata, congiuntamente al comune di Polizzi Generosa il 05/03/24. Nella stessa
nota veniva ribadita la necessità di continuare ad erogare il contributo per i beneficiari fino a nuova
stabile sistemazione, visto lo studio del fenomeno franoso ancora in itinere.

Facendo seguito alla nota della Protezione Civile prot. 22225 del 30/05/2024 in cui vengono
assegnati € 500.000,00 per i lavori di messa in sicurezza del muro di sostegno via Garibaldi
(traversa SS 120) è stato acquisito il seguente C.U.P.: F16F24000090001 con il titolo dell’opera in
oggetto è: “COD.1067_PA_11 CONSOLIDAMENTO MURO DI SOSTEGNO VIA
GARIBALDI (TRAVERSA SS 120) NEL COMUNE DI PETRALIA SOTTANA (PA) -
LAVORI PER LA MESSA IN SICUREZZA DEI FABBRICATI DI VIA SAN CALOGERO A
MONTE DELLA SS. 120 PROSPICIENTE LA EX CASERMA DEI VV.FF.
Con Determina dell’UTC n. 239 del 24/05/2024 è stato affidato il SERVIZIO DI
PROGETTAZIONE ESECUTIVA COORDINAMENTO DELLA SICUREZZA IN FASE DI
PROGETTAZIONE RELATIVA AI LAVORI PER LA MESSA IN SICUREZZA DEI
FABBRICATI DI VIA SAN CALOGERO A MONTE DELLA SS. 120 PROSPICIENTE LA
EX CASERMA DEI VV.FF. con fondi a valere sul fondo progettazione regionale.
Con Determina dell’UTC n. 251 del 30/05/2024 è stato affidato il SERVIZIO PER LO STUDIO
GEOLOGICO RELATIVO AI LAVORI PER LA MESSA IN SICUREZZA DEI
FABBRICATI DI VIA SAN CALOGERO A MONTE DELLA SS. 120 PROSPICIENTE LA
EX CASERMA DEI VV.FF.

Sul fronte delle proprietà private l’amministrazione comunale e gli uffici hanno seguito
pedissequamente gli iter burocratici e attualmente sono stati emessi 2 disposizioni di pagamento per
delocalizzazione su 6 mentre sono in itinere le procedure per le rendicontazioni delle
ristrutturazioni.

8. Regolamenti

E’ apparso necessario un rinnovamento e istituzione di nuovi regolamenti, specie alla luce dei nuovi
princìpi inseriti nelle leggi dello Stato, nelle Direttive e nei Trattati europei. Si tratta di una
revisione che incide sull’intelaiatura giuridica dell’Ente locale; è stato dedicato del tempo per le
modifiche e l’aggiornamento di alcune regole di base della vita amministrativa locale. Diversi
regolamenti sono stati approvati e altri sono in itinere:

- Approvazione Regolamento Comunale per il rilascio del “Contrassegno per Disabili e
delle concessioni aree di Parcheggio riservate ai disabili”. Il regolamento nasce
dall’esigenza di regolamentare la concessione degli stalli per disabili.
Secondo quanto previsto dalla legge lo stallo verrebbe collegato al numero di concessione e
non al numero di targa del veicolo.
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Approvazione del Regolamento Tipo Edilizio Unico di cui al D.P.R.S. n. 531 del 20/05/2022
con integrazioni come previsto dalla Circolare N.2 del 26/05/2022. Il 03 Giugno 2022 è stato
pubblicato in Gazzetta Ufficiale il “regolamento edilizio tipo” identico per tutti i comuni siciliani. ll
Regolamento tipo edilizio unico è finalizzato ad uniformare, in tutto il territorio regionale, i
Regolamenti edilizi comunali in modo tale che abbiano principi generali fondati su un insieme di
procedure comuni e modalità omogenee di attuazione dell’attività edilizia. E’ concessa la possibilità
di apportare integrazioni, con apposita deliberazione del Consiglio Comunale, al fine di adattare il
Regolamento edilizio alle specifiche caratteristiche locali.

L’Amministrazione Comunale di Petralia Sottana ha proposto un iter consultivo favorendo la
massima partecipazione democratica da parte dei tecnici e delle ditte locali con la finalità di
costruire un “abito su misura” per la comunità. L’iter ha visto le seguenti fasi:

● promozione di incontri di discussione con i soggetti coinvolti al fine di elaborare le proposte
di integrazione

● convocazione dei soggetti coinvolti in commissione consiliare per approvare la versione
definitiva del regolamento contenente le proposte di integrazione

● approvazione del regolamento avvenuta con delibera di CC n.43 del 28/09/2022, entro il
termine del 30 settembre 2022 come previsto dalla circolare del 26/05/2022 n.2
dell’Assessorato del Territorio e dell’Ambiente della Regione Siciliana

Tale azione nasce dalla necessità di un profondo rinnovamento dell’azione amministrativa basata
sulla trasparenza, partecipazione e sussidiarietà orizzontale. Mediante questa proposta si vuole
costruire un modello di “amministrazione condivisa”, consentendo ad amministratori, addetti ai
lavori di condividere i processi.

Approvazione schema di Regolamento per l’Uso e la Gestione dei Social Network Istituzionali
e dei Servizi di Messaggistica Istantanea. Scopo importante del regolamento è anzitutto
individuare quali sono i social network ufficiali dell’ente e quali sono le persone autorizzate a
gestire i profili; inoltre è stato definito anche quali sono i contenuti da pubblicare. I social network
rappresentano la forma di comunicazione più attuale esistente, quindi era importante avere un
regolamento volto a gestire i profili istituzionali e a definire come l’amministrazione debba
veicolare con questi la comunicazione verso i cittadini in maniera corretta e professionale. Il
regolamento prevede che i profili siano di proprietà dell’ente e non delle persone, cioè della giunta
attuale, rimanendo a disposizione per le amministrazioni future. Il regolamento è coerente con i
principi di trasparenza e partecipazione in cui crede la maggioranza.

Approvazione Regolamento di Contabilità. L’art. 70 dello Statuto Comunale prevede un
Regolamento di Contabilità, l’ultimo approvato risale al 1995, che è stato abrogato con
l’approvazione del nuovo regolamento. Un un atto importante e dovuto in quanto si rende
necessario adeguarsi alla normativa ed ai nuovi principi contabili.

Considerato che al regolamento di contabilità e demandata una disciplina di dettaglio dei principi
dell’ordinamento contabile, con particolare riguardo per le dei soggetti preposti alle attività di
programmazione e gestione secondo le peculiarità e le specifiche esigenze organizzative dell’ente
nel rispetto dell’unità giuridica ed economica dello Stato e delle esigenze di coordinamento delle
finanze pubbliche. Il regolamento è istituito ai sensi dell’.art. 152, D.L.gs 18 agosto 2000 n.267,
adeguato ai principi contabili generali e applicativi di cui al D.L.gs 23 giugno 2011 n. 118, il quale
si compone di n.61 articoli.
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Approvazione Regolamento Comunale per la Disciplina delle Riprese Audio Video, della
Trasmissione in Diretta Streaming, Pubblicazione e Archiviazione delle Sedute del Consiglio
Comunale.
Il sempre maggiore sviluppo delle moderne tecnologie di comunicazione richiede l’opportunità di
regolamentare il fenomeno, sempre meno marginale e secondario, delle riprese audiovisive;
premesso che l’art. 38 comma 7 del D. Lgs n. 267/2000 Testo Unico sull’Ordinamento degli Enti
Locali dispone che le sedute del Consiglio Comunale siano pubbliche, salvo i casi previsti dal
regolamento; premesso che ogni Ente dovrebbe consentire la più ampia conoscenza a favore della
propria comunità e a vantaggio dell’opinione pubblica generale, dell’operato dei Consiglieri eletti a
rappresentarla; premesso che il Consiglio Comunale, nell’ambito della propria autonomia
funzionale ed operativa, ha la potestà di regolare ogni aspetto relativo al funzionamento
dell’assemblea; si è Preso atto che l’autorità Garante della Privacy ha previsto la possibilità di
effettuare le riprese video delle sedute consiliari purchè i presenti siano debitamente informati delle
presenza delle telecamere e della successiva diffusione delle immagine registrate. Si è ravvisata
l’opportunità di approvare apposito regolamento per la disciplina delle riprese audio-video, della
trasmissione in diretta streaming, pubblicazione e archiviazione delle sedute del Consiglio
Comunale. Questo regolamento si è reso necessario allo scopo di favorire la partecipazione della
cittadinanza con la conservazione delle registrazioni delle dirette delle sedute del Consiglio
Comunale. Le registrazioni potranno rimanere per 5 anni a disposizione della cittadinanza, che ci si
adeguerà alle normative europee in materia di privacy.

Con Determinazione Sindacale N. 13 del 11/07/2023 avente per oggetto : NOMINA DEL
“RESPONSABILE DELLA STRUTTURA” AI SENSI DEL “REGOLAMENTO USO
FORESTERIA DEI LOCALI EX CONVENTO DEI PADRI RIFORMATI E DI LOCALI
COMUNALI PER TALI USO IDONEI.
Un provvedimento che sana un vulnus burocratico e che, per volontà di questa amministrazione,
vuole valorizzare ai fini turistici, culturali e sociali le strutture comunali e gli spazi pubblici
incrementando la ricettività di questo comune. È stato nominato il dipendente comunale Farinella
Antonio, incardinato nell'Area di Vigilanza, quale “Responsabile del procedimento della Struttura”
denominata Ex Convento dei Padri Riformati" e "Responsabile dei locali denominati ExMa e Piano
Terra ex Convento dei Padri Riformati (atrio, sala conferenze, uffici). Ciò ai sensi dell'articolo 2 del
“Regolamento uso foresteria dei locali Ex Convento dei Padri Riformati e di locali comunali per
tale uso idonei” approvato con delibera del Consiglio Comunale n. 3 del 12/02/2015 che prevede
che: "Gli aspetti gestionali ed amministrativi della foresteria sono curati da un Responsabile,
nominato dal Sindaco tra i dipendenti comunali” e vista la Deliberazione della Giunta Comunale n.
59 del 03/07/2023, dichiarata immediatamente esecutiva, di "Approvazione tariffe utilizzo
temporaneo locali comunali", con la quale vengono approvate e definite le tariffe per l'utilizzo dei
locali, sale ed attrezzature comunali dettagliate nell'allegato "A", che ne forma parte integrante e
sostanziale, riguardante i locali denominati "ExMa" e "Piano Terra ex Convento dei Padri Riformati
(atrio, sala conferenze, uffici)";

Approvazione Regolamento per il conferimento della cittadinanza onoraria; tale istituto
concretizza, quindi, nei confronti di persone che si siano distinte particolarmente nel
campo delle scienze, delle lettere, delle arti, dell’industria, del lavoro, della scuola, dello
sport, con iniziative di carattere sociale, assistenziale e filantropico o in opere, imprese o
per altre rilevanti motivazioni in favore del territorio e/o degli abitanti di Petralia Sottana
o in azioni di alto valore a vantaggio della Nazione o dell’umanità.

Approvazione Regolamento per l'istituzione e l’applicazione dell’imposta di soggiorno. Il
presente regolamento è stato adottato a seguito dell’emanazione del D.A. n.188 del 02.03.2023
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dell’Assessorato Regionale del Turismo, dello Sport e dello Spettacolo, che ha inserito il Comune di
Petralia Sottana tra i Comuni Turistici della Sicilia permettendo allo stesso la facoltà di applicare
l’imposta di soggiorno. Obiettivo dello stesso è quello di migliorare l’offerta turistica con l’impegno
sia degli operatori che dell’ente locale di organizzare, ottimizzare e migliorare i servizi in favore
dei turisti ospiti nel nostro comune e del benessere generale della comunità.

In itinere con un lavoro di sinergia tra l’Amministrazione e gli uffici alcuni regolamenti:

- Regolamento per l’uso delle strutture comunali con l’intento di disciplinare il
procedimento per l’affidamento in uso temporaneo a terzi delle strutture di proprietà
comunale, ricadenti nel territorio del comune, nel rispetto dei principi di economicità,
gestione, efficienza, redditività e razionalizzazione delle risorse.

- Regolamento sulla collaborazione tra cittadini e amministrazione per la cura e la
rigenerazione dei beni comuni urbani, questo Il regolamento in armonia con le previsioni
della Costituzione e dello Statuto comunale, disciplina le forme di collaborazione dei
cittadini con l'amministrazione per la cura e la rigenerazione dei beni comuni urbani, dando
in particolare attuazione agli art. 118, 114 comma 2 e 117 comma 6, della Costituzione. Le
disposizioni si applicano nei casi in cui l'intervento dei cittadini per la cura e la
rigenerazione dei beni comuni urbani richieda la collaborazione o risponda alla
sollecitazione dell'amministrazione comunale. La collaborazione tra cittadini e
amministrazione si estrinseca nell'adozione di atti amministrativi di natura non autorizzativa.

- Regolamento agevolazioni a favore dei giovani delle famiglie e dell’economia locale. La
finalità è che il Comune di Petralia Sottana promuova lo sviluppo demografico, economico
e la riqualificazione urbana del proprio territorio anche attraverso forme di sostegno
finanziario concedendo, nell’ambito delle disponibilità di bilancio, contributi a fondo
perduto, a famiglie, giovani coppie, e imprenditori operanti sul territorio di Petralia Sottana.

Revisione Regolamento Democrazia Partecipata
In seguito a delle consultazioni pubbliche sono state discusse e apportate delle modifiche al
regolamento della Democrazia Partecipata. Le modifiche hanno come obiettivo di rendere più
efficace la partecipazione della cittadinanza prevedendo un incontro pubblico per una discussione
preventiva e selezione delle aree tematiche e di tutelare l’ente puntualizzando alcuni argomenti che
nelle passate edizioni hanno creato dei problemi. Il regolamento è già stato discusso in commissione
consiliare e le modifiche verranno proposte in consiglio comunale al primo consiglio utile.

Regolamento Bandiera Comunale
In seguito a richieste specifiche di alcuni operatori è stato discusso, in commissione consiliare, un
regolamento apposito che verrà proposto prossimamente in consiglio comunale.

9. Viabilità e Parcheggi

L’amministrazione comunale sta operando su diversi fronti.
Una delle questioni più importanti, per la stagione invernale è la viabilità soprattutto verso
l’Ospedale e la località turistica di Piano Battaglia. In tal senso l’amministrazione ha chiesto la
convocazione della cabina di Regia (comprendente i comuni di Petralia Sottana, Polizzi Generosa,
Collesano e Isnello, il Parco delle Madonie e la Città Metropolitana) con tre note (prot. 11203 del
13/10/2022, prot. 12066 del 05/11/2022 e prot. 13064 del 28/11/2022). La questione è stata
attenzionata anche alla prefettura che ha convocato in data 28/12/2022 una ulteriore riunione. In
tutte le sedi il comune di Petralia Sottana ha ribadito la necessità di coordinare tutti gli attori
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coinvolti in un sistema sinergico che adottasse regole di ingaggio chiare al fine di evitare i disservizi
che, spesso, hanno connotato il servizio di spalamento neve. Servizio che, al di là della buona
volontà di operatori ed enti, ha mostrato delle lacune proprio nella tempestività di intervento che, a
cascata, ha reso difficoltose le operazioni di sgombero del manto nevoso, la circolazione e il
parcheggio. Il piano neve è stato oggetto di diverse revisioni con la prefettura.

Terminate le verifiche e i collaudi da parte dei responsabili dell'ANSFISA (Agenzia Nazionale per
la Sicurezza delle Ferrovie e delle Infrastutture Stradali e Autostradali) alla presenza dei
responsabili della Palermo Energia Srl e della Città Metropolitana. il 18 febbraio 2023 sono stati
aperti gli impianti sciistici. A seguito della cabina di regia svoltasi in data 15 febbraio 2023 alla
presenza del Vice Prefetto, dei dirigenti della Città Metropolitana di Palermo, della Polizia
Provinciale e Protezione Civile, del Commissario e del Direttore dell’Ente Parco delle Madonie e
dei Sindaci e Assessori dei Comuni di Petralia Sottana, Polizzi Generosa e Isnello) al fine di
garantire la fruibilità e la sicurezza del sito di Piano Battaglia, è stato definito un numero limite di
pullman che avevano accesso all’area. Con Determina Dirigenziale N. 736 del 17/02/2023
Protocollo N. 12539/2023 da parte del dipartimento viabilità della Città Metropolitana di
Palermo, è stato adottato il seguente provvedimento: nei giorni sabato e domenica e festivi del
periodo dal 1 novembre al 31 marzo nella S.P. N.54 di Piano Battaglia un accesso limitato di n. 45
pullman dal versante di Petralia Sottana verso il centro sciistico di Piano Battaglia.

L’accesso è stato consentito solo a coloro che si erano prenotati a mezzo pec all’indirizzo del
protocollo del Comune di Petralia Sottana entro le ore 12,00 del giovedì precedente nel caso del
sabato e nel caso di un festivo entro tre giorni dalla data di arrivo.

Il Comune di Petralia Sottana ha fatto installare dalla ditta Commerciale Sicula Srl n.22 bagni
chimici (più 2 per disabili). Grazie all’applicazione per dispositivi android “WcServices” è stato
possibile per l’utente individuare il bagno più vicino. I bagni sono stati posizionati nei vari
parcheggi e al Grifone così come individuato sulla mappa pubblicata sui canali social ufficiali e
sull’applicazione.

E’ stato incrementato il servizio d'emergenza nel sito di Piano Battaglia. L'arrivo di un'ambulanza
di rianimazione della Croce Rossa Italiana, in postazione presso l’ospedaletto della guardia
medica turistica dalle 8.30 alle 18.00 nei giorni di sabato e domenica per tutta la stagione invernale.
Il servizio è stato reso possibile grazie alla convenzione stipulata tra la Croce Rossa Italiana
comitato di Campofelice di Roccella e il Comune di Petralia Sottana, con il supporto dei Comuni di
Polizzi Generosa, Isnello e Collesano. Avere in postazione l’ambulanza della Croce Rossa Italiana
ha consentito di gestire l’emergenza nell’ immediato e raggiungere il nosocomio di Petralia Sottana,
ma nello stesso tempo di non sfornire il territorio dell’ambulanza del 118 che resta in postazione per
le emergenze nei territori.

E’ stata creata la pagina istituzionale facebook e instagram Piano Battaglia, come strumento per
garantire un servizio autorevole con informazioni utili sulla viabilità e sulla promozione del
territorio. Oltre alle pagine è stata creata , sul sito web del Comune una sezione dedicata a Piano
Battaglia.

Per ciò che concerne i fondi della L.r. 25 maggio 2022, n. 13, art. 14 c.11, come sostituito dalla
l.r. 10 agosto 2022, n. 16, art. 20, c.1 lett.g – interventi in favore dei comuni rientranti nei
parchi - acquisto mezzi spazzaneve, si fa presente che la rimodulazione della cifra di circa €
2.000.000 (passata poi a € 733.333,333) ha imposto una rimodulazione del piano inizialmente
previsto dai comuni (prima dell'insediamento dell’attuale amministrazione) che prevedeva
l’acquisto di 3 automezzi Unimog per spalare i tre assi viari che conducono a Piano Battaglia. Con
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l’attuale cifra, e con la predisposizione della convenzione di utilizzo fra i comuni per le esigenze
relative agli stessi (approvata con delibera C.C. n. 59 del 19/12/2022) in cui non si fa menzione di
tale obbligo, il comune di Polizzi Generosa in qualità di capofila sta procedendo al bando di gara
per la fornitura di:

● N° 1 Veicolo Marca Mercedes-Benz Tipo Unimog U427 Versione Polivalente;
● N° 1 Veicolo Marca Mercedes-Benz Tipo Unimog U319 Versione Polivalente,
● N. 1 Pala Caricatrice;

Ciò non sostituisce le prerogative della Città Metropolitana nel garantire lo spazzamento nell’asse
viario ma permetterà di avere maggiore capacità organizzativa e strumentale per affrontare
eventuali emergenze. Dopo una fase di stasi per problematiche legate al bilancio regionale, grazie al
proficuo scambio istituzionale attivato, attualmente, con nota Prot. n. 26317 del 19/06/2023 del
Dipartimento Regionale della Protezione Civile – DRPC Sicilia, il comune capofila di Polizzi sta
predisponendo gli atti per la creazione del CUP del progetto e del cronoprogramma di spesa. Si
spera di concludere le operazioni per avere i mezzi a disposizione per la stagione 2024.

Per ciò che concerne la viabilità interna e la situazione dei parcheggi, l’amministrazione sta
operando seguendo una linea già delineata nel programma elettorale. La prima scelta, non semplice,
è stata quella di liberare Piazza Duomo ad eccezione della zona di accesso adiacente il Corso che
viene regolamentata con disco orario. Una scelta complessa ma che, nonostante tutto, comincia a
generare alcune dinamiche importanti tra i quali nuove abitudini, una migliore percezione dello
spazio urbano e, paradossalmente, degli spazi di parcheggio a rotazione per chi si reca nel nostro
paese. Naturalmente il processo è in itinere e si continua con la sperimentazione e la ricerca di
eventuali correttivi che possano coniugare la visione proposta con la vivibilità e la percezione di
benessere dei cittadini.

L'Amministrazione Comunale ha, in questi mesi, attivato delle interlocuzioni con delle società per
porre in essere un altro punto del programma: lo smart parking. La carenza di personale nell’area
di vigilanza nonché il carico di lavoro al quale gli operatori sono sottoposti viste le numerose
incombenze e la vastità del territorio comunale, impone una soluzione tecnologica per il controllo
della sosta nel Corso Paolo Agliata. La soluzione prevista vedrà l'implementazione di parchimetri
intelligenti e sensori di parcheggio che permetteranno di controllare, tramite piattaforma, la sosta.

In attesa di realizzare tale intervento di più ampio respiro, è stato attivato il disco orario
consentendo una sosta di 60 minuti. Un esperimento ben riuscito, in quanto limitando la durata della
sosta si è consentito una rotazione dei parcheggi e una migliore fruibilità del Corso Paolo Agliata, a
beneficio anche e soprattutto delle attività commerciali.

Per ciò che concerne i parcheggi si sta operando innanzitutto cercando di liberare il primo piano del
parcheggio di via Duomo. Le operazioni sono tuttavia complesse poiché, negli anni, sono stati
accumulati materiali diversi (alcuni da recuperare e altri da dismettere) e attualmente sono presenti
diversi mezzi comunali. In tal senso si sta lavorando a un accordo temporaneo che, una volta risolte
le lentezze burocratiche che hanno rallentato le operazioni, permettano il ripristino del tetto dell’ex
caserma dei Vigili del Fuoco e lo spostamento provvisorio di alcuni di questi veicolo nell’attesa di
trovare più congrua collocazione.

Sono stati effettuati diversi controlli con tecnici strutturisti, coadiuvati dall’Ufficio Tecnico
Comunale, al parcheggio di Via Garibaldi, al momento chiuso per cedimenti strutturali. Le
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conclusioni dei sopralluoghi non sono state incoraggianti e, allo stato attuale, non ci sono vie
alternative se non quelle attualmente perseguite.

Sono stati installati dei totem per segnaletica stradale che sono stati dislocati nelle zone perimetrali
del paese a partire da gennaio 2023.

ll Comune di Petralia Sottana è risultato beneficiario dei fondi per la progettazione stanziati
dall’Agenzia per la Coesione Territoriale con una quota di riparto pari a 23.966,44€.
L’Amministrazione, coniugando le esigenze date dalle emergenze del territorio con una visione a
lungo raggio, in seguito ai dibattiti intercorsi in sede di terza commissione comunale in data 1
febbraio 2023, ha deciso di ripartire la somma su tre studi di fattibilità tecnico economica
riguardanti: la rifunzionalizzazione del parcheggio multipiano di via Duomo, la manutenzione delle
strade rurali (attualmente in progettazione Madonna dell’Alto, Petrusa e Cirauli) e la
riqualificazione urbanistica del Corso Paolo Agliata. Si tratta del primo passo necessario alla
captazione dei fondi per la progettazione esecutiva e, infine, per la realizzazione delle opere. Tutte
le opere risultano di interesse strategico per una fruizione armonica del territorio da parte del
cittadino e dell’utenza turistica, oltre che per lo sviluppo agricolo e la prevenzione incendi.

Con capitolo 3096.01 - Spese di progettazione strade comunali E.820.13, l’amministrazione ha
destinato € 15.000,00 per questo importante e determinante tassello della viabilità cittadina. Un
impegno di prospettiva su un campo in cui esistono ancora poche progetti definiti.

L’amministrazione comunale ha presentato un progetto denominato Manutenzione e ripristino
della viabilità esistente nella contrada “Torre-Casazza-Belici” a valere sul Bando dell’Ente
Sviluppo Agricolo sottomisura 4.3 “sostegno a investimenti nell’infrastruttura necessari allo
sviluppo, all’ammodernamento e all’adeguamento dell’agricoltura e della silvicultura” - azione 1
viabilità interaziendale e strade rurali per l’accesso ai terreni agricoli e forestali”. Un intervento
che, recuperando un progetto precedente, permetterà a più di 20 aziende agricole del nostro
territorio di avere una viabilità in grado di supportarle nel loro sviluppo futuro. L’accordo tra Ente
di Sviluppo Agricolo e Comune di Petralia Sottana (PA) a valere sui fondi PSR Sicilia
2014/2022 misura 4 “investimenti in immobilizzazioni materiali” sottomisura 4.3 “sostegno a
investimenti nell’infrastruttura necessaria allo sviluppo, ammodernamento e all’adeguamento
dell’agricoltura e della silvicoltura” azione 1 “viabilità interaziendale e strade rurali per
l’accesso ai terreni agricoli e forestali” pari a euro 690.142,50 è stato controfirmato il 25/04/2024
e diverrà operativo dopo l’emanazione del decreto di finanziamento del progetto da parte del
Dipartimento regionale dello sviluppo rurale e territoriale. In atto l’Esa ha provveduto a nominare il
RUP nella figura del geom. Natale Leto.

Continuano gli interventi sulla SP 54 a valere sul progetto "S.P. n° 54 di Piano Battaglia -B°
Mongerrati. Piano Zucchi, Piano Battaglia, Petralia Sottana; S.P. n°113 Circonvallazione di Piano
Battaglia. Lavori di sistemazione e messa in sicurezza in tratti saltuari del piano viario.” della Città
Metropolitana. I lavori stanno interessando i tratti più critici con il risanamento di quelli in cui il
manto stradale aveva avuto dei cedimenti che imponevano il restringimento di carreggiata. Sono
stati ultimati i lavori di manutenzione di un tratto del sentiero CAI sul tratto San
Brancato-Sant’Otiero grazie a fondi destinati al Comune di Petralia Sottana dall’Ente Parco delle
Madonie. Sono stati eseguiti lavori di pulizia e di scerbamento della trazzera regia, collocazione di
staccionata in legno in una parte del muretto divelto in prossimità del ponte, canalizzazione del
flusso di acque meteoriche mediante tagli naturali sul terreno, sostituzione delle tabelle segnavia,
verifica delle vie di arrampicata presso la rocca di Sant’Otiero, con guida alpina. Da sottolineare
come la decisione dell’intervento è stata effettuata in seguito al confronto fra l’Amministrazione
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Comunale e il CAI che si occupa della manutenzione della sentieristica, un esempio di
partecipazione di parti sociali della nostra comunità.

l’Amministrazione Comunale, con Delibera di Giunta Municipale n. 118 del 24/11//2023, ha
istituito il contrassegno identificativo temporaneo per donne in stato di gravidanza e/o
genitori con prole neonatale sino a 2 anni di età, residenti nel Comune di Petralia Sottana, nonché
ha provveduto alla individuazione di n° 3 stalli di sosta a loro destinati e istituendo l apposita
segnaletica. Il “PARCHEGGIO ROSA” nasce nell’ambito di un politica volta al miglioramento
delle pari opportunità e della qualità della vita; questa amministrazione intende agevolare e
sostenere la mobilità delle donne residenti a Petralia Sottana in stato di gravidanza e delle
neomamme con prole fino a due anni di età e, a tal fine, riservando per tale categoria stalli di sosta
riservati; Tale iniziativa rappresenta un gesto simbolico di attenzione e sensibilità nei confronti dei
bisogni delle famiglie, con cui si riconosce la natalità come valore sociale;

Con Deliberazione della Giunta Comunale Nr. 2 del 10/01/2025 è stato approvato il progetto
denominato PER UNA MOBILITÀ PIÙ SOSTENIBILE che è poi stato presentato a valere sul
bando BICI IN COMUNE. Il progetto ministeriale ha l'obiettivo di promuovere la mobilità ciclabile
e l'uso della bicicletta come mezzo di trasporto sostenibile come alternativa ecologica ai mezzi di
trasporto tradizionali, riducendo l'inquinamento e migliorando la qualità della vita. Le proposte,
afferenti ai 3 cluster previsti dal bando sono:

● Realizzazone di una CICLOSTAZIONE: computerizzata con prelievo/deposito tramite web
app e/o Card RFiD, gestione SW completa, credito su server, tariffazioni multiple, gestione
prenotazioni, statistiche. e 3 mountain bike elettriche che possano implementare quelle
previste dalle progettualità delle aree interne;

● Sostituzione di basolato degradato pericoloso per la circolazione dei ciclisti in un tratto della
via duomo ricadente nel percorso cicloturistico Sic2Sic

● La realizzazione di 4 giornate promozionali denominate Madonie Bike Fest con attività
ludiche per bambini, escursioni in MTB ed E- Bike, passeggiate cicloturistiche.

Sono state posizionate le nuove fioriere e i dissuasori mobili nel centro storico. Con il Decreto del
14 gennaio 2022 "contributo per investimenti finalizzati alla manutenzione straordinaria delle strade
comunali, dei marciapiedi e dell'arredo urbano", che ha attribuito, per l'anno 2023, al Comune di
Petralia Sottana il contributo di €.5.000,00 è stato possibile concludere nei primi giorni di giugno i
lavori per il posizionamento di nuove 7 fioriere nella scalinata che congiunge corso Paolo Agliata a
via Roma e 4 dissuasori mobili lungo il corso Paolo Agliata. La rivisitazione progettuale è scaturita
da una più attenta valutazione e con particolare riferimento al valore ed alle potenzialità estetiche
rappresentate nel nostro centro storico.

L’amministrazione Comunale ha affidato all’artista Tempra di Armadillo - prodotti artigianali di
Mirco Inguaggiato l’analisi di nuove soluzioni e la realizzazione dei nuovi elementi. Le fioriere e i
dissuasori mobili sono stati realizzati in legno, ferro e dipinti con smalti. Sono state scelte delle
piante grasse mentre i fiori che danno il colore sono fiori di stagione. Con programmazione e
metodo si lavora a un progetto per creare lungo il principale asse commerciale del paese un
percorso unitario di arredo e verde urbano che porta bellezza, eleganza, omogeneità ed elementi
naturali nel cuore del centro storico.
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10. Pubblica Istruzione e Innovazione

Uno degli obiettivi della maggioranza è favorire l’innovazione attraverso la digitalizzazione, a tal
proposito informa che è stato introdotto per il servizio mensa un nuovo sistema digitale, ovvero
l’app Telemoney, il quale si collega al sistema di pagamento della pubblica amministrazione
PagoPa, già presente da tempo a Petralia ma fino ad ora non molto utilizzato; l’obiettivo
dell’amministrazione è renderlo fruibile alla maggior parte dei cittadini per il pagamento delle tasse,
favorendo un’ottimizzazione dei tempi. È stato attivato il servizio di gestione buoni pasti mensa
scolastica con relativo aggancio del servizio PagoPa per l’acquisto degli stessi e una gestione
ottimale degli stessi.

Sono state realizzati progetti con le scolaresche e in collaborazione anche con le associazioni
comunali quali ad esempio: la Festa dell’Albero (manifestazione promossa dall’Amministrazione
Comunale, dall’Auser, il centro anziani “Giglio di Roccia” e il Cesvop che ha avuto una grande
partecipazione degli studenti e dei docenti del plesso scolastico “Cesare Terranova” di Petralia
Sottana); altro fronte ,in collaborazione con l'assessorato alla salute è stato coinvolgere le classi
della primaria della secondaria di primo grado e della secondaria di seconda grado all'incontro con
il nutrizionista dott.re Massimiliano Cerra per sensibilizzare gli studenti ad una corretta
alimentazione e stile di vita sano ; l'incontro di definizione delle operazioni riguardanti l’elezione
del mini-sindaco ospitato in aula consiliare e la giornata contro la violenza sulle donne che ha visto
l’istituto comprensivo attivamente impegnato.

È stata approntata una nuova tabella dietetica per la mensa scolastica su quattro settimane, suddivisa
in menù estivo e menù invernale, redatta dalla Dott.ssa Nutrizionista Maria Elisa Leonardi.
Il 7 gennaio 2023, al momento dell’apertura delle iscrizioni per le scuole superiori di secondo
grado, il comune di Petralia Sottana, in sinergia con Liceo delle Scienze Umane dell'Istituto Pietro
Domina, ha lanciato una proposta per rilanciare le iscrizioni in un istituto storico e con una valida
offerta formativa: ad ogni iscritto al primo anno del Liceo delle Scienze Umane di Petralia Sottana,
per l'anno scolastico 2023/24, sarebbe stato riconosciuto un contributo di € 500 per iscrizione,
acquisto libri e materiale scolastico. Le spese sarebbero state rimborsate a rendiconto e il contributo
sarà valido esclusivamente nel caso in cui la classe dovesse formarsi. A sostegno di tale iniziativa,
coinvolgendo l’ultima classe del liceo delle Scienze Umane, è stato creato un video chen è possibile
visualizzare all’url:
https://www.facebook.com/LiceoScienzeUmanePetraliaSott/videos/1326514201462829/
Purtroppo anche tale tentativo, fatto generosamente, non ha sortito gli effetti sperati e le iscrizioni
non hanno raggiunto il numero minimo per garantire una nuova classe. Un momento amarissimo,
certo, che arriva a valle di un depauperamento durato anni e che ha cause diverse e complesse. La
stessa iniziativa è stata replicata per l’anno scolastico 24/25 a favore dell’opzione
economico-sociale, esperto/a in comunicazione. Coniugato con il partecipato Open Day del 18
gennaio 2024, lo sforzo congiunto della scuola, della società civile e dell’amministrazione ha
raggiunto l’obiettivo di arrivare alle iscrizioni minime previste per l’attivazione di una nuova classe.

L’amministrazione comunale ha iniziato i lavori propedeutici al trasferimento delle classi
dell’Istituto Comprensivo necessari all’avvio dei lavori di adeguamento sismico del Plesso “C.
Terranova”, affidati con determina n. 471 del 04/12/2020 al raggruppamento di imprese composto
da DIVA srl ed Edilcuffaro. I lavori riguardano il rifacimento dei bagni, la divisione di alcuni spazi
in maniera tale da garantire la giusta ampiezza delle aule e la copertura e la messa in sicurezza della
parte della ringhiera nel chiostro. Il progetto è stato seguito dall’ufficio tecnico ed è stato
concordato col Responsabile del Servizio di Prevenzione e Protezione (RSPP) della scuola, l’Arch.
Messineo. Completate le operazioni le lezioni sono iniziate regolarmente. La manutenzione e
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l’attenzione alle diverse esigenze della scuola è comunque costante e sono stati svolti, nei mesi,
diversi interventi di piccola manutenzione e ridipintura nelle parti che necessitavano lavori.

I lavori di adeguamento sismico nel plesso “C. Terranova”, dopo un complesso iter burocratico sono
iniziati nel mese di aprile a seguito della determina n. 161 del 15/04/2024, n. gen. 371 del
15/04/2024: “lavori di ristrutturazione ed adeguamento della scuola elementare cesare
terranova e messa in sicurezza” - autorizzazione subappalto alla società evoedil s.r.l.s. Gli
stessi proseguiranno per circa un anno. Alla fine degli stessi la scuola sarà capace, grazie al
rafforzamento dei pilastri, agli interventi di cerchiatura delle finestre e altri interventi strutturali di
garantire maggiore stabilità e sicurezza.

Con Delib. G.C. n.29 del 25.03.2024 è stato approvato il progetto esecutivo manutenzione
straordinaria copertura Liceo Scienze Umane P.Domina.

Il 20 aprile 2024 si sono conclusi i lavori di installazione e collaudo della nuova cucina della
mensa scolastica, impegno preso con determina N.640 del 21/12/2023. Un intervento che ha
confermato la precisa volontà dell'amministrazione comunale di rendere i servizi sempre più
efficienti alla comunità. Un percorso seguito con costanza dall’amministrazione comunale,
un'operazione, non semplice né scontata, resasi necessaria per sostituire la vecchia attrezzatura
ormai inefficiente per l'usura e incapace di dare il giusto apporto alla ditta che gestisce il servizio
mensa. Le operazioni di installazione sono state effettuate evitando l'interruzione del servizio
mensa.

A valere sul PR Sicilia FESR 2021/2027 AVVISO Azione 4.3.1. con l’aiuto della dott.ssa Naalia
Carpanzano e dell’UTC, è stato aggiornato e adattato il progetto avente titolo: "SCRIPTA
MANENT" PROGETTO DI ADEGUAMENTO FUNZIONALE DEI LOCALI DELL'EX-
AGENZIA DELLE ENTRATE DI PETRALIA SOTTANA (DA UTILIZZARE QUALE CENTRO
SOCIALE AGGREGATIVO DIURNO) per € 869.788,17 (cofinanziameto € 119.788,17). Finalità è
quello di spingere su un utilizzo sociale degli spazi della biblioteca comunale previsti al fine di
creare attività configurabili come centro sociale aggregativo vero e proprio.

Il 22-23-24 settembre 2023, in cooperazione con Push, Avanzi e Countless Cities sarà organizzata
una conferenza internazionale denominata Communities' Sustainable eXperience. Imprese,
Ricercatori, Professionisti, Funzionari pubblici o decision maker si riuniranno a Petralia Sottana
rispondendo a una call lanciata negli scorsi mesi alla ricerca di soluzioni per la rigenerazione
sostenibile, resiliente, inclusiva e accessibile delle comunità rurali che consentano stili di vita e
imprese a bassa impronta di carbonio.

Finanziamenti per il Comune i quali erano stati richiesti dalla precedente amministrazione
nell’ambito della Missione 1 del PNRR (Digitalizzazione della pubblica amministrazione) che
prevedono in parte il trasferimento di alcuni dei servizi in ambito digitale all’interno del sito
internet del Comune onde renderli più fruibili ai cittadini; un’altra parte del finanziamento sarà
utilizzata per il trasferimento in cloud dei servizi e dei sistemi della pubblica amministrazione allo
scopo di agevolare il lavoro dei dipendenti comunali.
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Di seguito il dettaglio:

Inoltre è in corso la trattativa diretta per l’Affidamento per la fornitura di pc completi di
programma operativo e suite office utili per l’aggiornamento di beni, strumentazioni e
tecnologie funzionali ai progetti di implementazione ed efficientamento informatico del
comune gli importi di cui sopra ammontano ad un complessivo (Iva al 22% esclusa) di € 9.036,80 a
base d’asta e soggetti a ribasso.

11. Territorio, Ambiente ed Energia

COMUNITA’ ENERGETICA

Il Comune di Petralia Sottana ha partecipato all’Avviso Pubblico pubblicato con DDG 707 del
10/06/2022 dall’Assessorato regionale dell’Energia e dei Servizi di Pubblica Utilità - Dipartimento
dell’Energia, finalizzato a finanziare l’avvio di nuove Comunità Energetiche Rinnovabili e solidali
sul territorio della Regione Siciliana. A seguito di ciò, il Comune è risultato beneficiario di un
finanziamento pari a 11.712,80 € (DDG 1260 del 30/09/2022) e ha dato avvio al processo di
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definizione della struttura della CER mediante lo studio di fattibilità tecnico-economica e il modello
giuridico. Lo studio di fattibilità, redatto dall’ing. Claudia Raimondi, Energy Manager Comunale
(rinnovata nel ruolo di energy manager nel mese di Aprile 2024, rispettando i termini fissati dal
GSE) ha individuato una potenzialità di 201 kWp mediante impianti fotovoltaici. Dall’analisi
condotta secondo i criteri esposti, gli edifici comunali individuati come idonei per
l’installazione di impianti fotovoltaici, almeno in questa prima fase di costituzione della CER, sono:
1. Foresteria palazzetto dello sport (Via Spartenza) - impianto esistente
2. Palazzetto dello sport (Via Spartenza) - impianto esistente
3. Ex MA (Via Duomo)
4. CCR (Contrada Pedagaggi)
5. Palazzetto tennis (C.da Sant’Elia)
6. Camper service (C.da Sant’Elia)
7. Scuola elementare (Piazza Nino Tedesco)

Per la progettazione dell’impianto fotovoltaico previsto sul tetto della scuola elementare si è avviata
la collaborazione con il Politecnico di Milano e una sua spin-off. Si tratta infatti di un impianto
innovativo, perfettamente integrato, sperimentato nell’ambito del progetto HORIZON “HEART”
(https://heartproject.eu/). Oltre all’installazione di un impianto che consentirà di produrre energia
rinnovabile su un edificio comunale, il progetto prevede la collaborazione fra il Comune e uno dei
più prestigiosi Enti di Ricerca Italiani e Internazionali, quali il POLIMI.
Alla produzione degli impianti fotovoltaici sarà aggiunta quella dell’impianto mini-idrico, avente
potenza nominale pari a circa 15 kW, secondo gli attuali regimi di portata addotta al serbatoio
comunale.
Con Deliberazione di Consiglio Comunale n. 49 del 19/12/2023 è stato approvato lo Statuto della
Comunità Energetica Rinnovabile di Petralia Sottana, mercoledì 20 dicembre 2023 si è costituita la
Comunità Energetica Rinnovabile in forma di società cooperativa dal nome “Energie d'Alta Quota”.
Questa comprende 74 soci fondatori, titolari di almeno un contratto di fornitura di energia elettrica,
all’interno territorio comunale, e si pone l’obiettivo di condividere i benefici economici, ambientali
e sociali derivanti dagli incentivi garantiti dal GSE nonché di promuovere lo sviluppo delle energie
rinnovabili nel territorio in un’ottica di sostenibilità ambientale. Oltre ai servizi tipo, su impulso
dell’amministrazione comunale, la cooperativa si pone l’obiettivo di contribuire alla gestione della
filiera corta della biomassa. La scelta della forma giuridica è scaturita da un approfondimento nato
dal confronto fra l’Amministrazione Comunale, Enti ed Associazioni di categoria quali ANCI,
IFEL e LEGACOOP ed esperti del settore che hanno orientato la scelta verso una forma che
garantisce la perfetta autonomia patrimoniale e giuridica della CER, tutelando il Comune da
qualsiasi criticità di carattere erariale e giudiziario. Ad oggi sono pervenute altre 9 richieste di
ammissione a socio ed è stato pubblicato l’avviso pubblico per la selezione del soggetto che dovrà
occuparsi del supporto amministrativo, contabile e tecnico della CER.

IMPIANTI FOTOVOLTAICI COMUNALI

Il lavoro accurato dell'energy manager, ing. Claudia Raimondi, e dell'Ufficio Tecnico Comunale ha
permesso di conseguire un notevole risultato sugli impianti fotovoltaici installati sulle strutture
comunali.

L'Amministrazione Comunale, in seguito alle segnalazioni dell'ing. Raimondi riguardanti anomalie
nell'impianto fotovoltaico installato sul depuratore in contrada Vurgi, ha fatto scattare una catena di
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controlli tecnici che ha portato ad un intervento di manutenzione elettrica e pulizia dei pannelli da
parte della ditta Bencivinni.

La superficie dei pannelli presentava rilevanti incrostazioni che sono state rimosse e il risultato è
chiaro nel grafico allegato: si è registrato un netto aumento della produzione e un conseguente calo
dei consumi di energia elettrica.

Inoltre, grazie al dialogo fra l'energy manager, il GSE e l'ufficio Ragioneria, è stato possibile
incassare delle somme arretrate derivanti dall'immissione dell'energia prodotta dallo stesso impianto
fotovoltaico di contrada Vurgi. I mancati pagamenti risalgono al periodo 2019-2023 (eccetto una
fattura dell’anno 2013) e sono dovuti ad un’incongruenza riscontrata dal GSE nei dati di
fatturazione. Questa incongruenza è stata risolta, il Comune ha incassato la somma precedentemente
specificata ed è in regola per gli incassi futuri. L’arretrato incassato è pari a 40749.49€

FORNITURA GRATUITA DI IMPIANTI SOLARI TERMICI

Il Comune di Petralia Sottana ha dato mandato alla SOSVIMA s.p.a. di procedere alla selezione di
una società ESCO per la fornitura gratuita di impianti solari termici con capacità di accumulo fino a
400 litri. A seguito di avviso pubblico pubblicato da SOSVIMA è stata selezionata la società Eolo
Energie che sarà incaricata della fornitura degli impianti, la posa in opera rimane a carico dei
soggetti richiedenti. Nel mese di maggio 2024 questa attività ha preso il via mediante la
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pubblicazione dell’avviso pubblico per la cittadinanza e l’organizzazione di eventi pubblici di
comunicazione dell’iniziativa.

PIANO URBANISTICO GENERALE

Con deliberazione n. 9 del 12/04/2024, il Consiglio Comunale ha disposto la revoca delle
deliberazioni aventi ad oggetto il “Piano Regolatore Generale del Comune di Petralia Sottana” e il
“Piano Contenente le norme tecniche di attuazione degli interventi per il recupero del centro
storico”. Questo importante passaggio ha liberato l’Amministrazione dallo stallo dato dalla
coesistenza di due potenziali strumenti urbanistici (Piano Regolatore Generale e Piano Urbanistico
Generale). In questo modo, l’Amministrazione potrà proseguire con lo sviluppo della progettazione
inerente il Piano Urbanistico Generale (PUG) in quanto lo si reputa uno strumento moderno e
maggiormente adatto alle esigenze del territorio

L’amministrazione si è impegnata a promuovere la sostenibilità Energetico-Ambientale, attraverso
la costituzione di comunità di Energie Rinnovabili e Solidali. In tal senso è stato organizzato
materiale informativo e un apposito incontro tenutosi il giorno 13 novembre 2022 alle ore 18.00. Lo
stesso ha permesso di rispondere ai dubbi e alle domande dei cittadini che hanno riposto in maniera
importante (220 domande).

Il Comune di Petralia Sottana ha partecipato ad un bando della Regione Siciliana finalizzato alla
creazione di una serie di comunità energetiche nel territorio della regione, riuscendo ad ottenere un
finanziamento di 11.712€.

Le comunità energetiche sono già una realtà consolidata in diversi comuni italiani, rappresentando
un modello virtuoso dal punto di vista energetico, ambientale ed economico, agevolando una
maggiore presenza delle energie rinnovabili e diminuendo le diseguaglianze, infatti nel bando è
specificato che siano inclusi nelle comunità soggetti che si trovino in condizioni di povertà
energetica.

Si è provveduto a pubblicare la manifestazione di interesse per raccogliere le adesioni da parte dei
cittadini alle comunità energetiche, a tale scopo il Comune si impegna per promuovere una
massiccia campagna comunicativa affinché quante più persone partecipino.

Si è lavorato sul risparmio energetico, alcune azioni sono state realizzate come per esempio sono
stati staccati i contatori di luce superflui e non utilizzati, come in via Chiasso Collegio e Piazza
Finocchiaro Aprile.

Si è provveduto a staccare una delle due lampade in alcuni lampioni della periferia, ove possibile
senza inficiare l’illuminazione delle zone interessate. Sono state staccate circa 40 lampade da 100
kw, risparmiando 1,4 kw al giorno per lampada. Un totale di 56 kw al giorno che in un mese sono
circa 1680 kw che in termini economici rappresentano un risparmio di circa 500 euro. Un piccolo
contributo certo, ma un piccolo segnale di attenzione in un momento delicato dato dall’aumento
vertiginoso delle tariffe energetiche.

Raccolta differenziata

La percentuale di raccolta differenziata è in continuo incremento. Dopo aver raggiunto il 65% nel
2022, il nostro comune ha compiuto, nel 2023, un nuovo balzo al 68,83%.
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Un dato fondamentale dovuto all’impegno dei cittadini, alla sensibilizzazione continua e al lento ma
costante miglioramento di alcuni presidi come il CCR e le isole ecologiche. IN tal senso con Prot.
082023-O83 è stato presentato un progetto all’AMA per il Controllo accessi relativamente alle 2
isole ecologiche situate a Petralia Sottana – zona Piano Battaglia. Il progetto prevede degli
apriporta e videosorveglianza. Lo stesso sarà esitato a breve dalla società di gestione rifiuti.

altre azioni

Il comune di Petralia Sottana è tra i comuni ricadenti nel “Progetto di mappatura,
modellizzazione, ricerca perdite e interventi di distrettualizzazione e di manutenzione e
ripristino per l’efficientamento delle reti di approvvigionamento idrico nell’area di intervento
dei servizi idrici integrati (sii) in gestione in regime di salvaguardia dei comuni delle madonie
- PNRR M2C4-I4.2” per un totale di € 1.208.827 di cui € 497.555 in manutenzioni, € 336.000 in
rifacimenti e € 255.273 per sostituzione dei contatori con i nuovi smart meter. Questi ultimi
verranno sostituiti gratuitamente previo allestimento di una nicchia esterna per dare permettere la
trasmissione del segnale atto alla lettura automatica e migliorare la possibilità di intervento da parte
dell’ente. Attualmente sono stati sostituiti più di 1000 contatori e, con avviso n. 504 del 14/01/2024,
gli utenti che sono proprietari di seconde case all’interno e/o all’esterno del centro abitato (contrade
varie, compresa la frazione di piano battaglia) e qualsiasi altra unita’ immobiliare in disuso, sono
stati avvisati che, al fine di consentirne la sostituzione, sono tenuti a propria cura e spese a
realizzare apposita nicchia per l’alloggiamento del contatore all’esterno dell’abitazione, nella
posizione concordata con personale dell’ufficio tecnico comunale, entro 30 giorni dall’avviso
secondo le modalità previste dal “Regolamento per la gestione del Servizio Idrico Integrato e della
carta dei servizi". Nel caso in cui la nicchia non venisse realizzata entro 30 giorni l Comune
provvederà d’ufficio alla cessazione del contratto d’utenza. Per chi invece non fosse interessato a
mantenere l’utenza idrica dovrà fare richiesta di disdetta presso l’ufficio tributi del comune che
provvederà anche in questo caso alla cessazione del contratto. Un atto che consentirà di riordinare e
razionalizzare il numero dei contatori previsti in maniera da accelerare il raggiungimento degli
obiettivi previsti dal progetto che, in caso contrario, porterebbero a un definanziamento del progetto
e, anche, alla mancata sostituzione di consistenti tratti di rete idrica.

Con Determina n. 390 del 13/09/2023, n. gen. 899 del 13/09/2023: determina a contrarre
affidamento e impegno di spesa per l'intervento di ottimizzazione e riqualificazione degli
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impianti di pubblica illuminazione di proprietà comunale per l'ottenimento di risparmio
energetico-manutentivo della parte esterna al centro storico e sistemazione linee elettriche del
centro storico - stralcio 1 - efficientamento energetico con installazione di kit retrofit sui corpi
illuminanti artistici esistenti dell'impianto di illuminazione pubblica alimentato dal quadro
quartiere san giuseppe e una parte dal quadro di via duomo. cup: f12e23000100006 si è
proceduto alla sostituzione delle lampade in oggetto nel quartiere S. Giuseppe, nella via Pirilla e
nella via Duomo. Con questo comincia un'azione ancora più incisiva con un risparmio certificato e
con una modulazione dell’intesità luminosa su fasce orarie capace di determinare un'efficienza
elevata in termini di consumo. Attualmente si sta ultimando un nuovo stralcio, sulla base delle
economie del progetto, per la zona Calvario e il tratto di sp 29 che va verso la Pineta Comunale.

Con determina n. 524 del 28/11/2022 avente come oggetto: Affidamento e impegno per i lavori di
fornitura allineamento e montaggio di un generatore completo di nella turbina già collegata con
l’impianto elettrico nel nuovo serbatoio comunale in località maddalena, per una spesa di per un
importo complessivo di € 7.320,00, si è provveduto ad acquistare tale apparecchiatura necessaria
per mettere effettivamente in funzione la turbina in oggetto che, installata nel 2015 non ha ancora
oggi potuto immettere energia in rete. Il montaggio del pezzo, effettuato a settembre 2023,
permetterà di immettere circa 10KW in rete usufruendo dei vantaggi economici derivanti. Si attende
un ultimo passaggio tecnico per procedere alla connessione GSE.

Attraverso le proficue interlocuzioni con Siciliacque e in collaborazione con il consulente per le reti
idriche Ing. Giovanni Barone, si è predisposto un intervento per l’installazione di sensori che
permetteranno di controllare il riempimento della vasca di accumulo a Piano Battaglia. In tal modo
si eviterà il pompaggio di acqua con sistema orario e questa verrà erogata solo se la vasca
presenterà carenze nell’apporto idrico. La progettualità è stata effettivamente realizzata con
Affidamento e impegno somma per la fornitura di apparecchiatura necessaria alla
realizzazione di un impianto di telecontrollo da installare presso il serbatoio idrico di piano
battaglia per un importo del contratto: €. 4.800,00 oltre iva al 22% (importo complessivo €
5.856,00 compresa iva al 22%) alla ditta Http automation & drive s.r.l. con sede in via
Giuseppe Bagnera n. 3 - 90125 Palermo Il risultato atteso, tramite la sinergia con Siciliacque, è
quello di un risparmio in termini di risorse e di apporto finanziario da parte del comune. Ciò è
particolarmente importante soprattutto oggi visto il drastico calo della risorsa idrica determinata dal
cambio climatico.

Completato il progetto esecutivo denominato “Rete idrica centro urbano (interventi sistema
idrico comunale) stralcio esecutivo ripristino funzionale della rete con mitigazione del rischio
idrogeologico dell’area interessata dall'evento franoso del 01/02/2022” a cura dell’Ing. Giovanni
Barone per un totale di € 1.797.000,00. L’intervento proposto è relativo alla rifunzionalizzazione
della distribuzione idrica di Petralia Sottana nell’area interessata dalla frana del 1.02.2022, che ha
danneggiato la rete in ghisa esistente e ha come obiettivo il recupero di circa 400÷500 m3/giorno.
Lo stesso è stato presentato all’ATI, all’assessorato regionale competente e all’Autorità di Bacino.

L’1 giugno è stato invece testato e aggiornato il programma di telecontrollo della rete idrica
cittadina che permette di chiudere ed aprire le saracinesche attraverso sensori ed automatismi
predisposti. In questo modo la chiusura e la riapertura avverrà più agevolmente e in tempi più lenti e
controllati per permettere la limitazione delle sollecitazioni sulle tubature.

Si è rinsaldata la collaborazione con la Falck Renewables, oggi Renantis che gestisce un impianto
eolico sul territorio comunale, in località Recattivo. In data 07/06/2023 è stata aggiornata la
convenzione esistente per adeguarla agli obblighi normativi vigenti, in particolare al D.M. del
10/09/2010 che chiarisce i seguenti aspetti:
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- per l’attività di produzione di energia da fonti rinnovabili non è dovuto alcun corrispettivo ai
Comuni, e che solo le autorizzazioni uniche possono prevedere misure compensative e di
riequilibrio ambientale a carattere non meramente patrimoniale;

- le misure compensative a favore dei Comuni sono “da orientare su interventi di
miglioramento ambientale correlati alla mitigazione degli impatti riconducibili al progetto, ad
interventi di efficienza energetica, di diffusione di installazioni di impianti a fonti rinnovabili e di
sensibilizzazione della cittadinanza sui predetti temi” (punto 2, dell’ Allegato 2 delle Linee Guida);

- “le eventuali misure di compensazione ambientale e territoriale definite nel rispetto dei
criteri di cui alle lettere precedenti non possono comunque essere superiori al 3 per cento dei
proventi, comprensivi degli incentivi vigenti, derivanti dalla valorizzazione dell'energia elettrica
prodotta annualmente dall'impianto”(punto 2, dell’ Allegato 2 delle Linee Guida).

La revisione è stata rivista portando il 3,1% dei proventi, previsto nella precedente convenzione al
3% come previsto dalla norma. Si è instaurato un dialogo con la società che si è mostrata
pienamente disponibile a fare recuperare al Comune di Petralia Sottana anche lo 0,1% di proventi
esclusi dalla convenzione sotto forma di liberalità, stimate in misura pari a circa 40.000€.

Il rapporto con la società non si è fermato alla sola contrattazione economica, ma si è tradotto in una
progettualità che si concentrerà sulla centrale idroelettrica di Catarratti, prevedendo piccole opere di
riqualificazione e cura della struttura esistente. La finalità della progettualità è sempre legata ad
azioni di sensibilizzazioni in materia di sostenibilità energetica ed ambientale. Inoltre, la società ha
supportato l’Amministrazione Comunale nella sensibilizzazione dei più giovani, proponendo dei
laboratori scolastici per l’istituto comprensivo di Petralia Sottana, durante i quali sono state
analizzate le principali tecnologie di produzione di energia elettrica da fonte rinnovabile, con
particolare attenzione per la fonte eolica. Gli studenti coinvolti, insieme agli studenti dell’Istituto
Tecnico Industriale di Petralia Soprana, hanno presentato i loro elaborati nel corso di un evento
pubblico tenutosi al convento dei Padri Riformati di Petralia Sottana in data 07/06/2023, durante la
quale ha avuto luogo anche il rinnovo della convenzione. Nel pomeriggio dello stesso giorno ha
avuto luogo la cerimonia di donazione del defibrillatore da parte della società Renantis, installato
presso la SOMS di Petralia Sottana, la PAIM ha effettuato una sessione di dimostrazione dell’uso
del defibrillatore, consentendo ai presenti di apprendere le nozioni di base per un primo soccorso in
caso di emergenze. Il dialogo fra Amministrazione Comunale e Renantis non si è dunque fermato
alla contrattazione legata alle opere di compensazione, ma si è tradotto in un’azione di
compenetrazione nella comunità di Petralia Sottana, con una progettualità futura nell’ottica della
sostenibilità ambientale e sociale.

La collaborazione fra Renantis, Comune di Petralia Sottana e l’ITEE di Petralia Soprana, ha
prodotto un ulteriore lavoro di ripristino ancora in atto. Sotto la guida dei docenti, gli studenti
stanno conducendo delle attività laboratoriali che prevedono il ripristino della pensilina fotovoltaica
e del microeolico, nonché ulteriori interventi per migliorare la fruizione turistica del sito di
archeologia industriale. L'iniziativa è un esempio significativo di come si possa investire per finalità
sociali grazie alla collaborazione fra istituzioni pubbliche e private.

Sono stati ultimati i lavori di manutenzione di un tratto del sentiero CAI sul tratto San
Brancato-Sant’Otiero grazie a fondi destinati al Comune di Petralia Sottana dall’Ente Parco delle
Madonie (come da nota n. 2523 del 14/09/2022 e progetto n.3083 del 02/11/2022). Sono stati
eseguiti lavori di pulizia e di scerbamento della trazzera regia, collocazione di staccionata in legno
in una parte del muretto divelto in prossimità del ponte, canalizzazione del flusso di acque
meteoriche mediante tagli naturali sul terreno, sostituzione delle tabelle segnavia, verifica delle vie
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di arrampicata presso la rocca di Sant’Otiero, con guida alpina. Da sottolineare come la decisione
dell’intervento è stata effettuate in seguito al confronto fra l’Amministrazione Comunale e il CAI
che si occupa della manutenzione della sentieristica, un esempio di partecipazione di parti sociali
della nostra comunità.

Con Prot. 743SG/196V/2024 S.E.R.Mons. Vescovo Marciante ha concesso l’autorizzazione ai
lavori del Progetto di Manutenzione ordinaria e straordinaria della Chiesa Santa Maria alla
Fontana sul progetto redatto dall’ing. Angelo Scancarello e dall’Arch: Emanuele Bonura. Un
altro passo in avanti verso il ripristino di un luogo centrale del nostro centro urbano sia dal punto di
vista architettonico che devozionale.

Con L.R. n. 25 del 12/08/2024 - Art. 9 – “Fondo di progettazione per la bonifica dei siti
inquinati” “Modalità di accesso al fondo di progettazione per la realizzazione di Piani di
Indagine Preliminare sulle discariche dismesse del territorio siciliano”. il comune di Petralia
Sottana è stato beneficiario di un contributo di € 69.500,00 per la messa in sicurezza del sito di
Scavarello (ex discarica). Attualmente si sta predisponendo la trattativa per l’affidamento della
redazione del progetto.

Con PROT. N. 13290 DEL 24/12/2024 è stato chiesto al Dipartimento Regionale di Protezione
Civile un contributo a valere sul "FONDO REGIONALE PER GLI INTERVENTI
CONSEGUENTI ALLA DICHIARAZIONE DELLO STATO DI CRISI E DI EMERGENZA
REGIONALE - EMERGENZA IDRICA 2024” per la ricerca di risorse idriche sotterranee da poter
sfruttare. ad integrazione del sistema di distribuzione idrica derivante dalle sorgenti Catarratti e
Miceli, a mezzo dell’Acquedotto Comunale ed oggi in crisi per la carenza idrica dalle Sorgenti per
un importo complessivo delle prestazioni professionali, per le tre ricerche pari a € 26.130,88 (€.
25.125,85 oltre € 1.005,03 per CASSA al 4%, IVA al 22% non dovuta in quanto l’Operatore
Economico si trova nel regime fiscale forfettario). Le ricerche sono state affidate al Geologo
Salvatore Palmeri e sono attualmente in svolgimento.

ALBERI MONUMENTALI

Con Deliberazioni Giunta N. 141 del 03/12/2024 (APPROVAZIONE PROGETTO PER IL
FINANZIAMENTO DI INTERVENTI DI CURA, SALVAGUARDIA E VALORIZZAZIONE DEGLI
ALBERI MONUMENTALI TUTELATI AI SENSI DELL’ ART.7 DELLA LEGGE N. 10/2023,
ISCRITTI NELL’ ELENCO DEGLI ALBERI MONUMENTALI DI SICILIA E RICADENTI IN AREE
URBANE O COMUNQUE FRUIBILI RICADENTI IN AREE URBANE O COMUNQUE
FRUIBILI.) è stato definito il progetto in oggetto per la manutenzione di due alberi monumentali del
nostro territorio: il secolare Pioppo di Via Conflitto e il monumentale Frassino di contrada
Puntaloro. Due interventi di assoluta necessità e urgenza per il benessere delle piante e l’incolumità
dei cittadini che l’amministrazione ha potuto effettuare dopo aver vinto il bando per la salvaguardia
e la valorizzazione degli alberi monumentali in aree urbane come da (D.A. n. 177 del 29/05/2024).
Nella graduatoria definitiva, infatti, sono state concesse somme per €8.418 e €8.253 che hanno
permesso potatura e messa in sicurezza.

ATTIVAZIONE SERVIZIO PULIZIA TOMBINI E GRATE DI SCOLO

Al fine di ottimizzare il deflusso delle acque è stata avviata la pulizia dei tombini e delle grate di
scolo in tutto il paese. La cittadinanza è stata invitata a segnalare eventuali grate otturate al numero
fisso 0921 684301 dal lunedì al venerdì dalle ore 9:00 alle ore 13:00 o inviare un messaggio
Whatsapp al numero +39 329 9394424 indicando la via e un numero civico di riferimento allegando
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eventualmente anche una foto del tombino per la segnalazione su whatsapp. Sono stati lavorati e
puliti, dalla ditta incaricata, la totalità dei tombini segnalati.

ASSOCIAZIONE FONDIARIA PETRALIE

L’Amministrazione Comunale ha seguito di pari passo le attività di As.Fo. Petralie. Il progetto, che
si avvia alla conclusione nei prossimi mesi, ha previsto la redazione dei piani forestali e agronomici
propedeutici alle attività agro-silvo-pastorali che potranno essere svolte sui terreni messi a
disposizione dai Comuni delle Petralie. Inoltre, si sta dando avvio a un’attività di ricognizione di
tutti i terreni di proprietà del Comune di Petralia Sottana e di quelli gravati da uso civico, in modo
da ottenere una mappatura complessiva del territorio comunale e delle sue potenzialità in termini di
sviluppo produttivo. Per ultimo, l’Associazione sta effettuando una revisione statutaria al fine di
consolidare lo statuto e allinearlo alle normative in materia di gestione forestale e fondiaria e
iscrivere l’Associazione al RUNTS.

12. Sviluppo Economico

L’Amministrazione Comunale è riuscita nell'intento di affidare due importanti strutture: il
Rifugio “il Grifone” sito presso località Piano Battaglia e il Punto Ristoro "Capanna Verde".
Un risultato ottenuto a valle di due nuovi bandi pensati per raggiungere obiettivi specifici. Per il
Grifone, dopo la chiusura del precedente bando che aveva manifestato alcune criticità, si è
proceduto con la metodologia innovativa dei bandi partecipati suggerita dal Forum Disuguaglianze
Diversità. Si è abbandonata la logica della massima offerta economica per inserire delle clausole di
premialità riguardanti la sostenibilità ambientale, l'utilizzo di prodotti locali, lo sviluppo della
cultura della montagna e la qualità progettuale. Tutto ciò con un processo di coinvolgimento degli
operatori locali potenzialmente interessati, che a loro volta hanno fornito stimolanti suggerimenti
che sono stati valutati e poi integrati nel bando stesso. E’ stato un atto di coraggio in quanto si tratta
di metodologie innovative che rompono gli schemi degli affidamenti classici. Oggi la struttura è
stata affidata (DETERMINA N. 152 del 04/04/2024, N. Gen. 351 del 04/04/2024: DETERMINA DI APPROVAZIONE
VERBALE DI GARA E AFFIDAMENTO IN LOCAZIONE DI BENI IMMOBILI DI PROPRIETÀ DEL COMUNE DI
PETRALIA SOTTANA RELATIVO ALL’AFFIDAMENTO PER LA LOCAZIONE IN USO DELLA STRUTTURA
DENOMINATA “IL GRIFONE” SITA A PIANO BATTAGLIA”) a un’ATI che consente, oggi, un’efficace
interazione con la popolazione locale e l’ampio bacino turistico che, da sempre, frequenta Piano
Battaglia e le Madonie. Insieme ad attività ricettive e di ristoro, la struttura fungerà da Centro di
Educazione Ambientale, cosa per la quale sta già firmando importanti convenzioni con enti
nazionali.

FOCUS GRIFONE
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L’affidamento di una struttura pubblica può essere un piccolo passo verso la sostenibilità
ambientale e un incentivo per un cambio di prospettiva. È stato questo l’assunto da cui

l’amministrazione comunale di Petralia Sottana è partita per l’affidamento del Grifone, un
rifugio in uno dei luoghi più significativi del Parco delle Madonie (ricordiamo uno dei

Parchi con il più alto tasso di biodiversità in Italia)

La storia recente: Il “Grifone” adibito a rifugio e punto di ristoro, è stato oggetto di una
rilevante riqualificazione energetica avvenuta da poco meno di dieci anni che ha consentito
alla struttura di guadagnare la classe energetica A4. In seguito alla ristrutturazione, la
struttura è stata destinata ad interessanti attività di educazione ambientale ed
escursionismo, successivamente è andata in progressivo disuso, complice anche la
pandemia.

L’Amministrazione Comunale di Petralia Sottana nel rimettere a bando la struttura per
cercare un nuovo gestore, ha voluto inserire oltre l’aspetto economico, delle clausole di
premialità riguardanti la sostenibilità ambientale. Per la costruzione e diffusione del bando,
ha seguito la metodologia innovativa dei bandi partecipati suggerita dal Forum
Disuguaglianze Diversità. Il Comune non ha tenuto conto solo del criterio della massima
offerta economica ma ha voluto dare un peso significativo sugli impatti diretti, sulla
sensibilizzazione ambientale, la promozione della cultura della montagna e
l’approvvigionamento di prodotti a km0. Oltre all’offerta finanziaria, dunque, sono stati
inseriti criteri quali: utilizzo di beni e servizi a km 0 (secondo la definizione data dall’art. 2
della legge n.61 del 17/05/2022), servizi gratuiti per la cittadinanza locale (escursioni, visite
guidate, giornate informative, iniziative di promozione della cultura della montagna) con
l’obbligatorietà di almeno due iniziative rivolte alle scuole dell’obbligo del territorio,
interazioni con le realtà del terzo settore, interventi migliorativi della struttura e delle
pertinenze esterne, caratterizzazione dell’esperienza del proponente e della qualità
dell’organizzazione aziendale (ISO 9001).

Seguendo la logica del bando partecipato, è stato organizzato un incontro pubblico prima
della pubblicazione del bando, per comunicare le linee guida generali dello stesso e gli
obiettivi; gli operatori presenti e potenzialmente interessati hanno fornito buoni
suggerimenti che sono stati valutati ed integrati nel corpo del bando. E’ stato un atto di
coraggio in quanto si tratta di metodologie innovative che rompono gli schemi degli
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affidamenti classici e tengono conto dell’effettivo fabbisogno del territorio in maniera
diretta, mantenendo i principi di legalità e trasparenza e l’attinenza alle normative vigenti.

La struttura, dopo l’affidamento è finalmente fruibile e in questa stagione invernale è
diventata un punto di accoglienza imprescindibile sia come centro di interpretazione
naturalistico che come luogo atto alla ristorazione. Un’efficace interazione con la
popolazione nel segno della sensibilizzazione ambientale e del miglioramento dei servizi per
la nostra cittadinanza e per l’ampio bacino turistico che, da sempre, frequenta Piano
Battaglia e le Madonie.

Per perseguire la missione pubblica del bene, è stato prodotto uno strumento capace di
puntare sulla crescita economica e sull’acquisizione di una consapevole cultura della
montagna, persuasi che obiettivi di crescita collettiva e diffusione della cultura
ambientalista, in questo delicato momento storico, sono la vera chiave per la svolta del
futuro.

Per quanto riguarda il Posto ristoro "Capanna Verde", ubicato all’interno del Parco urbano “Silva
dei Riformati”, la logica seguita è stata, invece, quella di garantire la riapertura di un luogo che
fungesse da attrattore per le attività di intrattenimento con una offerta di ristorazione calibrata al
luogo e ai fruitori di riferimento. Oggi, dopo altri bandi andati a vuoto e dopo aver svincolato il
cespite in maniera consensuale dal percorso del bando valore paese, il Comune di Petralia Sottana,
con fierezza, rende noto che anche questa struttura è stata affidata a gestori privati. L'auspicio è
quello che i nuovi gestori riusciranno a valorizzare, con il loro impegno, quest'area verde a
vantaggio della comunità e del flusso turistico. Un auspicio che si fonda anche sull'impegno,
attualmente portato avanti in termini di valorizzazione del polmone verde del nostro comune, con la
firma del protocollo d'intesa con l'orto botanico di Palermo e il Parco delle Madonie per la
realizzazione di un giardino botanico montano; con la realizzazione, ancora in corso, di lavori di
riqualificazione e installazione della videosorveglianza; con l'impegno a creare un calendario di
eventi coordinato con il centro storico e realizzato in sinergia con gli operatori turistici del nostro
comune. L'amministrazione, lentamente ma con costanza, raccoglie i frutti di un lavoro di
prospettiva che, si spera, darà nuova linfa a due luoghi simboli del nostro territorio e produrrà
concrete occasioni di lavoro e sviluppo economico.

Nonostante la fine della pandemia, per venire incontro alla difficile congiuntura economica, è
attualmente mantenuto lo sgravio vigente per il suolo pubblico (80%) mentre, attraverso il - Bando
unico territoriale per assegnazione contributi alle piccole e micro imprese si assegneranno
30.588,44 così suddivisi: 70% costi sostenuti dal 01/01/2022 al 31/12/2022 per energia elettrica,
gas e/o metano e affitto locali dove si svolge l’attività, secondo il principio di competenza, alle
imprese attive nell’arco temporale prima indicato; 30% per spese sostenute dal 01/02/2023 al
21/02/2024 per ristrutturazione, ammodernamento, ampliamento per innovazione di prodotto e di
processo di attività artigianali e commerciali, incluse le innovazioni tecnologiche indotte dalla
digitalizzazione dei processi di marketing on line e di vendita a distanza o spese sostenute dal
01/02/2023 al 21/02/2024 per l’intrapresa di una nuova attività economica e/o apertura di una
nuova unità locale.

È volontà dell’Amministrazione promuovere la nascita delle cooperative di comunità snellendo i
processi partecipativi, avviando anche un corso di formazione sulla gestione della cooperativa.
Questo strumento ha la finalità di stimolare la partecipazione attiva e di riattivare la comunità dal
basso al fine di migliorare le condizioni di vita del contesto di riferimento. Uno strumento, quindi,
orientato alla massimizzazione del benessere collettivo piuttosto che del profitto, ma che interviene
su diversi fronti per la rigenerazione sociale ed economica, soprattutto nel caso delle aree interne,
come la nostra.
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In tal senso ha fornito tutta il supporto necessario ai giovani che lo hanno richiesto ed è giusto
segnalare che determinazione della Città Metropolitana di Palermo (IP/ANNO 2766/2024
Tit./Fasc./Anno 7.3.1.4.0.0/88/2022), Petralia Sottana vede due cooperative fra quelle finanziate
dal Bando Facciamo Comunità. Ai ragazzi beneficiari auguriamo un ottimo inizio e un buon
lavoro per lo sviluppo delle loro attività progettuali.

Con ALLEGATO D.D.G. N. 908 DEL 23/04/2024 il comune è stato individuato come beneficiario
di € 58.788,95 per il finanziamento di cantieri di lavoro per disoccupati. Il progetto definito e
integrato secondo le indicazioni delll’assessorato regionale della famiglia (nota prot. 49473 del
05/12/2024) ed è in attesa di decreto di finanziamento.

Con delibera Nr. 3 del 14/01/2025 (APPROVAZIONE PROGETTO DI FATTIBILITA’ TECNICO
ECONOMICO PER LA REALIZZAZIONE DI INTERVENTI FINALIZZATI ALLA
CREAZIONE DI AREE ATTREZZATE DI SOSTA TEMPORANEA A FINI TURISTICI PRESSO
L'AREA DI CONTRADA SANT'ELIA E LO SCHEMA CONTRATTO DI CONCESSIONE PER
LA GESTIONE DELL’AREA SOSTA CAMPER E LO SCHEMA DI CONTO ECONOMICO
DEL GESTORE/CONCESSIONARIO - CUP: F13G24001200001) si è partecipato al bando
determinato dalle “Disposizioni applicative per l'erogazione delle risorse di cui all'articolo 1-bis
del decreto-legge 12 settembre 2023, n. 121, convertito con modificazioni dalla legge 6 novembre
2023, n. 155, per lo sviluppo del turismo di prossimità, all'aria aperta ed ecosostenibile, per
l'abbattimento delle emissioni atmosferiche, per la realizzazione di interventi finalizzati alla
creazione e alla riqualificazione di aree attrezzate di sosta temporanea a fini turistici e alla
valorizzazione del turismo all'aria aperta”. Il progetto (PROGETTO DI FATTIBILITA' TECNICO
ECONOMICO PER LA REALIZZAZIONE DI INTERVENTI FINALIZZATI ALLA CREAZIONE DI
NUOVE AREE ATTREZZATE DI SOSTA TEMPORANEA A FINI TURISTICI PRESSO L'AREA DI
CONTRADA SANT'ELIA, a cura all'Ing. Valeria Iacolino, con sede in Via Empedocle Restivo n.
11/13 Palermo, C.F.: CLNVLR81A59A089Z, dell'importo complessivo di €.129.536,39 di cui
€.100.265,94 per lavori (comprensivi di €.6.352,20 oneri della sicurezza, €.16.179,32 costo netto
della manodopera, €.77.734,42 importo dei lavori a base d'asta soggetti a ribasso) e €.29.270,45
per somme a disposizione dell'amministrazione) permetterà, se finanziato, di costruire nuove
pensiline che ospiteranno pannelli solari utili alla produzione di energia elettrica anche in relazione
all’attivià della CER.

RISORSE PROVENIENTI DA LEGGE DI BILANCIO REGIONALE
Il comune di Petralia Sottana ha ottenuto i seguenti finanziamenti nell'ambito della legge di bilancio
regionale 2025:

● € 100.000 per il rifacimento dell'impianto di illuminazione della Pineta Comunale e
€ 25.000 per i festeggiamenti in onore della Madonna dell'Alto in occasione dell'anno
giubilare 2025 (interventi a firma dell'on. Mario Giambona e del gruppo parlamentare Pd
all'Ars)

● € 25.000 per interventi di promozione turistica e marketing territoriale. (intervento a firma
dell'on. Fabrizio Ferrara del gruppo Fratelli d'Italia)

Speranza è che alcune risorse possano diventare strutturali nell'interesse dei comuni delle aree
interne, ringraziamo gli estensori delle proposte che rispondono a interventi mirati a una migliore
fruizione del nostro territorio. Diamo atto anche che sono previste risorse aggiuntive a quelle
previste per i comuni ricadenti nelle aree Geopark (a firma degli Onorevoli Marco Intravaia e Fabio
Venezia) possano essere semi fattivi di sviluppo e rigenerazione sociale.
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13. Assunzione e progressione di personale comunale

Con Determina n. 21 del 19/12/2023, n. gen. 1368 del 19/12/2023: approvazione avvisi
progressioni tra aree in deroga ex art 13 ccnl - da operatore (ex cat. a) ad operatore esperto
idraulico (ex cat. b3) ad ore 24 e da da operatore esperto (ex cat. b 3 ) ad istruttore (ex cat. c)
nell’area di vigilanza ad ore 24 si è dato avvio all’Avviso di procedura comparativa per la
progressione tra le aree riservate al personale di ruolo per la copertura di n.1 unità progressione
verticale in deroga ex art 13 del ccnl 2019/2021 f.l. da operatore (ex cat. a) ad operatore esperto
idraulico (ex cat. b3) ad ore 24.
A seguito di questi atti e tramite apposita procedura di selezione interna, dal 14 marzo il
comune di Petralia Sottana ha due nuove figure: una di Idraulico e una di Vigile Urbano.
Attraverso una progressione apposita, i dipendenti Giuseppe Minneci e Mario Farinella
assumeranno, dal primo di aprile, le mansioni di Operatore esperto idraulico e Istruttore di
vigilanza. Un passaggio importante nella qualificazione del personale, che l'amministrazione
comunale ha perseguito con pazienza e costanza fin dal suo insediamento; un risultato conseguito
grazie all'indispensabile aiuto della segretaria comunale, della responsabile dell'area finanziaria, dei
capiarea e in sinergia con il nucleo di valutazione e le parti sindacali. Attraverso questo intervento
strategico saranno assicurati servizi importanti riguardanti il controllo del territorio, le sfide relative
all'emergenza idrica (con il mantenimento del regime di salvaguardia) e la lotta al dissesto
idrogeologico.

Il 28 dicembre 2023 ha firmato il suo contratto di lavoro a tempo determinato il dott. Daniele
Ridolfo che si occuperà di rendicontazione di progetti PNRR afferenti all'area socio assistenziale.
L’assunzione arriva a valle di un complesso percorso assunzionale iniziato già con la precedente
amministrazione e arrivato a termine con la Determina n. 22 del 21/12/2023, n. gen. 1394 del
21/12/2023: approvazione graduatoria della selezione pubblica per la copertura di n. 1 unità
area dei funzionari elevata qualificazione– ex profilo di esperto di rendicontazione cat. d1 -
per l’attuazione del Pnrr. Un nuovo tassello nella pianta organica comunale che permetterà di
portare a termine alcuni importanti obiettivi delle politiche sociali.

Con Delibera di giunta n.14 del 08-02-24 “Approv. Schema convenzione per utilizzo
graduatoria per Istruttore Direttivo Amministrativo Contabile del Comune di Geraci Siculo”
si è dato impulso all’assunzione del nuovo funzionario ad elevata qualificazione. La figura
individuata, l’Avv. Antonio Anatra, ricoprirà questo ruolo con l'obiettivo di rafforzare, con le sue
competenze, la macchina burocratica del nostro comune. Un altro tassello importante, quindi,
nell'accrescimento delle competenze e delle risorse umane per garantire migliori servizi e
progettualità sempre più efficienti. Tra le prime incombenze la sostituzione ad interim del capo
dell’area amministrativa e la definizione, di concerto con gli altri uffici competenti, delle azioni
susseguenti al Bando per l’assunzione a tempo pieno e indeterminato di n. 1 unita' operatore
esperto autista (ex b3) approvato con determina n. 24 del 22/12/2023, n. gen. 1408 del 22/12/2023

Con Determina N. 95 del 11/06/2024 Indizione di Avviso Pubblico Finalizzato a reperire
manifestazioni di disponibilità per la nomina di n. 1 membro esterno della commissione
relativa al concorso pubblico per l’assunzione a tempo pieno e indeterminato presso il
Comune di Petralia Sottana di n. 1 Unità Operatore Esperto Autista (Ex Cat. B3) – Area
Operatori Esperti – Comparto Funzioni Locali si è dato avvio all’iter concorsuale per la
selezione dell’autista comunale non più presente in comune dal pensionamento del precedente
addetto. Una volta nominata la commissione (completata a seguito della determina n. 111 del
03/07/2024: nuova indizione di avviso pubblico finalizzato a reperire manifestazioni di
disponibilita' per la nomina di n. 1 membro esterno della commissione relativa al concorso
pubblico per l’assunzione a tempo pieno e indeterminato presso il comune di petralia sottana di n.
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1 unità operatore esperto autista (ex cat. b3) – area operatori esperti – comparto funzioni locali) si
è preceduto al bando per l’ assunzione a tempo pieno e indeterminato di n. 1 unita' operatore esperto
autista (ex b3). Ad oggi sono quasi concluse le ultime prove orali che determineranno la graduatoria
definitiva e il vincitore di concorso.
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